
Воздушная тревога 
не помешала открыть 
фотовыставку 
«Российской газеты» 
в Луганске

ТЕМА ДНЯ  Удастся ли избежать полномасштабной войны 
на Ближнем Востоке после ответного удара Ирана по Израилю?

Вопросы после ответа

Владимир Баршев

К
омпании, предоставляю-
щие в краткосрочную 
аренду электросамокаты, 

договорились о том, что в буду-
щем они будут обмениваться 
информацией о злостных нару-
шителях правил. Таким наруши-
телям будет грозить не только 
штраф, но и отключение от 
пользования услугой. Меморан-
дум между крупнейшими кик-
шеринговыми компаниями под-
писан в прошедшую пятницу.  

Впрочем, меморандум — это 
только договор о намерениях. А 
не договор прямого действия. 
Механизм и возможности пере-
дачи данных будет еще долго об-
суждаться. Однако бешеные 
самокатчики действительно до-
стали как водителей, так и пе-
шеходов. Граждане просто пере-
стали чувствовать себя в без-

опасности, в местах, где они по 
определению могут свободно 
ходить пешком. Проблема за-
ключается в соблюдении пра-
вил поведения водителями этих 
средств индивидуальной мо-
бильности, то есть СИМ. Неда-
ром в Правила дорожного дви-
жения были внесены поправки, 
в соответствии с которыми 
установлены требования для их 
перемещений. Например, обя-
зательное спешивание перед 

пересечением проезжей части 
по пешеходному переходу. Одно 
из самых частых нарушений — 
движение вдвоем на одном 
самокате, что запрещено.

Пешеход на тротуаре имеет 
преимущество. И не надо ему 
сигналить. Он не обязан усту-
пать дорогу тому, кто едет на 
СИМ. 

Однако когда компании вы-
являют некоего злостного нару-
шителя — пользователя их элек-

тросамоката, максимальное на-
казание ему — запрет на предо-
ставление услуги. Проще гово-
ря, бан в системе.

Но это не мешает нарушите-
лю в следующий раз взять в 
аренду самокат у другой компа-
нии. Вот почему обмен инфор-
мацией о таких штрафниках 
просто необходим. И когда 
компании между собой об этом 
договорятся, тогда злостные на-
рушители просто не будут полу-
чать доступ к электросамока-
там. Впрочем, у них останется 
возможность пользоваться лич-
ным транспортом.  

Компании кикшеринга тоже 
ратуют за безопасность на до-
рогах и тротуарах. Им тоже важ-
но, чтобы происшествий с этим 
видом транспорта было мень-
ш е .  В е д ь  д л я  э т и х 
компаний это тоже 
траты. 

Евгений Шестаков

О
тветный удар Ирана 
по Израилю состоял-
ся.  Мероприятие 
было заранее объяв-
ленным,  хорошо 
спланированным, с 
уведомлением всех 
заинтересованных 
сторон о месте и вре-

мени его проведения. В прямом 
эфире весь мир наблюдал за во-
енной операцией. По оценкам из-
раильских чиновников, Тегеран 
выпустил в сторону Израиля 185 
беспилотников, З6 крылатых ра-
кет и 110 ракет «земля — земля». 
В это число не входят беспилот-
ники и ракеты, которые отправи-
лись в сторону еврейского госу-
дарства с территории Йемена,  а 
также удары по северу Израиля 
из Ливана, осуществленные 
группировкой «Хезболла». Впро-
чем, судя по кадрам израильско-
го телевидения, существенного 
ущерба иранский обстрел ни во-
енным, ни гражданским объек-
там в Израиле не нанес. В свою 
очередь, иранские военные отчи-
тались об успешном поражении 
запланированных целей. Самое 
удивительное, что и та, и другая 
сторона в своих оценках катего-
ричны. О том, как такое стало 
возможным, расскажем немного 
позже, а пока немного хроноло-
гии событий, которая многое 
проясняет.

Как это было?
Вечером 13 апреля телеканал 

«Аль-Джазира», сославшись на 
неназванного американского чи-
новника, уверенно сообщил: 
Иран может атаковать Израиль 
рано утром 14 апреля. Время для 
удара было выбрано очень «удач-
но» — в Израиле как раз закон-
чился субботний шаббат и воен-
нослужащие смогли со спокой-
ной совестью приступить к отра-
жению атаки, а гражданское на-
селение спрятаться в бомбоубе-
жищах (согласно Торе, религи-
озные евреи в субботу должны 
только молиться, не должны ра-
ботать и покидать дом). Израиль-
ский телеканал сообщил, что 
страна на три часа закрыла глав-
ный аэропорт Бен-Гуриона, а ар-
мия обороны Израиля — о подня-
тых в небо десятках самолетов. 
Причины таких действий стали 
понятны чуть позже после сооб-
щения телеканала «Аль-Ара-
бия»,  рассказавшего,  что 
большое число иранских беспи-
лотников пересекло воздушное 
пространство на юге Ирака. 
Впрочем, похоже, в Израиле все 
это было известно заранее. Ар-
мия обороны Израиля под-

твердила: к границам страны 
направляются вражеские дроны, 
которым нужно несколько часов, 
чтобы долететь.

За время пока иранские бес-
пилотники с потерями добира-
лись до Израиля, премьер Бинья-
мин Нетаньяху обратился к на-
ции, доложив, что военные гото-
вы к нападению. СМИ написали, 
что американский «борт номер 
один» был поднят в воздух. Иор-
дания объявила, что будет сби-
вать иранские дроны и самолеты 
над своей территорией. А пре-
мьер Британии аннонсировал 
выступление Байдена с обраще-
нием к американцам (позже 
CNN опровергнет эту информа-
цию).

Иранское агентство IRNA, со-
славшись на свой источник, объ-
явило, что Иран выпустил пер-
вые баллистические ракеты по 
целям в глубине Израиля.

Газета The Times of Israel при-
вела слова неназванного изра-
ильского чиновника в миноборо-
ны (для понимания: подобные 
интервью требуют в Израиле 
обязательного прохождения во-
енной цензуры. — От ред.). Тот 
утверждал, что США и Британия 
перехватили около 100 беспи-

лотных летательных аппаратов 
за пределами ев рейского госу-
дарства. Чуть позже представи-
тель израильской армии объ-
явил, что большинство иран ских 
ракет «земля — земля» были сби-
ты, не достигнув «Святой Зем-
ли». А затем президент США Джо 
Байден пояснил, что его страна 
помогла Тель-Авиву сбить почти 
все иранские дроны и ракеты. 
СNN для пущего медийного эф-
фекта назвала ответ Ирана по ко-
личеству запущенных беспилот-
ников самой мощной одномо-
ментной атакой в истории чело-
вечества.

Рано утром в воскресенье 
представитель Ирана в ООН со-
общил, что атака возмездия Ира-
на завершилась. Израильский 
аэропорт Бен-Гуриона возобно-

вил работу. Тель-Авив официаль-
но подтвердил: «За все время 
атаки есть повреждение одной из 
военных баз. Ущерб незначи-
тельный». Глава Генштаба воору-
женных сил Ирана, в свою оче-
редь, уведомил мировое сообще-
ство: «Операция «Правдивое 
обещание» выполнена, Тегеран 
не планирует ее продолжать».

Кто победил?
Каждая из сторон конфликта, 

который в любой момент мог 
перерасти в околоядерную вой-
ну, получил возможность на-
звать себя победителем. И объ-
явить проигравшим своего оппо-
нента. Своих целей Иран достиг 
— в течение нескольких 
дней он держал в напря-
жении Израиль.

ДОРОГИ Компании, сдающие в аренду электросамокаты, 
будут обмениваться информацией о нарушителях

СИМ, СИМ — закройся

МЫ — ВМЕСТЕ

А К Ц Е Н Т

В арабских странах, благодаря 
телевидению, все видели, как иранские 
ракеты взрываются на территории 
еврейского государства

А К Ц Е Н Т

Проблема заключается в соблюдении 
правил поведения водителями этих 
средств индивидуальной мобильности, 
то есть СИМ

Все энергоблоки ЗАЭС 
переведены 
в состояние 
«холодный 
останов»

Приказ минпросвещения: 
изучение предмета 
«Обществознание» 
начнется 
с 9-го класса

Почему турецкая 
авиакомпания 
не пускает 
российских 
туристов на рейс?

Страница 03 Страница 04 Страница 04

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 15 апреля 2024. № 82 (9324)  www.rg.ru Столичный выпуск 

9 4

6

ПАВОДОК Если наводнение 
в Оренбуржье пошло 
на спад, то в Кургане  
к нему готовятся

Водные тревоги

Валентина Зотикова, Валентина Пичурина, 
«Российская газета», Оренбург — Курган — Орск

Беспрецедентное по масштабам наводнение в Орен-
буржье пошло на спад. Ночь на воскресенье выдалась 
самой тревожной. Урал в Оренбурге достиг пиковой 
отметки — 11 метров 87 сантиметров. Такого здесь не 
было никогда за всю историю наблюдений. Опасный 
рубеж — в девять метров 30 сантиметров — оказался 
перекрыт на 2,57 метра.

Вода наступала, заливая все новые и новые террито-
рии: в зоне бедствия оказались 3978 домов (из них 51 — 
многоквартирный) и 8559 участков. В городе звучали 
сирены. Пришлось срочно эвакуировать беременных и 
рожениц из перинатального центра на улице Гагарина. 
А в ЖК «Оренбуржье» обеспокоенные жители вышли 
возводить защитные валы от стихии. Примеры такие 
здесь — на каждом шагу. В помощь им мэрия прислала 
пять самосвалов с глиной и погрузчик. Объединившись, 
люди орудовали лопатами, насыпая самодельную дам-
бу: «Вода приближается. Отстоять город сможем только 
всем миром». Поэтому радостной новостью воскресе-
нья для всех стало известие о том, что стихия, наконец, 
пошла на попятную. Утром уровень Урала снизился на 
два сантиметра, потом — еще на пять. Река вернется в 
свои берега лишь через полторы-две недели. Но глава 
оренбуржья  Денис Паслер уже заявил, что в 
городе  начинается  уборка и восстановитель-
ные работы по подаче газа и электричества.

КОШЕЛЕК  Верховный суд 
объяснил, как клиенту 
банка доказать, что его 
подпись подделана

Тайна росчерка

Наталья Козлова

Сегодня мошенническое оформление кредитов на гра-
ждан зачастую становится чуть ли не массовым явле-
нием. Поэтому очень важным можно назвать разъяс-
нения, которые сделал Верховный суд РФ. Высокая су-
дебная инстанция объяснила, как следует поступать в 
спорных случаях, если надо удостовериться в правиль-
ности подписи клиента банка.

Главным вопросом оказался такой: вправе ли суд 
отправить на экспертизу образцы подписей, предо-
ставленные одной стороной спора, и проигнорировать 
подписи другой стороны? Суды двух местных инстан-
ций именно так и поступили, пока ошибку не исправил 
Верховный суд.

В Липецке один банк утверждал, что он предоставил 
гражданину два кредита — на 15 миллионов рублей и на 
20 миллионов рублей. В подтверждение этого у банка 
есть расходные кассовые ордера. Когда клиент не вер-
нул деньги, банк пошел в суд с заявлением о расторже-
нии кредитных договоров, взыскании долга и 
заложенного имущества. Клиент уверял, что 
деньги у банка не брал.

БЕЗОПАСНОСТЬ Совбез РФ: 
Запад использует 
кибератаки для разведки 
против России

Хакеры 
как оружие

Иван Егоров

Об угрозах кибербезопасности и хакерах на службе Ва-
шингтона и Лондона против России, новых угрозах гло-
бальных катастроф и политике Запада по разрушению 
института семьи. А также о том, что будут обсуждать че-
рез неделю в Петербурге секретари совбезов, помощни-
ки президентов по нацбезопасности и руководители 
спецслужб почти 100 государств, в интервью «Россий-
ской газете» рассказал первый заместитель секретаря 
Совета безопасности России Рашид Нургалиев.

Рашид Гумарович, буквально на днях состоялось еже-
годное пленарное заседание научного совета при Совбе-
зе РФ — одного из самых компетентных и в то же вре-
мя закрытых экспертных сообществ страны. Сооб-
щалось, что ведущие научные умы в том числе обсу-
ждали вопросы кибербезопасности. Какие именно?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Члены научного совета при Совете без-
опасности России подчеркнули важность срочного 
принятия дополнительных мер противодействия ис-
пользованию информационно-коммуникационных 
технологий в преступных целях. 

Отмечено, что такие особенности компьютерных 
технологий, как анонимность и трансгранич-
ность, используются криминальным сообще-
ством в нашей стране и за рубежом. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 13.04.24

Австралийский доллар  60,9802
Азербайджанский манат  54,9658
Армянский драм**  23,7259
Белорусский рубль  28,6280
Болгарский лев  51,2589

Бразильский реал  18,4078
Венгерский форинт**  25,4520
Вон Республики Корея***  67,9380
Вьетнамский донг****  38,8016
Гонконгский доллар  11,9445

Грузинский лари  34,9708
Датская крона  13,4381
Дирхам ОАЭ  25,4437
Доллар США  93,4419
Евро  99,7264

Египетский фунт*  19,6343
Индийская рупия*  11,2050
Индонезийская рупия****  58,7426
Казахстанский тенге** 20,8385
Канадский доллар  68,2456

Катарский риал  25,6709
Киргизский сом*  10,4850
Китайский юань  12,8685
Молдавский лей*  52,9623
Новозеландский доллар  56,1539

Новый туркменский манат  26,6977
Норвежская крона*  86,2918
Польский злотый  23,3704
Румынский лей  20,0326
СДР  123,3461

Сербский динар**  85,4819
Сингапурский доллар  68,9405
Таджикский сомони*  85,4412
Таиландский бат*  25,5083
Турецкая лира*  29,1689

Узбекский сум****  73,7163
Украинская гривна*  23,8569
Фунт стерлингов  116,9893
Чешская крона*  39,2910
Шведская крона*  86,9428

Швейцарский франк  102,3796
Южноафриканский рэнд* 50,0048
Японская иена**  61,0691
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В Тель-Авиве появилось граффити, на котором изображен президент США 
Джо Байден в образе супергероя Капитана Америка.

Система ПВО в израильском Ашкелоне пытается перехватить иранские дроны и ракеты.

Главный тренер 
«Спартака» 
Гильермо Абаскаль 
отправлен 
в отставку
Страница 12
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБЩЕСТВО Юристы 
не поддержали проект, 
лишающий детей права 
голоса в семье

Ребенка 
послушают

Владислав Куликов

Совет при президенте Российской Федерации по коди-
фикации и совершенствованию гражданского законо-
дательства не поддержал законопроект,  авторы кото-
рого ограничивают детей в выражении собственного 
мнения при семейных спорах. Об этом сообщил пред-
седатель совета Павел Крашенинников.

Инициатива предлагает внести в Семейный кодекс 
поправки, согласно которым ребенка лишат права вы-
сказывать свое мнение в семейных спорах. Вместо это-
го предлагается прописать понятие «интересы ребен-
ка», которые надо выяснять в каждом споре.  Но вы-
яснять эти интересы предлагается без ребенка. Мол, 
взрослые лучше разберутся.

Сегодня нормы Семейного кодекса звучат так: «Ре-
бенок вправе выражать свое мнение при решении в се-
мье любого вопроса, затрагивающего его интересы, 
а также быть заслушанным в ходе любого судебного 
или административного разбирательства. Учет мнения 
ребенка, достигшего возраста десяти лет, обязателен, 
за исключением случаев, когда это противоречит его 
интересам». Вот это и предлагается изменить.

Как подчеркнул Павел Крашенинников, право ре-
бенка выражать свое мнение было включено в Семей-
ный кодекс в соответствии с исполнением Конвенции 
ООН о правах ребенка 1989 года.

«Действительно, защиту ребенка, как правило, 
обеспечивают взрослые, но это не означает пассивное 
положение ребенка. Кроме того, обращение к детям с 
просьбой высказать свое мнение само по себе свиде-
тельствует об уважении к ним и к их мнению и имеет 
серьезный воспитательный эффект, — отметил Павел 
Крашенинников. — Что касается положения ребенка 
в семье и взаимоотношений с родителями, семья, в ко-
торой ребенок может беспрепятственно выражать 
свое мнение и серьезно воспринимается с самого ран-
него возраста, способствует подготовке ребенка к осу-
ществлению права быть заслушанным в более широ-
ком обществе. В этом смысле такая семья должна слу-
жить поведенческой моделью». 

Тайна росчерка
Вызванный в суд гра-
жданин с требовани-
ями банка категори-

чески не согласился. Он на-
стаивал, что представленные 
банком кредитные договоры, 
дополнительные соглашения к 
ним и расходные кассовые ор-
деры — подложные, и на самом 
деле кредитов на такие сум-
мы он у банка никогда не брал. 
Спор заметил портал «Пра-
во.ru».

Высказав в суде свое возму-
щение, гражданин ходатайство-
вал перед судом о назначении 
почерковедческой экспертизы 
по предоставленным банком бу-
магам. И это ходатайство было 
судом удовлетворено.

Эксперт попросил напра-
вить ему сравнительный мате-
риал — не менее 10 свободных 
образцов подписей в различных 
по характеру документах, не от-
носящихся конкретно к этому 
делу о кредитах. 

То есть эксперт попросил 
предоставить ему образцы лич-
ных и служебных писем гражда-
нина, его квитанции на оплату 
услуг, записные книжки и про-
чие бумаги, в которых фигури-
рует его почерк. 

Когда в суде решался вопрос 
об их направлении, представи-
тель гражданина предоставила 
на экспертизу его служебные 
документы, а также подписан-
ные от его имени договор ока-
зания платных медицинских 
услуг и акт об их оказании.

А вот представитель банка со 
своей стороны попросила суд 

направить эксперту прежние 
заключенные этим человеком 
кредитные договоры, которые 
имелись в ее распоряжении. 
Дело в том, что этот человек 
не впервые оказался клиентом 
данного банка — когда-то рань-
ше он брал там кредиты.

Но районный суд Липец-
ка приобщил для направления 
эксперту только те докумен-
ты, которые предложил гра-
жданин.

Эксперт изучил бумаги, ко-
торые оказались в его распоря-
жении, и пришел к выводу, что 
подписи под этими двумя кре-
дитными договорами, о кото-
рых идет речь в суде, действи-
тельно принадлежат не гражда-
нину, а совсем другому чело-
веку. 

Результаты почерковедче-
ской экспертизы представите-
ля банка возмутили. В своем вы-
ступлении этот представитель 

банка сослался на то, что экс-
пертиза проведена по матери-
алам сравнительного исследо-
вания, представленным только 
гражданином, и выразил сомне-
ние в достоверности как самих 
материалов, так и основанных 
на них выводах. Поэтому пред-
ставитель банка просил повтор-
ную экспертизу, но получил 
отказ. 

В итоге, опираясь на заклю-
чение эксперта, районный суд 
Липецка решил, что кредит-
ные договоры мужчина не за-
ключал, поскольку они не были 
им подписаны. Это решение 
суда означало, что у граждани-
на нет кредитных обязательств 
перед банком. Поэтому суд пер-
вой инстанции отказал банку в 
удовлетворении иска. 

Понятно, что банк, не меш-

кая, решение опротестовал. 
Но судебная коллегия по гра-
жданским делам Липецкого об-
ластного суда с решением ниже-
стоящих коллег согласилась це-
ликом и полностью.

Банк не остановился и обра-
тился в Верховный суд. Там ма-
териалы спора о невозвращен-
ных кредитах внимательно изу-
чила Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда РФ. И с доводами банка со-
гласилась.

ВС решил, что суд первой 
инстанции «необоснованно 
ограничил» банк в представле-
нии доказательств, тем самым 
«существенно нарушив прин-
цип состязательности и равно-
правия сторон».

 Это, по мнению ВС, повлия-
ло на результат рассмотре-
ния дела. Поэтому Верховный 
суд отменил решения липец-
ких судов и направил дело на 
новое рассмотрение в первую 
инстанцию.

По мнению высокого суда, 
доказательства спорящих сто-
рон должны иметь одинаковую 
значимость для решения спора. 
Но местные суды ни одного до-
казательства со стороны банка 
эксперту отправлять не стали.

Специалисты по подобным 
спорам высоко оценили это ре-
шение ВС. Они сказали, что вы-
сокий суд в очередной раз ис-
правил ошибки, которые, по 
общему правилу, должны были 
быть ликвидированы еще на 
уровне апелляции. 

Юристы, которые специа-

лизируются на подобных «по-
черковедческих» делах, под-
черкивают, что основанием 
для отмены судебных актов по-
служило нарушение принци-
па состязательности сторон в 
части представления доказа-
тельств. 

По их мнению, ВС спра-
ведливо не стал оценивать обос-
нованность либо необоснован-
ность выводов эксперта. Вер-
ховный суд только указал на 
необходимость всесторонней 
оценки доказательств.

По разъяснениям экспертов, 
позиция ВС напоминает о том, 
что заключение по результатам 
судебной экспертизы является 
одним из наиболее серьезных 
доказательств в арсенале как 
суда, так и участников судебно-
го процесса. 

Но это возлагает огромную 
ответственность на судей на 
стадии назначения эксперти-
зы, где большое внимание необ-
ходимо уделить правильности 
отбора материала для исследо-
вания.

Юристы считают, что опре-

деление ВС надо всецело под-
держать, поскольку решение 
суда первой инстанции было 
принято при очевидном нару-
шении процессуального закона.

Главное — судом не был 
соблюден принцип состяза-
тельности сторон. А ведь клю-

чевой задачей суда является 
предоставление сторонам рав-
ных возможностей для доказы-
вания.

Суд не должен создавать та-
кие условия, при которых одна 
из сторон окажется в заведомо 
слабом положении.

По мнению юридического 
сообщества, это определение 
может послужить дополнитель-
ным сигналом для нижестоя-
щих судов более тщательно под-
ходить к исследованию пред-
ставляемых сторонами доказа-
тельств. 

Определение Верховного суда 
РФ № 77-КГ 17-23.

СОТРУДНИЧЕСТВО  Владимир Путин и Александр Лукашенко обсудили 
совместные проекты в космосе 

Союз выходит на орбиту
Айсель Герейханова

В 
конце минувшей не-
дели президенты Рос-
сии и Беларуси Вла-
димир Путин и Алек-
са н д р  Л у к а ш е н к о 
провели двухдневные 
переговоры. Лидеры 
обсудили пути мирно-
го решения ситуации 

на Украине, вопросы безопас-
ности на границе двух стран, со-
трудничество в космосе, а так-
же экономические отношения. 

В четверг вечером Лукашен-
ко прибыл в Кремль. У входа в 
корпус, где должны были на-
чаться переговоры, журналисты 
его спросили: «Космос ваш, мы 
так понимаем?». Представите-
ли СМИ имели в виду первый по-
лет белоруски Марины Василев-
ской на МКС. «Космос наш! Ваш 
и наш! Благодаря вам он стал на-
шим», — не растерялся Лукашен-
ко. Переговоры лидеров также 
начались с темы космоса. «У нас 
знаковое событие: вернулись на 
Землю наши космонавты, пер-
вая женщина-космонавт из Бе-
лоруссии», — отметил Путин и 
рассказал о недавнем достиже-
нии России. «У нас сегодня тоже 
хорошее событие: наша новая 
ракета («Ангара») полетела с но-
вого космодрома, тяжелая. Это 
еще один этап в развитии кос-
мической отрасли в России», — 
сообщил президент РФ.  

Одной из главных тем встре-
чи стало обсуждение мирно-
го процесса на Украине. Путин 
подчеркнул, что Москва ни-
когда не отказывалась от мир-
ного урегулирования разногла-
сий с Киевом. «Более того, мы 
были склонны именно к этому», 
— сказал он, напомнив Стам-
бульские договоренности, кото-
рые были парафированы с обе-
их сторон. Путин подчеркнул, 
что противники России сами 
загнали себя в угол, когда в ито-

ге отказались от переговоров 
в расчете победить Россию на 
поле боя, нанести ей стратеги-
ческое поражение. «Сейчас по-
нимают, что это невозможно, а 
от переговоров отказались и те-
перь попали в достаточно слож-
ное положение», — сказал он. 
При этом цель России не заклю-
чается в том, чтобы всех ставить 
в сложное положение. «Наобо-
рот, мы готовы конструктивно 
работать. Но никакого навязы-
вания нам какой бы то ни было 
позиции, не основанной на реа-
лиях, конечно, быть не может», 
— указал Путин. 

Президент Беларуси в свою 
очередь заявил, что абсолют-
но поддерживает позицию рос-
сийского руководства по мир-
ному процессу в этом конфлик-
те. «Сегодня есть все для того, 

чтобы сесть и договариваться. 
Не хотят, ясно, почему не хотят, 
мы уже на этот вопрос ответи-
ли», — сказал Лукашенко, отме-
тив, что «мяч на той стороне». 
Он заявил, что Беларусь в этом 
процессе при необходимости 
тоже может сыграть свою роль. 
«Вы знаете наши возможности, 
мы всегда будем рядом и бу-
дем действовать в одном клю-
че с вами», — отметил он. Лука-
шенко также рассказал о своем 
«чутье», в какой то-то момент 
российские мирные инициа-
тивы по урегулированию кон-
фликта найдут отклик на Укра-

ине. «У военных найдут, как ни 
странно. Я готов с вами вме-
сте встать плечом к плечу и ра-
ботать в этом направлении», 
— сказал он и предложил вер-
нуться к проекту стамбульско-
го договора с Украиной. «До-
стать тот документ, который вы 
когда-то мне показали и пере-
дали, положить на стол и дви-
гаться по нему», — сказал Лука-
шенко. «Да, и с ним работать», 
— согласился Путин. 

Путин также подчеркнул, 
что Москва выступает за пере-
говоры, но только не в форма-
те навязывания нам каких бы то 
ни было схем, которые не име-
ют ничего общего с действи-
тельностью. Так, по его словам, 
проведение в Швейцарии кон-
ференции по Украине без уча-
стия России — это «паноптикум 

какой-то». «Нас туда не пригла-
шают. Более того, считают, что 
нам там делать нечего, и в то 
же время говорят, что и без нас 
ничего решить невозможно», 
— сказал президент РФ. Лука-
шенко заметил, что без участия 
России не может быть никакого 
мирного процесса. 

Обсудили лидеры и уда-
ры России по энергообъектам 
Украины. «Мы наблюдали се-
рию ударов по нашим энерго-
объектам и вынуждены были 
отвечать», — сказал Путин. При 
этом российский лидер под-
черкнул, что исходя из гумани-
тарных соображений Россия зи-
мой таких ударов не наносила. 
Президент РФ также добавил, 
что удары по энергетике реша-
ют задачу по демилитаризации 
Украины. «Мы таким образом 

влияем на ОПК — на оборонно-
промышленный комплекс Укра-
ины, причем напрямую», — по-
яснил Путин.

В День космонавтики, 12 ап-
реля, лидеры снова встрети-
лись и сначала вели перегово-
ры за закрытыми дверьми, а по-
том провели в Кремле общение 
с космонавтом, Героем России 
Олегом Новицким и первой бе-
лорусской космонавткой Мари-
ной Василевской. 

В рамках этой встречи Пу-
тин по телефону поздравил и 
многодетную чету Пяк — олене-
водов с Ямала, которые в День 
космонавтики отметили 50-ле-
тие их брака. «Самое главное во 
всех ваших успехах — это семья, 
основа всего, что происходит 
в жизни и в каждом движении 
вперед. Вам всего самого добро-

го. Мы вас обнимаем и желаем 
вам самого хорошего», — сказал 
президент РФ. К поздравлени-
ям присоединился и Лукашен-
ко. «Золотая свадьба — редко та-
кое бывает — 50 лет. Редко такое 
бывает, чтобы президент РФ по-
здравил вас», — отметил он. Ра-
нее во время встречи Путина с 
участниками всероссийских 
семейных конкурсов оленевод 
Енкся Пяк пригласил Путина 
на празднование своей золотой 
свадьбы. Сам Пяк не сразу по-
нял, что разговаривает с прези-
дентом России. «А это кто?» — 
спросил он, взяв телефон. «Все 
свои. Из Кремля звонят, ваши 
друзья из Кремля», — пояснил 
Путин. Президент также пообе-

щал исполнить мечту внука Пяк 
— увидеть старт космического 
корабля. Путин передал теле-
фон и космонавту Новицкому, 
который пригласил семью оле-
невода с Ямала на сентябрьский 
старт «Союза МС-26», а бело-
русская космонавтка Василев-
ская пригласила многодетного 
оленевода в Минск.

Уже в ходе разговора с кос-
монавтами Путин заявил, что 
12 апреля — это день, когда от-
мечаются достижения Совет-
ского Союза. «А значит, наши 
общие достижения всех респуб-
лик бывшего Советского Сою-
за», — сказал он. Сейчас РФ вме-
сте с Беларусью продолжает эту 
совместную работу. «И то, что 
первый белорусский космонавт 
полетел в космос, это внешнее 
только проявление нашей сов-
местной деятельности. Хотя, 
разумеется, на этом эта дея-
тельность не ограничивается», 
— сказал президент РФ. Лука-
шенко поблагодарил Путина за 
возможность отправить в кос-
мос первого белорусского кос-
монавта. «Это не просто дань 
уважения, что мы здесь. Если 
бы тогда вы не дали отмашку и 
не согласились, не было бы это-
го полета. Спасибо за Марину и 
спасибо, что командиром этого 
полета был Олег Новицкий», — 
сказал он. Лукашенко отметил, 
что Беларусь и Россия догово-
рились продолжать сотрудни-
чество в сфере космоса. «Рос-
сийское руководство пообеща-
ло поддерживать белорусских 
партнеров и в дальнейшем», — 
сказал он.  

Президент РФ подчеркнул, 
что развитие космической от-
расли помогает решить все за-
дачи, включая повышение обо-
роноспособности страны. «В 
общем, вот куда пальцем ни 
ткнешь, везде есть применение 
космическим технологиям», — 
заметил Путин. В свою очередь 
Лукашенко заявил, что Бела-
русь готова принять участие в 
создании российской космиче-
ской станции.

О своих впечатлениях от 
совместного полета в космос 
рассказали и космонавты. Так, 
Новицкий заявил, что был рад 
принять участие в полете с 
гражданкой Беларуси. «Я хочу 
со своей стороны поблагода-
рить вас за такой совместный 
проект. Я понимаю, что на нас 
лежала большая ответствен-
ность, и было очень радостно и 
приятно участвовать в нем, по-
скольку я действительно счи-
таю себя человеком Советско-
го Союза, я не могу разделить 
наши государства никак. И то, 
что мы так совместно работаем, 
работаем очень просто, на че-
ловеческих отношениях, очень 
дорогого стоит», — сказал он. А 
Василевская отметила, что по-
корение космоса стало выдаю-
щимся событием для Беларуси. 
«Я старалась со своей стороны 
сделать все возможное, чтобы 
выполнить данную програм-
му на 100%», — рассказала она 
и поблагодарила Путина за то, 
что Россия «открыла эту дверь» 
для Беларуси. 

Президенты России и Беларуси вместе с космонавтами по телефону поздравили семью оленевода Енкси Пяка с золотой свадьбой.

А К Ц Е Н Т

Проведение в Швейцарии конференции 
по Украине без участия России — 
это «паноптикум какой-то»

Судебная экспертиза — это одно 
из самых серьезных доказательств как 
у суда, так и у участников процесса.

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

1

А К Ц Е Н Т

По мнению Верховного суда РФ, 
ключевой задачей суда является 
предоставление сторонам равных 
возможностей для доказывания
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Оленеводов с Ямала пригласили 
увидеть осенний старт «Союза 
МС-26» и погостить в Минске.
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ДИПЛОМАТИЯ Главы МИД 
стран СНГ обсудили 
безопасность и экономику

Содружество 
без иллюзий

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Минск — Москва

Приоритетом председательства России в Содруже-
стве Независимых Государств (СНГ) в 2024 году яв-
ляется «дальнейшее развитие интеграционных связей 
по всем направлениям». Об этом глава МИД России 
Сергей Лавров заявил на заседании Совета министров 
иностранных дел (СМИД) стран — членов СНГ, которое 
12 апреля состоялось в столице Беларуси Минске.

Всего в минском «Президент-Отеле» собрались вы-
сокопоставленные дипломаты 9 стран СНГ — предсе-
дательствующей в объединении с 1 января текущего 
года России, а также Беларуси, Армении, Азербайджа-
на, Казахстана, Киргизии, Таджикистана, Туркмени-
стана и Узбекистана. Здесь же состоялась отдельная и 
уже седьмая по счету встреча в формате «Россия — Цен-
тральная Азия», который заявляется в качестве «важ-
нейшего фактора региональной стабильности и устой-
чивого развития».

«То, что прак-
тически все стра-
ны СНГ говорили 
о важности этого 
объединения, про-
сто подчеркивает 
новый характер, 
новый уровень, но-
вые качества на-
ших взаимосвязей 
уже не в едином 
государстве, а в 
рамках Содруже-
ства», — пояснил 
Лавров по итогам 
встречи в Минске. 
В ходе которой, по его словам, значительное внимание 
было уделено «взаимодействию в сфере безопасности 
на пространстве СНГ и на евразийском континенте, 
включая совместную борьбу с различными угрозами и 
вызовами».

С учетом теракта в подмосковном «Крокус Сити 
Холле» в конце марта «все наши коллеги подтверди-
ли в ходе своих выступлений солидарность с Россией, 
с ее народом перед лицом угрозы терроризма», заявил 
Лавров. Участники форума почтили память погибших 
минутой молчания, выступили против попыток вбить 
клин между странами СНГ посредством терактов, об-
судили миграционную проблематику.

В «актив» прошедшей министерской встречи мож-
но записать не только откровенный и доверительный 
обмен мнениями, но и два отражающих общие подхо-
ды Содружества документа — о безопасности работы 
журналистов и о взаимодействии между СНГ и ООН. 
Кроме того, участники СМИД договорились учредить 
единую юбилейную медаль «80 лет Победы в Великой 
Отечественной войне 1941—1945 годов», на аверсе ко-
торой будет изображен поднимающий над повержен-
ным нацистским Берлином флаг красноармеец, а в ко-
лодке предусмотрено использование цветов Георгиев-
ской ленты. Кроме того, в Минске было согласовано, 
что саммит глав государств СНГ состоится 8 октября в 
Москве, а накануне пройдет очередная встреча мини-
стров иностранных дел стран объединения.

Почему СНГ, которому скептики уготовили судьбу 
недолговечной площадки «для цивилизованного раз-
вода постсоветских стран», вот уже больше трех десят-
ков лет сохраняет свою геополитическую релевант-
ность? Ответ на этот вопрос можно найти в эмблеме 
самого Содружества, которая изображает солнце во 
множестве ладоней — символ стремления к миру, ста-
бильности и равноправному партнерству. На сплочен-
ность работает и «внешний фактор». Как заявил, отве-
чая на вопрос «РГ», Сергей Лавров, «США и их сател-
литы пытаются вторгаться во все регионы нашего об-
щего пространства», но «наши союзники и стратегиче-
ские партнеры... сохраняют при этом приверженность 
тем базовым принципам, на которых зиждется сотруд-
ничество в рамках СНГ, ОДКБ, ЕАЭС и ШОС». 

Страны СНГ 
учредят единую 
юбилейную 
медаль к 80-летию 
победы в Великой 
Отечественной 
войне
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

В ПРИЦЕЛЕ САРКОФАГ

Николай Грищенко, 
«Российская газета», Энергодар

В
минувшую субботу, 13 ап-
реля,  реакторная установ-
ка энергоблока № 4 Запо-

рожской АЭС была переведена 
в состояние «холодный оста-
нов». Так называется техноло-
гический режим, при котором 
реактор заглушен при низком 
давлении и низкой температуре 
охлаждающей воды. При этом 
продолжают действовать систе-
ма отвода остаточных тепловы-
делений и вспомогательная си-
стема охлаждения. 

«Работы выполнены штатно 
в соответствии с требованиями 
нормативной документации. 
Нарушений пределов и условий 
безопасной эксплуатации не за-
фиксировано. Радиационный 
фон на промышленной площад-
ке, в санитарно-защитной зоне 
и зоне наблюдения не изменил-
ся и находится в пределах при-
родных значений», — сообщили 
в пресс-службе Запорожской 
АЭС. Теперь все шесть блоков  
станции находятся в состоянии 
«холодный останов».

Корреспондент «РГ» прие-
хал на  Запорожскую АЭС, что-
бы узнать о причинах принятия 
такого решения и увидеть, что 
происходит сегодня на этой, 
крупнейшей в Европе, атомной 
электростанции.

Свидетельства МАГАТЭ
Сначала специальной во-

енной операции Запорожская 
атомная электростанция нахо-
дится под охраной российских 
военных. Для обеспечения без-
опасности и недопущения ка-
тастрофы пять энергоблоков 

станции остановлены, а один  
переведен в состояние «горя-
чий останов». Однако  укра-
инские боевики усилили об-
стрелы АЭС с помощью беспи-
лотных летательных аппаратов, 
что может привести к радиоак-
тивной катастрофе.

«Зафиксирован обстрел 
объектов критической инфра-
структуры станции. В район за-
бора, за которым размещены 
баки с дизельным топливом, 
было сброшено безоболочное 
взрывное устройство. Если бы 
попали в баки — это могло бы 
привести к печальным послед-
ствиям. Подобные атаки недо-
пустимы, — говорит директор 
обособленного подразделения 
(ОП) Запорожской АЭС Юрий 
Черничук.

«На это, — продолжает , — ука-
зывает и МАГАТЭ в своих заяв-
лениях. Но несмотря ни на что, 
мы фиксируем продолжающие-
ся обстрелы. На станции состо-
ялась ротация экспертов МА-
ГАТЭ. Инспекторы были озна-
комлены с фактом данного при-
лета и возможными последстви-
ями подобных атак. Еще раз 
подчеркиваю — атаки на стан-
цию и объекты ее инфраструк-
туры недопустимы. Послед-
ствия могут быть ужасными».

Удары — каждый день
Присутствие на АЭС между-

народных наблюдателей из Ка-
нады, Словакии, Южной Кореи 
и Испании не останавливает 
ВСУ. Вот хроника ударов укра-
инских боевиков.

Шестого апреля — зафикси-
рованы прилеты дронов в рай-
оны грузового порта и азот-
но-кислородной станции № 2. 
По счастливой случайности по-
вреждений критически важной 
инфраструктуры и нарушений 
работы систем атомной стан-
ции не произошло.

Седьмое апреля: дрон-ка-
микадзе разорвался в располо-
женной на территории Запо-
рожской АЭС столовой. В ре-
зультате взрыва был поврежден 
грузовик с продуктами. Ране-

ны несколько человек персона-
ла. Любопытно, что за 20 минут 
до атаки беспилотника рядом со 
столовой проходил плановый 
обход экспертов МАГАТЭ. Еще 
один прилет в этот же день за-
фиксирован в районе грузово-
го порта.

Восьмое апреля: над АЭС 
был сбит украинский дрон, ко-
торый упал на крышу энер-
гоблока №6. Саперы обезвреди-

ли боевую часть, и поэтому де-
тонация заряда не произошла. 
Оборудование и кровля машин-
ного зала энергоблока не по-
страдали.

Девятое апреля: атаке беспи-
лотника подвергся единствен-
ный в мире учебно-тренажер-
ный центр Запорожской АЭС, 
где энергетики отрабатывают 
действия на случай возникно-
вения внештатных ситуаций на 
атомных станциях. К счастью, 
в результате налета никто из 
энергетиков не пострадал. 

Кроме того,  в  результа-
те обстрелов произошло от-
ключение высоковольтной ли-
нии электропередач  «Ферро-
сплавная-1», от которых за-
висит работа оборудования 
прудов-охладителей ядерного 
топлива.

Персоналу атомной стан-
ции пришлось в авральном ре-
жиме обеспечивать нормаль-
ную работу инфраструктурных 
объектов.

Угроза всей Европе
Здесь следует знать, что по-

сле аварии на Чернобыльской 
АЭС инженерная защита энер-
гоблоков на атомных станци-
ях Советского Союза была уси-
лена. 

По словам доцента Институ-
та ядерной энергии и промыш-
ленности Севастопольского го-
суниверситета, кандидата тех-
нических наук Юрия Браслав-
ского, реакторный цех находит-
ся под железобетонным купо-
лом специальной конструкции.

Причем толщина бетона бо-
лее одного метра. Купол может 
выдержать падение тела весом 
10 тонн, летящего со скоростью 
750 км/ч — это самолет средне-
го размера. Даже единичное по-

падание тяжелого боеприпаса 
— крупнокалиберного снаря-
да или авиабомбы не приведет 
к физическому повреждению 
реактора и не нарушит защиту 
купола.

Спровоцировать экологи-
ческую катастрофу с радиоак-
тивным заражением местности 
способно планомерное разру-
шение объектов критической 
инфраструктуры станции, и в 

том числе удары по хранилищу 
с резервуарами отработанного 
ядерного топлива (ОЯТ). 

К моменту начала специ-
альной военной операции в су-
хом хранилище Запорожской 
АЭС находилось 174 бетонных 
контейнера, в каждом из кото-
рых размещается по 24 сборки 
с облученным ядерным топли-
вом. В случае нанесения удара 
по хранилищу отходов может 
произойти радиоактивное за-
ражение местности.

«Радиоактивные отходы хра-
нятся в специальных контей-
нерах. Они не такие летучие и 
легко распространяемые, как 
радиоактивные вещества, ко-
торые могут вылетать из дей-
ствующего реактора. Поэто-
му все зависит от того, сколько 
контейнеров может быть повре-

ждено», — заявил в эфире теле-
канала «Первый севастополь-
ский» ученый-ядерщик Юрий 
Браславский.

В августе 2022 года Мино-
бороны России предупреди-
ло о том, как может развивать-
ся чрезвычайная ситуация на 
Запорожской АЭС. Как заявил 
начальник войск радиацион-
ной, химической и биологиче-
ской защиты генерал-лейтенант 
Игорь Кириллов, в случае отказа 
резервных дизель-генераторов 
и мобильных насосов при не-
штатной ситуации произойдет 
перегрев активной зоны и раз-
рушение реакторных устано-
вок. Произойдет выброс радио-
активных веществ в атмосферу. 
В результате при существующей 
розе ветров в зоне бедствия кро-
ме Украины, России и Беларуси 
окажутся территории Германии, 
Польши, Румынии, Словакии и 
даже пострадать могут страны 
Скандинавии. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На Авдеевском направлении спецоперации экипажи российских штурмовиков Су-25 нанесли удар неуправляемыми авиационными ракетами по опорным пунктам и живой силе противника. 

А К Ц Е Н Т

Спровоцировать экологическую 
катастрофу с радиоактивным заражени-
ем способно планомерное разрушение 
критической инфраструктуры станции

АРМИЯ

НАШИ ВОЙСКА ОСВОБОДИЛИ ДОНЕЦКОЕ СЕЛО ПЕРВОМАЙСКОЕ

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны Рос-
сии сообщили, что 
действующие на Ав-
деевском направле-
нии подразделения 
группировки войск 
«Центр» освободили 
донецкое село Перво-
майское. 

По оценке советника главы 
ДНР Игоря Кимаковского, это 
событие имеет такое же важ-
ное значение, как недавнее взя-
тие под контроль населенного 
пункта Водяное. «После осво-
бождения Первомайского для 
наших сил открывается допол-
нительный потенциал, который 
дает возможность прицельно 
бить по позициям и укрепрай-
онам противника сразу на трех 
направлениях с куда большей 
дальностью», — сказал Кима-
ковский ТАСС. 

Вообще ситуация на Авдеев-
ском направлении в последние 
недели складывается для рос-
сийских войск весьма удачно. 
Наши бойцы постоянно про-
двигаются на запад, улучшают 
положение по переднему краю, 
освобождают от украинских на-

ционалистов все новые насе-
ленные пункты.

Вчера в Минобороны России 
проинформировали, что в ми-
нувшие сутки на Авдеевском 
направлении бойцы группи-
ровки «Центр» вновь улучшили 
тактическое положение. В рай-
оне Новокалиново они нанесли 
удары по живой силе и технике 
24-й и 115-й мехбригад ВСУ. 

«Кроме того, отражены семь 
контратак формирований 25-й 
воздушно-десантной, 68-й, 71-й 
егерской, 59-й мотопехотной, 
23-й, 24-й, 115-й механизиро-
ванных бригад в районах насе-
ленных пунктов Первомайское, 
Водяное, Новобахмутовка, 
Уманское и Бердычи Донецкой 
Народной Республики. 

П р от и в н и к  п от е р я л  д о 

460 военнослужащих, шесть 
танков, две боевые бронема-
шины, три автомобиля, а также 
122-мм гаубицу Д-30», — доло-
жили военные.

Вчера же в сводке минобо-
роны, наверное, впервые было 
отдельно сказано о ситуации 
на Белгородском направлении. 
Там подразделения группиров-
ки войск «Север» при поддерж-
ке авиации и артиллерии пора-
зили живую силу и технику ВСУ 
у Терновой и Гатище в Харь-
ковской области, а также около 
Радянского в Сумской области.

«Противник потерял до 60 
военнослужащих, четыре ав-
томобиля, 155-мм самоход-
ную артиллерийскую установ-
ку М109 Paladin производства 
США и станцию радиоэлектрон-

ной борьбы «Нота», — сообщили 
в ведомстве. 

Улучшение по переднему 
краю и занятие более выгодных 
рубежей в минувшие сутки за-
фиксировали на Купянском, 
Донецком и Южно-Донецком 
направлениях спецоперации. 
Под Работино в Запорожье, у 
Чкалово в Днепропетровской 
области и около Михайловки 
на Херсонщине подразделения 
группировки войск «Днепр» на-
несли огневое поражение жи-
вой силе и технике 65-й мехбри-
гады ВСУ, 121-й и 126-й бригад 
теробороны. 

В сводке Минобороны Рос-
сии также сказано об уничто-
жении пусковой установки зе-
нитного ракетного комплекса 
IRIS-T производства ФРГ и вра-
жеского склада боеприпасов. 

А вот наши расчеты ПВО, 
которые 14 апреля отметили 
свой профессиональный празд-
ник, вновь продемонстриро-
вали высокую эффективность. 
В минувшие сутки они сбили 
41 украинский беспилотник, 
три управляемые авиационные 
бомбы Hammer производства 
Франции и американские JDAM, 
а также реактивный снаряд си-

стемы залпового огня HIMARS 
производства США.

К сожалению, минувшая не-
деля запомнится варварским 
обстрелом ВСУ 12 апреля ве-
чером мирных кварталов за-
порожского города Токмак. По 
нему били из реактивных си-
стем залпового огня. Были ча-
стично разрушены пять жи-
лых зданий, в том числе одно 
частное домовладение.

«Количество погибших в ре-
зультате террористической ата-
ки ВСУ на Токмак увеличилось 
до 16 человек. Четыре тела спа-
сатели подняли из-под завалов, 
среди них один ребенок. Один 
человек скончался в больнице», 
— написал вчера утром в своем 
телеграм-канале губернатор За-
порожской области Евгений Ба-
лицкий. 

Он добавил, что в тяжелом 
состоянии сейчас находятся 12 
из 20 пострадавших от укра-
инского обстрела. Остальные 
переведены на стационарное 
лечение. В городе продолжают 
разбирать завалы.  

А К Ц Е Н Т

После освобождения Первомайского 
открывается возможность прицельно 
бить по позициям и укрепрайонам 
противника сразу на трех направлениях

ФАКТЫ

МИНОБОРОНЫ РОССИИ О ПЛАНЕ ЗЕЛЕНСКОГО О НОВОМ КОНТРНАСТУПЛЕНИИ: 
ОКОНЧАТЕЛЬНО РАЗГРОМИМ ВСУ
Иван Петров

В 
Министерстве обороны РФ 
прокомментировали заяв-
ление украинского прези-

дента Владимира Зеленского о 
наличии у него «некоего плана о 
новом контрнаступлении».

«Следует напомнить, что 
итогом воплощения в жизнь 
предыдущего плана контрна-
ступления главнокомандующе-
го Зеленского в 2023 году, мягко 
названного им «не столь успеш-
ным», стала гибель и тяжелые 
ранения более 166 тысяч воен-

нослужащих ВСУ, а также поте-
ря 789 танков, 2,4 тысячи дру-
гих бронированных машин и 
132 самолетов», — сообщил кор-
респонденту «Российской газе-
ты» высокопоставленный ис-
точник в минобороны.

«В отсутствие на Украине 
желающих своими жизнями и 
здоровьем добровольно раз-
вивать это безумие Зеленско-
го дальше, киевский режим за-
полняет огромный некомплект 
личного состава украинских 
войск новым пушечным мясом, 
— продолжил собеседник «РГ». — 

Для этого продвигается закон о 
массовой принудительной мо-
билизации».

В то же время обязанность 
обеспечения сотен тысяч отмо-
билизованных граждан необ-
ходимым оружием Зеленский 
полностью возлагает на Запад, 
добавил источник в военном ве-
домстве. 

«Стоит напомнить, что ни-
чего своего на Украине давно 
нет. Да и на Западе уже осталось 
разве что раздевать свои войска 
догола. Благодаря таким нетри-
виальным подходам в военном 

планировании, нет необходи-
мости сомневаться, что реали-
зация нового плана Зеленско-
го по контрнаступлению завер-
шится уже полной катастрофой 
для Украины с окончательным 
разгромом ВСУ и началом пути 
к миру на российских услови-
ях», — заключил собеседник 
«РГ» в минобороны.

Накануне Владимир Зелен-
ский в интервью медиаизданию 
Axel Springer признал, что по-
пытка контрнаступления Укра-
ины против России в прошлом 
году была «не очень успеш-

ной». Он пообещал, что следу-
ющая попытка нанести ответ-
ный удар по России будет бо-
лее успешной. При этом, не да-
вая каких-либо подробностей, 
Зеленский намекнул, что то 
контрнаступление ВСУ было 
саботировано изнутри. По его 
словам, россияне «знали, где 
мы собираемся атаковать». Он 
пообещал, что «история пока-
жет», откуда они это знали. Сле-
дующее же украинское контр-
наступление, заверил Зелен-
ский западную публику, «долж-
но дать какие-то результаты». 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

В минобороны уверены, что любые попытки ВСУ ответного наступления обернутся только потерями для них.

ВСУ ведут методичный обстрел объектов, прилегающих к реактору атомной электростанции.

А К Ц Е Н Т

При существующей розе ветров в зоне 
бедствия кроме Украины, России 
и Беларуси окажутся территории 
Германии, Польши, Румынии, Словакии

Справка «РГ»

На Запорожской АЭС построено шесть энергоблоков с произведенны-

ми в Ленинграде реакторами ВВЭР-1000. После ввода в эксплуатацию 

в 1984 году атомная станция стала крупнейшей в Европе. 29 марта 2015 

года выработка электроэнергии Запорожской атомной станцией пре-

высила 1 триллион кВт·ч. По мнению специалистов, этой электроэнер-

гии хватит для беспрерывной работы электрического чайника в тече-

ние 60 миллионов лет или горения обычной 50-ваттной лампочки в 

течение 2,5 миллиарда лет. Для производства такого количества элек-

троэнергии на ТЭС потребовалось бы сжечь более 700 миллионов 

тонн угля или почти 350 миллиардов кубометров природного газа.

До февраля 2016 года ядерное топливо на Запорожскую АЭС поставля-

лось из России, но потом на станции приняли пробную партию топлива 

американской Westinghouse Electric. Обеспечение работы смешанной 

активной зоны реактора потребовало модернизации систем внутрире-

акторного контроля, что вызывало у специалистов немало опасений.
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КСТАТИ

Французская газета Le Figaro накануне опубликовала материал, в котором 

приходит к выводу о том, что Украина движется к поражению. По данным 

издания, ситуация на фронте складывается не в пользу Киева, в связи с 

чем возможность поражения Украины снова обсуждается на Западе.

Газета указывает, что после провального контрнаступления Киева в про-

шлом году украинские военные вынуждены отступать на оборонитель-

ные позиции, тогда как Российская армия оказывает постоянное давле-

ние, стремясь прорвать линии противника.

Украина может потерпеть поражение в конфликте с РФ уже в 2024 году. 

Такое мнение высказал бывший глава стратегического командования ВС 

Великобритании Ричард Бэрронс в интервью Би-би-си, отрывки из кото-

рого опубликованы на сайте вещательной корпорации. По его словам, 

Украина в этом году «может прийти к пониманию того, что она не побе-

дит» в конфликте с РФ. Россия, отмечает он, пользуется пятикратным 

преимуществом в артиллерии, боеприпасах и в личном составе, что уси-

ливается использованием самого современного оружия. Бэрронс под-

черкнул, что в случае крупного наступления российских войск на линии 

соприкосновения, которое, по его мнению, может произойти уже этим 

летом, Вооруженные силы Украины не смогут остановить их продвиже-

ние в глубь страны.

Ранее командующий объединенными силами ВСУ генерал-лейтенант 

Юрий Содоль признал, что украинские войска в зоне боевых действий 

уступают в численности российским примерно в 7—10 раз. По его сло-

вам, украинская армия держит оборону из последних сил.

Напомним, предыдущее контрнаступление ВСУ началось 4 июня 2023 

года, а спустя три месяца президент России Владимир Путин констати-

ровал, что «контрнаступ» не то что буксует, а обернулся, по его словам, 

полным провалом. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В России 
ожидается достойный 
урожай гречихи

Крупяной план

Татьяна Карабут

Гречихи посеют в этом году примерно столько же, 
сколько в рекордном 2023 году, рассказали «РГ» в 
минсельхозе. Поэтому дефицита этой крупы точно не 
предвидится. Однако из-за избытка продукта на рынке 
аграрии теряют рентабельность.

Планируемая площадь посева гречихи на 2024 год — 
более 1,2 млн га. В 2023 году под этой культурой было 
занято 1,29 млн га. Тогда урожай гречихи стал одним из 
лучших в истории страны — было собрано 1,6 млн тонн. 

Производство гречневой крупы в 2022 году  стало 
рекордным (516 тыс. тонн), а в 2023 году достигло но-
вого исторического максимума (542 тыс. тонн), гово-
рит заместитель гендиректора Института конъюнк-
туры аграрного рынка (ИКАР) Ирина Глазунова. При 
этом потребление гречки в стране составляет ежегод-
но 350—400 тыс. тонн. Экспорт в последнее время рас-
тет, однако пока его объемы не столь велики, чтобы 
снять излишки с рынка, отмечает эксперт.

«В итоге предложение превышает спрос. В этой си-
туации  усилилась конкуренция крупозаводов  за поку-
пателя. Они вынуждены все более и более значительно 
снижать цены на свою продукцию. В последнее время 
многие из них работают на грани рентабельности, а 
некоторые даже с убытком. Некоторые крупозаводы 
в последнее время начали приостанавливать  произ-
водство данной крупы», — рассказала Глазунова «РГ».

Так, по данным ИКАР, цены производителей с нача-
ла сезона (сентябрь) к концу марта рухнули больше 
чем на треть — с 42,5 тыс. руб. до 26,8 тыс. руб. Вслед 
за ними потянулись и розничные цены. Сейчас гречка 
стоит 84,6 руб. за кг, а год назад — 97,1 руб., приводит 
данные  заместитель председателя правления ассоциа-
ции «Руспродсоюз» Дмитрий Леонов. 

От этого выигрывает покупатель. Однако аграрии и 
переработчики фиксируют снижение рентабельности, 
что уменьшает мотивацию по возделыванию культуры 
в новом сезоне, говорит Леонов.  

ОБРАЗОВАНИЕ 
Утверждено 
изучение 
общество-
знания 
с 9-го класса

ВРЕМЯ 
ЗНАНИЙ 
Мария Агранович

Опубликован приказ минпро-
свещения, утверждающий изу-
чение предмета «Общество-
знание» с 9-го класса, а не с 
6-го, как это было до сих пор. 
Норма вступит в силу с 1 сен-
тября 2025 года.

По словам главы минпро-
свещения Сергея Кравцова, в 
новом курсе обществознания 
акцент будет сделан в том чис-
ле и на правовом воспитании.

«В соответствии с учебным 
планом... обществознание изу-
чается в 9-м классе, общее ко-
личество рекомендованных 
учебных часов составляет 34 
часа, по 1 часу в неделю при 34 
учебных неделях», — говорится 
в документе. В старшей школе 
— один час в 10-м классе и два 
урока в неделю у выпускников.

О том, почему потребова-
лось менять «расписание» по 
обществознанию, «Россий-
ской газете» рассказала пред-
седатель Комитета Госдумы по 
просвещению Ольга Казакова.

 — Отмечу еще раз: прямо 
сейчас никаких изменений 
не произойдет. Все, кто гото-
вился в этом году сдавать об-
ществознание на ОГЭ и ЕГЭ, 
пусть сдают экзамены спокой-
но. Речь идет о том, что может 
поменяться в 2025 году, — под-
черкнула Казакова. — Сейчас 
группа авторов готовит трех-
томный учебник по предме-
ту для 9—11-х классов. Мы в 
комитете по просвещению 
этот вопрос подробно разби-
рали. По словам авторов бу-
дущего учебника, содержание 
предмета в 6—7-х классах было 

слишком растянуто, некото-
рые темы при этом пересека-
лись с темами из курса исто-
рии, были повторы. Но все по-
нимают: наша задача — не по-
терять те знания, которые важ-
ны. Ведь обществознание — это 
и основы экономики, права, 
знания о том, как работает го-
сударство.

По словам Ольги Казако-
вой, обществознание нужно 
сделать более практико-ориен-
тированным, как и все образо-
вание в целом.

 — Мы должны детям расска-
зать, как, например, работа-
ют те или иные социальные 
сервисы, в частности, госу-
слуги, потому что с 14 лет они 
уже могут пользоваться ими, 
— пояснила Казакова. — Или, к 
примеру, узнавать, что такое 
волонтерство, какие есть воз-
можности в этом поучаство-
вать. В старой программе об-
ществознания этого нет. 

Зато, как рассказала депу-
тат, в одном из учебников для 
7 класса тема семьи начинает-
ся с разговора о брачном до-
говоре. Согласитесь, тема со-
всем не для семиклассника. В 
этом возрасте лучше сначала 
рассказать о том, какие пра-
ва и обязанности у тебя воз-
никают, когда у появляется се-
мья, ребенок, что это значит, 
что семья — это ответствен-
ность за старших, ответствен-
ность за младших.

Как отметила Ольга Каза-
кова, некоторые темы из кур-
са обществознания перейдут в 
курс истории в основой школе. 
Учебник по истории для 5—9-х 
классов сейчас также гото-
вится.

— Нам важно, чтобы не был 
утерян ни один параграф нуж-
ных знаний и ни одна тема не 
ушла из программы, — добави-
ла Казакова.

Обществознание — один из 
самых популярных экзаменов 
по выбору на ЕГЭ и ОГЭ.  

КСТАТИ

Также минпросвещения увеличи-

ло с 1 сентября 2025 года время на 

изучение истории в 5—9-х классах. 

Теперь с 5-го по 8-й класс будут 

изучать историю по три часа в не-

делю, а в 9-м — по два часа. 

Общее число рекомендованных 

для изучения истории часов вы-

растет до 476.

СИМ, СИМ — закройся
 Как минимум на ре-

м о н т  тех н и к и .  Ка к 
рассказал сооснова-

тель и технический директор 
кикшеринга Whoosh Егор Ба-
яндин, сейчас тестируется тех-
нология, позволяющая опреде-
лить, что на устройстве пере-
двигаются вдвоем. А это прямо 
запрещено Правилами дорож-
ного движения. Для оценки чис-
ла людей на самокате техноло-
гия анализирует более 50 па-
раметров данных и использу-
ет алгоритм Machine Learning. 
До этого технология тестиро-
валась в Санкт-Петербурге, а с 
пятницы уже и на электросамо-
катах в Москве.

Пока она будет дообучать-
ся, собирая данные в условиях 
разного дорожного покрытия, 
климата и прочих городских 
особенностей каждого регио-
на. Чтобы избежать ошибок. Во 
время опытной эксплуатации 
водители этих СИМ будут по-
лучать уведомление от службы 
поддержки, что двоим ездить на 
таком транспорте нельзя. Одна-
ко, по словам Егора Баяндина, 

уже через две недели начнется 
полноценная работа системы. 
В этой ситуации водитель по-
лучит сообщение. Но если его 
проигнорирует, то уже получит 
штраф. Не от ГИБДД. От опера-
тора кикшеринга. По догово-
ру оферты — это 800 рублей. За 
повторное совершение нару-
шения — запрет на пользование 
сервисом. 

После дообучения системы 
заработает и такая функция, 
как замедление движения элек-
тросамоката вплоть до полной 
остановки.  

— Технология непростая, — 
пояснил Егор Баяндин. — Дело 
в том, что на электросамокате 
может оказаться мужчина 120 
кг весом. Или два подростка по 
40 кг. Поэтому определять на-
рушение по весу вообще не сто-
ит. Именно поэтому более 50 
датчиков анализируют ситу-
ацию. 

Но чем опасна езда вдвоем?
— Меняется центр тяжести, — 

поясняет технический дирек-
тор компании. — Пассажир от-
клонился, переступил с ноги 

на ногу — в результате водитель 
не смог это предусмотреть и не 
справился с управлением. Упал 
самокат, наехал на пешехода, 
врезался в автомобиль. Все это 
приводит к жертвам, травмам, 
а также стоимости такой ава-
рийной поездки. Так что Пра-
вила дорожного движения надо 
соблюдать. 

Кстати, именно эта компа-
ния первой начала размещать 
знаки таких размеров, чтобы 
камеры могли их считывать. 

Более того, довольно быстро 
объявились и те, кто не прочь 
пожаловаться и прислать сни-
мок такого самоката с номе-
ром, который нарушил прави-
ла. ЦОДД Москвы также успеш-
но выявляет по камерам нару-
шителей и передает информа-
цию в компанию. Причем речь 
идет не только о поездке вдво-
ем и более, но и о неправильной 
парковке электросамокатов. А 
наказания за это по договору 
такие: от 500 рублей за непра-
вильную парковку. Второй слу-
чай — до 1000 рублей, потом — 
разрыв отношений. 

Кстати,  как рассказали 
представители кикшеринга 
«Юрент», они также вводят си-
стему выявления двоих на элек-
тросамокате. Кроме того, они 
вводят и большие, читаемые 
номера на эту технику, но толь-
ко в столице. Ведь по требова-
нию правительства Москвы это 
должно стать обязательной нор-
мой для электросамокатов. 

Правда, пока только не для 
частных. Чтобы они стали обя-
занностью для частных СИМ, 
потребуется сначала создать 
систему сертификации этих 
устройств, чтобы отличить 
одно от другого. Потом внести 
поправки в закон о регистрации 
транспортных средств, преду-
смотрев в том числе регистра-
цию электросамокатов. А этого 
добиться будет очень тяжело. 

Можно, конечно, создать 
подобную регистрацию на 
у р о в н е  р е г и о н а л ь н ы х  в е -
домств, но придется создавать 
некую общую базу данных та-
ких транспортных средств. В 
общем, пока в этом вопросе все 
очень сложно.  

А К Ц Е Н Т

По требованию правительства Москвы 
размещение на электросамокатах 
больших и читаемых камерами номеров 
должно стать обязательной нормой

СИТУАЦИЯ Почему турецкая авиакомпания 
не пускает российских туристов на рейс?

В турном тоне
Валерия Лобко, 
Татьяна Шмелева

Т
уристы и представители 
турбизнеса продолжают 
разбираться в произошед-

шем накануне случае, когда ту-
рецкая авиакомпания Turkish 
Airlines не пустила трех россия-
нок на рейс в Канкун из Стамбу-
ла. Девушки потеряли крупную 
сумму денег за 16-дневный тур 
и лишились отдыха. Эксперты 
поясняют, что пассажирок по-
считали «риском для миграци-
онной службы».

Все произошло 8 апреля. 
Женщинам не выдали докумен-
тов с пометкой, что их сняли с 
рейса. Россиянки пожалова-
лись на «откровенно хамское 
отношение» со стороны пер-
сонала Turkish Airlines. В авиа-
компании аргументировали 
свое решение отсутствием в 
паспорте туристов отметок, 
свидетельствующих о поездках 
в США, Канаду и Великобри-
танию. 

В беседе с «РГ» вице-прези-
дент Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР) Артур Му-
радян подтвердил, что у росси-
ян была оформлена электрон-
ная виза, оплачены билеты 
бизнес-классом туда-обрат-
но и была забронирована до-
рогая гостиница суммой бо-
лее 50 тыс. долларов. Он также 
добавил, что некоторые тури-
сты жалуются, что дело в «чи-
стых» паспортах, где нет отме-
ток шенгена или визы США, од-
нако еще раз подчеркнул, что 
точный алгоритм допуска на 
рейсы в Мексику до сих пор не 
был определен. 

«Это уже не первый случай, 
когда мы видим, что турецкие 
перевозчики берут на себя до-
полнительную ответственность 
и не сажают людей на рейсы. 
Скорее всего, они это делают по 
указанию мексиканских вла-
стей, но, с другой стороны, чет-
кие критерии, которые бы мог-
ли стать понятными как для по-
требителя, так и для туропера-

торов, так никто до сих пор не 
озвучил», — сказал он. 

Однако неизвестно, как себя 
вели летящие бизнес-классом 
туристки. «Возможно, в их пове-
дении сотрудники погранслуж-
бы Турции увидели именно тот 
случай, когда пассажиры, имея 
обратный билет, не собираются 
возвращаться обратно», — заме-
тил в беседе с «РГ» юрист Алек-
сей Микаелов. По его словам, по-
мимо отсутствия в загранпас-
портах пассажирок отметок о 
посещении некоторых стран, на-
верное, при принятии решения 
учитывались и другие факторы. 

В подобной неприятной си-
туации юрист советует в первую 
очередь успокоиться и вести себя 
вежливо. «Касаемо возмещения 
понесенных расходов, данная си-
туация регулируется нормами 
Закона «О защите прав потреби-
телей», у туристов есть 20 дней 
с момента окончания тура на 
выставление претензии, а срок 
ее рассмотрения составляет 10 
дней», — отмечает юрист.   

ТРАНСПОРТ Минтранс готовит 
рекомендации по защите 
аэропортов от дронов

Зачистить небо

Валерия Лобко

Минтранс России разрабаты-
вает рекомендации по защите 
аэропортов от беспилотных ле-
тательных аппаратов (БПЛА). 
Речь идет об аэродромах, под-
верженных наибольшему коли-
честву рисков внешнего воздей-
ствия или имеющих высокий 
потенциальный ущерб в случае 
осуществления атак. 

«Сейчас в стране насчиты-
вается более 50 таких аэропор-
тов. Ввиду участившихся угроз 
совершения актов незаконно-
го вмешательства в деятель-
ность объектов транспортно-
го комплекса с использовани-
ем средств дистанционного 
воздействия минтрансом сов-
местно с подведомственными 
агентствами по видам транс-
порта выработаны рекомен-
дации по принятию необходи-
мых мер по защите отдельных 
объектов транспорта от не-
правомерного использования 

беспилотных аппаратов», — 
рассказали в министерстве. 
Однако подробностей ведом-
ство пока не раскрывает. Из-
вестно, что службы транспорт-
ной безопасности аэропор-
тов должны научиться опреде-
лять модели беспилотников и 
способы реализации потенци-
альных угроз, а также учиты-
вать наличие мер по противо-
действию угрозе взрыва с по-
мощью БПЛА. Рекомендации 
не будут распространяться на 
аэродромы совместного бази-
рования с Минобороны России.

«Противодроновые сетки 
неэффективны и небезопасны 
для полетов, поэтому наиболее 
эффективными способами об-
наружения, подавления и уни-
чтожения дронов в аэропортах 
являются системы радиоэлек-
тронной борьбы (РЭБ) и спе-
циалисты с противодроновыми 
ружьями — дронобойками», — 
делится мнением авиаэксперт 
Андрей Величко.  

Некоторые темы 
из курса общест-
вознания 
перейдут в курс 
истории в основ-
ной школе — учеб-
ник по истории 
тоже в разработке Электросамокаты берут под строгий контроль те, кто дает к ним доступ.
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МЕДИЦИНА В Восточном 
Бирюлеве открылась 
новая поликлиника

Доктор рядом

Любовь Проценко

Столица продолжает модернизировать амбулаторное 
звено здравоохранения. Буквально за два последних 
года реконструировано 200 поликлиник постройки 
середины прошлого века. На очереди еще 140. Но па-
раллельно город продолжает строить и новые амбула-
тории. Одну из таких поликлиник открыл мэр Москвы 
Сергей Собянин в Восточном Бирюлеве.

В новое здание на улице Лебедянской переехал го-
ловной корпус детской поликлиники № 23, который 
прежде размещался на ул. Кошкина. Теперь в светлом 
пятиэтажном корпусе у врачей и маленьких пациентов 
появилась площадь в полтора раза больше прежней — 
9,4 тыс. кв. м. Это позволило организовать работу 
травмпункта, клинико-диагностической лаборатории, 
отделений физиотерапии. «Мы постарались сделать 
так, чтобы эта детская поликлиника была одной из 
лучших в Москве и в стране, — сказал Сергей Собянин, 
поздравляя жителей и медиков с новосельем. — Здесь 
есть все, чтобы обследоваться, проходить лечение, для 
комфорта и врачей, и вас, и ваших детей». 

Как напомнил Собянин, в Москве уже построено 
80 новых поликлиник и еще 20 строится. О том, что 
дает такая модернизация амбулаторной помощи, «РГ» 
рассказал главный внештатный специалист по первич-
ной медико-санитарной помощи взрослому населе-
нию, главврач городской поликлиники № 220 Андрей 
Тяжельников: «В новых и реконструированных поли-
клиниках удобно и комфортно и врачам, и пациентам. 
Современное оборудование, которым их оснащают 
по новым стандартам, дает возможность своевремен-
но диагностировать заболевание и оперативно начать 
лечение. Подключение всех зданий к системе ЕМИАС 
еще и помогает врачам разных специальностей при 
необходимости объединить усилия для оказания по-
мощи больному». И что немаловажно, красивый инте-
рьер, удобная навигация, квалифицированные врачи, 
имеющие все необходимое для диагностики и лечения, 
по мнению Андрея Тяжельникова, сделали уже очень 
многое для того, чтобы у москвичей сложилось новое 
мнение о городских поликлиниках как о комфортных, 
прекрасно оборудованных медицинских центрах с вы-
сокотехнологичным оборудованием, с высокими стан-
дартами сервиса и качеством медицинской помощи.  

Сергей Собянин поздравил врачей и посетителей 
новой поликлиники с новосельем. 

Объявление квалификационной коллегии судей  
Московской области

В соответствии с  Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской 
 Федерации» квалификационная коллегия судей Московской об-
ласти объявляет об открытии вакантной должности:

—  мирового судьи судебного участка №266 Чеховского 
судебного района Московской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от пре-
тендентов на указанную вакантную должность с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 
бульвар Строителей, д. 4, корп. 3, г. Красногорск, Московская об-
ласть, 143411, здание Московского областного суда, этаж 2, сек-
тор «А».

Последний день приема документов — 1 мая 2024 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТОМОБИЛИ Центробанк изменил методику оценки запчастей для ремонта по ОСАГО

С расчетом на доставку
Владимир Баршев, 
Марина Гусенко

С
ообщение о том, что Цен-
тробанк увеличивает 
сроки доставки запча-

стей для ремонта по ОСАГО, вз-
будоражили СМИ. В реальности 
для автовладельцев заметных 
перемен не будет, разъяснили 
«РГ» эксперты. Речь идет об из-
менении оценки запчастей.

Изменения внесены в по-
ложение «О единой методике 
определения размера расходов 

на восстановительный ремонт 
в отношении поврежденного 
транспортного средства» от 4 
марта 2021 года. Документ раз-
мещен на сайте Центробанка.

«Для каждой запасной ча-
сти, отобранной по указанным 
критериям, должны собирать-
ся цены не менее чем в пяти ин-
тернет-магазинах для условий 
доставки в административные 
центры каждого субъекта РФ в 
срок, не превышающий 30 ка-
лендарных дней при условии, 
что срок доставки в пределах 

административных границах 
базового региона и срок достав-
ки в административный центр 
субъекта РФ не отличаются бо-
лее чем на 7 календарных дней», 
— указано в документе. Поправ-
ки вступят в силу 23 апреля. 

Как поясняют эксперты, сро-
ки ремонта автомобиля оста-
ются прежними — 30 дней. Речь 
только об оценке запчастей в 
Единой методике. Дело в том, 
что эта оценка напрямую зави-
сит от логистики и транспорт-
ных составляющих. Детали до-

ставляются из базового цен-
тра в Москве в регионы. Напри-
мер, бампер, который прошел 
от Владивостока в Москву, а по-
том обратно для урегулирова-
ния страхового случая, будет 
стоить дороже, чем бампер, ко-
торый из Китая напрямую по-
ступил в сервис во Владивос-
токе. Собственно, речь в новом 
указании Центробанка идет не 
о поставках, а только об оценки 
стоимости запчастей. 

В связи с санкциями некото-
рые запчасти стали не очень до-
ступны. Однако стоимость этих 
запчастей отличается от регио-
на к региону. Например, во Вла-
дивостоке запчасть на старую 
японскую иномарку будет сто-
ить дешевле, чем в Москве. Од-
нако ущерб считается исходя 
из базового региона. А базо-
вый регион — это Москва. По-
лучается, что стоимость детали 
в случае ее перевозки в Моск-
ву и затем в другой вырастет 
в разы, притом что обычный 
местный житель в том же Вла-
дивостоке может купить его на 
«Зеленом рынке» практически 

по номиналу. Таким образом, 
Центробанк просто заложил 
более долгие сроки доставки 
той или иной запчасти в расчет 
средней выплаты по ущербу. 
То есть если при расчете этой 
стоимости есть возможность 
получить запчасть с большим 
сроком доставки, но более де-
шево, то этот вариант включа-
ется в расчет. 

Для автомобилистов выпла-
ты несколько снизятся. Одна-
ко сроки ремонта никак не из-
менятся. Как было 30 дней, так 
пока и останется. Как пояснили 
в Российском союзе автостра-
ховщиков, средняя стоимость 
запчасти в регионе определя-
ется путем умножения базо-
вой цены, которая определена 
по ценам, собранным в Москве, 
на региональный коэффициент, 
который рассчитан по результа-
там сбора цен в субъектах РФ. В 
действующей на сегодня редак-
ции Единой методики Банка 
России установлено, что срок 
доставки в пределах Москвы 
как базового региона не превы-
шает 14 календарных дней. Этот 

срок, конечно, утратил актуаль-
ность, и РСА давал предложения 
в Банк России о его увеличении. 
Необходимые изменения в Еди-
ную методику, которые вносят-
ся ЦБ, предусматривают необ-
ходимость учета срока достав-
ки запчастей до 30 дней в базо-
вом регионе. При этом введено 
дополнительное требование: 
необходимо учитывать, чтобы 
срок доставки запчасти из ба-
зового региона в иной субъект 
Российской Федерации не от-
личался от срока доставки в ба-
зовый регион более чем на 7 ка-
лендарных дней. 

Как пояснил заместитель на-
чальника управления методо-
логии урегулирования убыт-
ков РСА Андрей Маклецов, это 
первый шаг к созданию нового 
базового региона для расчета 
убытков. Речь идет о Приморье, 
где запчасти на местных рынках 
гораздо дешевле, чем в Москве. 
Это позволит снизить выплаты 
по ОСАГО в этом регионе, а за-
одно отстоять справедливость, 
когда местные водители нажи-
ваются на страховых компани-
ях, пользуясь разницей между 
ждустоимостью детали с учетом 
поставки из столицы и на мест-
ном рынке. Если Приморье бу-
дет признано вторым базовым 
регионом, то стоимости запча-
стей также могут упасть на Ура-
ле. Но только для тх марок и мо-
делей, которые в регионе при-
сутствуют. И только в методике 
расчета стоимости восстанови-
тельного ремонта.  

Водные тревоги

СКОЛЬКО СТОИТ 
«ЗЕМЛЯНОЙ ВАЛ» 
Слова министра строительства России Ирека Файзул-
лина, сказанные во время посещения Оренбургской 
области в адрес дамбы в Орске, стали мемом: «Это на 
самом деле не дамба, дамба миллиард рублей не сто-
ит… Дамба терпела нагрузку где-то 5,5 метра (воды), по 
факту у нас 10 пришло. Огромная масса воды надавила 
не на дамбу, а на земляной вал». Однако все проекты по 
сооружению 2014 года были утверждены, акты подпи-
саны. Сметы освоены. Все было хорошо, пока гром — па-
водок — не грянул. Убыток от него уже превысил 40 млрд 
руб. А если бы тогда потратили не миллиард, а два-три, 
выдержала бы «дамба-вал» натиск воды? 

Пора перестать считать эффективность сооружений 
в потраченных на них рублях. Миллионы и миллиарды, 
может, производят впечатление на обывателя, но они 
ему ничего по сути 
не говорят. Он пони-
мает лишь, что «это 
до фига». В отличие 
от тех, кто счита-
ет проекты «в отка-
тах». Полезнее было 
бы публиковать тех-
ническую докумен-
тацию подобных со-
оружений, которые 
возводят на наши 
налоги. Имеющие 
профильное образо-
вание разберутся. И, 
соответственно, со стороны укажут на возможную хал-
туру. Да и смету неплохо публиковать.

«Устройство дамбы» со схемами, расчетами в том 
числе по составу засыпного материала, с учетом напо-
ра воды и ветра — это уровень дипломной работы пя-
того курса профильного вуза. Также накануне паводка 
неплохо было бы проделать несложные (для специали-
стов, в МЧС такие есть) вычисления (тут не нужны даже 
суперкомпьютеры) по прогнозу объема паводка в ре-
зультате таяния накопившегося снега.

И совсем уж наивно выглядят оправдания чинов-
ников, которые с серьезным выражением говорят, что 
дамба была рассчитана на подъем воды в 5,5 м, а того, 
что сейчас (выше 10 м), мол, сто лет не было. Помилуй-
те, как это не было? В 1942 году вода в р. Урал поднима-
лась почти до 10 метров, в 1957-м до 12. Да и в прошлом 
году было 6,3 м, а в мае 2005 года почти 9 м (896 см).

Если взять за ориентир только запас прочности по 
высоте, то такое сооружение первого класса (там как 
раз употребляется понятие «с учетом столетних пре-
цедентов») должно было быть высотой 12,5 м, а второ-
го (прецеденты 20—25-летние) как минимум 9,5 м. Есть 
же стандарты, их просто надо соблюдать. Очевидно 
ведь, что было вопиющим нарушением насыпать дам-
бу в 2014 году поверх остатков срубленных деревьев и 
не выкорчеванных пней. Такая «органика» внутри тела 
гидротехнического сооружения не то что строительны-
ми нормами не предусмотрена, но простой человече-
ской логикой. Кто-то сильно «сэкономил» на объемах 
грунта и количестве «ходок» самосвалов.

Когда речь идет о затрагивающих интересы тысяч 
людей сооружениях, неплохо бы проводить публичное 
обсуждение таких проектов и не затыкать рот крити-
кам, представлять на обсуждение в том числе альтерна-
тивные варианты. 

Не менее наглядной получилась история с упавшим в 
Вязьме Смоленской области железобетонным мостом, 
перекрывшим железную дорогу на Беларусь. С какого 
перепугу столь важный объект висит на балансе нищего 
района с годовым бюджетом 1,7 млрд руб., из которых 
995 млн — трансферты извне? Мог он надлежаще содер-
жаться? Вопрос риторический.

Общественность об аварийном состоянии 
Панинского моста сигнализировала аж в 2016 году. Но 
тогда ограничились тем, что положили новый асфальт 
за несколько миллионов рублей. Это ни о чем. Изучив 
опубликованные материалы последних лет так называ-
емых «общественных слушаний» на тему годовых бюд-
жетов Вяземского 
района, мне не уда-
лось обнаружить 
следов встревожен-
ности обществен-
ности или админи-
страции тем, что по-
строенный в 1980 
году мост вот-вот 
рухнет и срочно 
нужны деньги. День-
ги районная адми-
нистрация таки про-
сила у вышестоящих структур, но по-тихому. Ей по-ти-
хому и отказали. Увы, вопрос не попал на ежегодную 
«Прямую линию» президента. По сравнению с этим 
мощным ресурсом общественные слушания не облада-
ют должной силой, увы.

Вообще-то мосты такого типа должны стоять 100—
150 лет. Но тут вибрация от проходящих составов, обра-
ботка агрессивными реагентами зимой. Нужна регуляр-
ная экспертиза состояния моста. Она была проведена в 
прошлом году за 164 тыс. рублей (фирмой из Казани), 
хотя на нее было отпущено 1,5 млн. Все-таки и с тендера-
ми у нас не все ладно, как ни отлаживают этот механизм 
в последние годы. Часто именно низкая цена становится 
единственным решающим фактором выбора подрядчи-
ка, чтобы не рисковать попасть под следствие из-за на-
рушений бюджетной дисциплины.

Впрочем, в данном случае денег на капремонт моста 
все равно бы дать не успели. Решили подлатать за 13 млн 
рублей — новый асфальт, перила и проч., но тоже не успе-
ли. Мост упал, в этом смысле «сэкономили».

Теперь все равно «выбивать деньги», скорее всего, в 
федеральном бюджете (Смоленская область сама дота-
ционная: из бюджета в 72 млрд руб. 12 составляет по-
мощь федерального центра). Уйдут на строительство 
нового моста десятки, если не сотни миллиардов. Так и 
ходим по кругу: несоблюдение СНиПов, пренебреже-
ние инженерно-технологической культурой, «неприну-
жденная коррупция», непрозрачность принятия даже 
касающихся непосредственно граждан и их безопасно-
сти решений, в итоге все обходится в разы дороже. В том 
числе по последствиям.

Между тем мы живем в эпоху изменения климата, 
когда число природных катаклизмов растет, предъяв-
ляя повышенные требования к инфраструктуре. В мире 
за 20 лет нынешнего века зафиксировано 7348 крупных 
стихийных бедствий, что в два раза больше, чем за пред-
шествующее двадцатилетие. Погибли 1,23 млн человек, 
пострадали 4,2 млрд (многие более одного раза). Эко-
номический ущерб составил 2,97 трлн долл. И это толь-
ко начало. Дамбы должны быть выше и прочнее, чем по 
всем прежним нормативам.  

Стоит публико-
вать техническую 
документацию 
сооружений, 
которые возводят 
на наши налоги

Из-за несоблюде-
ния СНиПов, 
коррупции 
все обходится 
в разы дороже

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

Ущерб, нанесенный об-
ласти наводнением, 
еще предстоит оценить. 

По предварительным оценкам, 
сумма убытков уже перевали-
ла за 40 миллиардов рублей. От 
жителей Оренбуржья поступило 
свыше 200 000 заявлений на по-
лучение финансовой поддерж-
ки. А 3498 человек уже получи-
ли деньги.

Напомним, что в регионе 
удвоили размер выплат постра-
давшим от паводка. Так, еди-
новременное материальное по-
собие на сегодня составляет 20 
000 рублей на человека. При ча-
стичной утрате имущества пер-
вой необходимости выплачива-
ют 50 000 рублей, а при полной 
— 100 000 рублей на человека. 
Если стихия нанесла легкий вред 
здоровью, размер единовремен-
ного пособия составит 200 ты-
сяч рублей, а в случае тяжкого 
или средней тяжести — 400 ты-
сяч рублей. В случае гибели чле-
на семьи близким выплатят мил-
лион рублей. 

А вот ситуация с поводом в 
Курганской области  иная. Здесь 
продолжается интенсивный 
рост уровня в реке Тобол. Вода 
уже пришла в пригородные рай-
оны и подтопила окраины об-
ластного центра.

В воскресенье к двум часам 
дня вода в Тоболе в Кургане под-
нялась до 5,32 метра. При шести 
метрах уже начинается подтоп-
ление правобережной и низкой 
части левого берега. Напомним, 
по предварительным прогно-
зам, уровень реки может пре-
высить исторический макси-
мум — 10,87 метра и вырасти до 
11 метров.

Чтобы не допустить наводне-

ния, в городе приняты беспреце-
дентные меры. Набережная То-
бола, как крепость: за несколь-
ко дней здесь вырос длинный и 
высокий бруствер из мешков с 
песком и глиной, подтопляемые 
улицы окружили земляными ва-
лами. Из Приамурья спецборт 
МЧС России доставил 20 водо-
наливных дамб — рукава, кото-
рые наполняются водой и со-
здают преграду, не давая пере-
литься через него воде. Из одно-
го комплекта можно оперативно 
оборудовать почти стометровое 
защитное сооружение. Дамбы 
установили на берегу реки То-
бол в микрорайонах, где ожида-
ется подъем воды.

«Если в Кургане дамба не вы-
держит напора прибывающей 
воды в Тобол, то правобережная 
часть города с СНТ и располо-
женными там микрорайонами 
будет подтоплена либо затоп-
лена. Под угрозой затопления 
могут оказаться и центральная 
часть города, Восточный, Кулац-
кий и иные микрорайоны», — со-
общил в соцсетях глава региона 
Шумков.

Информация с мест тревож-
ная. «В селе Темляково под Кур-
ганом смыло деревянный мост. 
Гигантский плавун несет в сто-
рону города», «В деревне Лап-

тева сильным течением сорвало 
понтонный мост». «В трех муни-
ципальных округах (Звериного-
ловском, Притобольном, Кур-
тамышском) подтоплены 304 
жилых дома, 473 приусадебных 
участка». «В регионе эвакуи-
рованы свыше 6600 человек, в 
пунктах временного размеще-
ния находится 769, в том числе 
204 ребенка»...

Побывавший в субботу в Кур-
ганской области министр строи-
тельства и ЖКХ РФ Ирек Фай-

зуллин отметил слаженную и 
организованную работу област-
ных властей по предотвраще-
нию возможных последствий 
паводка.

— Самое главное, конечно, не 
потерять людей. Все остальное 
мы с вами организуем и сделаем, 
— подчеркнул Ирек Файзуллин.

Тем временем в Орске, где 
вода отступает уже несколько 
дней, начались восстановитель-
ные работы. Ведутся уборка, 
дезинфекция, в дома снова под-
ключают газ и электричество, 
специальные комиссии оцени-
вают ущерб, нанесенный лю-
дям стихией. Некоторые горо-
жане уже возвращаются в свое 
жилье и начинают приводить их 
в порядок.

— Все вопросы по Орску — 
у меня на контроле, — заве-
рил губернатор региона Денис 
Паслер. — Разрушения инфра-
структуры, жилья — значитель-

ные. К работе подключились все 
службы, предприятия, жители. 
Задача — привести город в по-
рядок как можно оперативнее. 
Власти обещают, что не оста-
вят людей один на один с бедой. 
Из резервного фонда области 
на помощь пострадавшим от па-
водка выделено 10 миллиардов 
рублей.

В ходе посещения микро-
района Мостострой в Орске 
Ирек Файзуллин отметил, что в 
регион приехали специалисты 
Минстроя России с опытом ра-
боты по направлению ликвида-
ции последствий ЧС и восста-
новлению жилья и инфраструк-
туры. «Совместно с регионом и 
муниципалитетами федераль-
ный центр отрабатывает все 
задачи по ликвидации послед-
ствий паводка», — сказал он.  

Набережная Тобола, как крепость: за несколько дней здесь вырос длинный и высокий бруствер из мешков с песком и глиной. 

А К Ц Е Н Т

Для автомобилистов выплаты по ОСАГО 
несколько снизятся, однако сроки 
ремонта никак не изменятся, как было, 
так и остается 30 дней

МЧС

Самая тяжелая обстановка с па-

водками продолжает оставаться в 

Оренбургской области. В Курган 

большая вода должна прийти че-

рез 3—4 дня. В Алтайском крае, в 

Тюмени, Томске, Челябинске об-

становка тревожная, но под 

контролем. Наиболее стабильная 

ситуация в Омской области. 

Вчера глава МЧС России Алек-

сандр Куренков на рабочей встре-

че с губернатором Омской обла-

сти Виталием Хоценко обсудил си-

туацию с пожарами и весенним па-

водком.

Было отмечено, что ситуация ста-

бильная. Все решения по оказа-

нию помощи населению, постра-

давшему от весеннего половодья, 

приняты. 

Финансирование противопожар-

ных мер в регионе увеличено. 

Проводится круглосуточное де-

журство на наиболее опасных 

участках. Сотрудники МЧС России 

проводят спасательные операции 

в тех местах, где люди не могут 

самостоятельно покинуть жилье.

В Оренбургской области началось 

постепенное снижение уровня 

воды в реке Урал на востоке 

региона. Но говорить о кардиналь-

ном улучшении ситуации преж-

девременно. В области остаются   

подтопленными более 11,6 тысячи 

жилых домов и свыше 18,6 тысячи 

придомовых участков. Эвакуиро-

вано более 13 тысяч человек, из 

них 1150 находятся в пунктах вре-

менного размещения.

В Орске проводится откачка воды. 

Для этого используется самый 

мощный из имеющихся на воору-

жении насосных комплексов, ко-

торый позволяет перекачивать до 

350 литров в секунду.

Как только вода освобождает тер-

ритории, там сразу начинаются 

аварийно-восстановительные ра-

боты: разбор завалов, вывоз мусо-

ра и упавших деревьев, санитар-

ная обработка.

В Курганской области вода в реке 

Тобол продолжает прибывать. По-

токи воды движутся в сторону 

самого Кургана, а также муници-

пальных округов Притобольного, 

Кетовского, Белозерского райо-

нов, где проводится превентивная 

эвакуация населения. Всего эваку-

ировано свыше 6600 человек. В 

регионе развернуто 99 пунктов 

временного размещения.

В Тюменской области на реках 

пока все спокойно. Большая вода 

туда еще не пришла. В профилак-

тических целях наращиваются 

дамбы, готовятся мешки с песком. 

Открыты и подготовлены пункты 

временного размещения, в кото-

рые жители пока вывозят имуще-

ство и животных. 

Кроме того, аэромобильная груп-

пировка специализированной по-

жарно-спасательной части Тюме-

ни отправлена в Абатский муници-

пальный район для возведения во-

доналивной дамбы, предназначен-

ной для защиты участка автодоро-

ги Тюмень — Омск, попадающего в 

зону возможного подтопления.

Эвакуируют людей также из затоп-

ленных районов в Томской обла-

сти. Вчера из населенного пункта 

Вершинино спасатели эвакуиро-

вали жильцов, которые ранее 

отказались покидать свои дома. 

Подготовил Тимофей Борисов

А К Ц Е Н Т

По предварительным прогнозам, 
уровень Тобола может превысить 
исторический максимум — 10,87 метра — 
и вырасти до 11 метров

— Следите за ситуацией на сайте
rg.ru/sujet/6878

Выплаты за ущерб по ОСАГО в регионах могут вырасти с учетом увеличенных сроков доставки запчастей.
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Вам в помощь

Первыми из дальневосточников помогать постра-

давшим от паводков жителям Оренбургской обла-

сти стали якутяне. С 8 апреля тут открыт пункт сбо-

ра вещей. Помогают и предприятия, и обычные яку-

тяне. В штаб несут детские товары, спальные при-

надлежности, продукты питания долгосрочного хра-

нения, средства личной гигиены, бутилированную 

воду, одноразовую посуду... А компания «Саха-

транснефтегаз» передала комплекты постельного 

белья, газовые плиты и другие предметы первой 

необходимости. Помогают и предприятия, и обыч-

ные якутяне.

— За короткий промежуток времени собрали более 

10 кубов гуманитарной помощи, — рассказывает 

координатор пункта сбора гуманитарной помощи 

Ульяна Шараборина. — Жителям мы регулярно сооб-

щаем, какие вещи нужны пострадавшим.

А из Тулы уже доставлена в Оренбургскую область 

гуманитарная помощь и распределена по пунктам 

временного пребывания жителей затопленных тер-

риторий. Гуманитарный груз общим весом 100 тонн 

был сформирован в кратчайшие сроки. Самое актив-

ное участие в сборе гуманитарной помощи прини-

мали тульские общественные организации и пред-

ставители бизнеса. В составе гуманитарного груза — 

питьевая бутилированная вода, продукты питания, 

индивидуальные аптечки и предметы первой необ-

ходимости. Кроме того, Тульская область готова не-

замедлительно направить силы и средства для оказа-

ния медицинской помощи жителям Оренбургской 

области, пострадавшим от наводнения, — сообщили 

в правительстве региона.

Подготовили Дина Непомнящая, Елена Шулепова 
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РЕЗОНАНС Дональд Трамп 
предложил главе Белого 
дома сразиться на дебатах

Джо зовут 
к барьеру

Игорь Дунаевский

Экс-президент США Дональд Трамп вызвал главу Бе-
лого дома Джо Байдена на публичные дебаты перед вы-
борами 5 ноября 2024 года, на которых, как ожидает-
ся, два политика сойдутся в повторной схватке за место 
в Овальном кабинете. Трамп назвал Байдена «худшим 
президентом в истории США», пригласив его «в любое 
время, в любом месте» обсудить, «что происходит и в 
каком направлении мы движемся».

Обычно дебаты кандидатов в президенты США про-
ходят осенью, уже после того, как Демократическая и 
Республиканская партии подведут итоги праймериз 
и на летних съездах официально назовут имена своих 
претендентов. Тем не менее, хотя формально сезон 
праймериз еще продолжается, и Байден, и Трамп уже 
фактически гаран-
тировали себе вы-
движение от своих 
партий, а потому 
заранее перехо-
дят к схватке друг с 
другом.

Вместе с тем на-
кал страстей в аме-
риканской политике 
таков, что в этот раз 
дебаты могут и со-
рваться, поскольку 
организующую их комиссию критиковали и Демокра-
тическая, и Республиканская партии. Как ранее сооб-
щала газета The New York Times, телеканалы ABC, CBS, 
CNN, NBC и Fox News планируют призвать Байдена и 
Трампа соблюсти традицию и поучаствовать в дебатах.

Трамп, если судить по его риторике, уверен, что вы-
игрышно смотрелся бы на публичной дуэли с оппонен-
том. «У США есть президент, который не может связать 
двух слов или найти выход со сцены, который не пони-
мает, что он, черт побери, делает», — поиронизировал 
республиканец над многочисленными публичными ого-
ворками или оплошностями Байдена.

А вот в окружении Байдена пока не подтверждали его 
готовности к теледуэли с Трампом. И нельзя исключать, 
что дело не только в претензиях к организаторам. Аме-
риканские СМИ и эксперты не раз подмечали, что нема-
лая часть электората сомневается в способности главы 
Белого дома выполнять президентские функции из-за 
его преклонного 81-летнего возраста. А многочислен-
ные казусы на публичных мероприятиях, когда Байден 
путал людей, слова или терялся на сцене, только укреп-
ляют эти сомнения. Поэтому помощники главы Белого 
дома стремятся свести его публичные выступления к 
заранее заготовленным заявлениям или ответам на во-
просы, сводя к минимуму возможности для импрови-
заций. Двухчасовая перепалка с острым на язык Трам-
пом в этом смысле выглядит для Байдена рискованной 
затеей.  

РАКУРС Швейцария 
откроет свои границы 
для техники НАТО

Нейтралитет 
сойдет на нет

Василий Федорцев

Власти Швейцарии намерены открыть границы стра-
ны для свободного передвижения военной техники 
НАТО. По информации издания Blick, специальная 
комиссия, созданная швейцарским министром оборо-
ны Виолой Амерд, предметно изучает вопрос о присо-
единении страны к проекту «военной мобильности» 
или же, как его еще называют, «военному Шенгену», 
в котором, помимо стран ЕС, также участвуют США, 
Канада и Норвегия.

Основная цель «военного Шенгена» — обеспечить 
беспрепятственное передвижение войск и военной 
техники через европейские страны, устранив все из-
лишние бюрократи-
ческие процедуры, 
в том числе и визо-
вые. Формально это 
проект Евросоюза. 
Но никто при этом 
не скрывает, что ре-
ализуется он преж-
де всего в интересах 
НАТО, на что ука-
зывает и участие в 
проекте США, а так-
же других не входя-
щих в ЕС стран аль-
янса. «Если НАТО и 
наше министерство обороны добьются своего, то в бу-
дущем иностранные войска смогут чаще и легче посе-
щать Швейцарию», — отмечает Blick.

Однако это решение ставит под вопрос деклари-
руемый Швейцарией нейтралитет, трактовка кото-
рого становится все более растяжимой. В министер-
стве обороны страны считают, что участие в подобных 
проектах не создает «критической зависимости» для 
нейтралитета. Ранее власти Швейцарии, как и сосед-
ней нейтральной Австрии, согласились на участие в 
общеевропейском проекте противовоздушной оборо-
ны Sky Shield, который также создается в интересах 
Североатлантического альянса.

Но многим швейцарцам такое военное освоение 
их территории совсем не по душе. На прошлой неде-
ле общественное объединение Pro Schweiz передало 
в канцелярию правительства петицию с требованием 
сохранить швейцарский нейтралитет, которую подпи-
сали почти 200 тысяч человек. «Сближение с НАТО под 
сильным давлением министра обороны Виолы Амерд 
наконец разбудило общественность», — заявили в Pro 
Schweiz, отмечая, что власти пытаются постепенно 
«загнать» Швейцарию в военный альянс.  

Вопросы после ответа
В арабских странах, 
благодаря телевиде-
нию, все видели, как 

иранские ракеты взрываются на 
территории еврейского государ-
ства, и этот медийный эффект 
стал главным успехом в прове-
денной Тегераном во енной опе-
рации. В плюсы иранские вла-
сти могут занести тот факт, 
что достигшие Израиля раке-
ты попали по авиабазе Рамон, 
продемонстрировав высокую 
точность и технологичность 
иранских вооружений. 

А на отражение иранской ата-
ки Израиль потратил, как утвер-
ждают СМИ, около миллиарда 
долларов. Иными словами, обе-
щанное Тегераном возмездие 
достигло всех объявленных во-
енно-дипломатических целей. 

Иранское телевидение в 
воскресенье показало кадры 
якобы нанесенных Израилю 
огромных разрушений, которые 
в Тель-Авиве просто не желают 
признавать.

В Израиле также отмечают 
свои успехи. Во-первых, телека-
нал СNN рассказал, что прези-
дент США Джо Байден в ночной 
беседе с премьером Нетаньяху 
назвал «победой Израиля» ре-
зультаты ночной атаки Ирана. 
Потому что все увидели превос-
ходящий военный потенциал 
еврейского государства. 

Оценка противоречивая с 
учетом того, что ранее Байден 
говорил о том, что большую 
часть иранских ракет сбили 
США и их союзники. 

Во-вторых, большинство 
стран Запада, ранее публично 
осуждавших Израиль за опера-
цию в секторе Газа, теперь объ-
явили о солидарности и под-
держке еврейского государства 
в его борьбе с Ираном. А зна-
чит, появился реальный шанс, 
что американский конгресс все 
же выделит правительству Не-
таньяху деньги, которые там за-
висли, поскольку они шли в од-
ном пакете с финансами для 
Украины.

В-третьих, ущерб для изра-
ильской военной и гражданской 
инфраструктуры оказался не-
значительным, как утверждает 
Тель-Авив. 

По каким целям ударил 
Иран?

Провокационный удар, на-
несенный первого апреля Из-
раилем по консульству Ирана в 
Сирии, должен был спровоци-
ровать Тегеран на жесткие от-
ветные действия и привести к 
масштабному конфликту на 
Ближнем Востоке. Такой сцена-
рий отвечал интересам премье-
ра Биньямина Нетаньяху. Но в 
Вашингтоне сочли подобное раз-
витие событий в преддверии но-
ябрьских президентских выбо-
ров в США слишком рискован-
ным. Иранские власти предло-
жили Совбезу ООН принять ре-
золюцию, осуждающую Израиль 
за агрессию. Но в Вашингтоне не 
без оснований сочли такой «путь 
мира» опасным — ведь в этом слу-
чае у Ирана появлялся законный 
повод — на основании ооновской 
резолюции, использовать в даль-
нейшем против Израиля воен-
ную силу. Иран предупредил, что 
не станет больше сдерживать-
ся, если со своей стороны Изра-
иль нанесет ответный удар по 
иранской территории. Также, 
как передало иранское телевиде-
ние, Тегеран через Швейцарию 
предупредил США, что амери-
канские базы станут военной це-
лью, если Белый дом поддержит 
ответный удар Израиля. Иран 
осуществил удары по Израилю, 
руководствуясь законным пра-
вом на самооборону. Такое заяв-
ление сделал президент Ирана 
Эбрахим Раиси. По словам гла-

вы внешнеполитического ведом-
ства Ирана, его страна уведоми-
ла соседние государства об уда-
рах по Израилю за три дня до их 
осуществления. 

Что предпримут США?
Для Вашингтона ситуация 

на Ближнем Востоке остает-
ся крайне сложной, и причина 
тому — непредсказуемость ны-
нешнего израильского руко-
водства. СМИ утверждают, что в 
ходе телефонного разговора пре-
зидент Байден уведомил премье-
ра Израиля, что не поддержит 
ответные действия Тель-Авива в 
отношении Ирана. Как сообщи-
ло CNN, глава Пентагона Ллойд 
Остин попросил израильского 
коллегу заранее уведомить Ва-
шингтон, если еврейское госу-
дарство предпримет атаку на 
Иран. Телеканал NBC News, со-
славшись на три источника, объ-
яснил, что в Вашингтоне обес-
покоены возможным ответом 
Тель-Авива, который не учтет 
последствия своих действий. 
Впрочем, The New York Times 
приводит слова неназванного 
израильского чиновника о том, 
что власти его страны все же 
скоординируют удар по Ирану с 
союзниками. Но это не точно.

В воскресенье в формате ви-
деоконференции прошла встре-
ча лидеров G7, чтобы, как заявил 
Байден, «скоординировать еди-
ный дипломатический ответ на 
наглую атаку Ирана». Впрочем, 
многие участники «семерки» 
еще до начала мероприятия вы-
разили поддержку Израилю и 
осудили Тегеран. Однако мож-
но предположить, что настоя-
щей целью встречи стало обсу-
ждение, что делать, если вопре-
ки полученным из Вашингтона 
рекомендациям премьер Нета-
ньяху пойдет «ва-банк» и при-
мет решение об ответной воен-
ной акции. 

В воскресенье министр обо-
роны США провел вторую за 
сутки беседу с коллегой из Из-
раиля, в ходе которой, как ска-
зано в пресс-релизе, глава аме-
риканского ведомства «под-
твердил нерушимую поддержку 
со стороны США действий обо-
роны Израиля в свете беспре-
цедентной атаки с территории 
Ирана». Казалось бы, зачем вто-
рой раз за сутки созваниваться, 
чтобы повторить то, что было 
сказано ранее? Такая необхо-
димость появляется лишь в том 
случае, если на самом деле вто-
рая беседа была посвящена воз-
можным планам Израиля ото-
мстить за удар по своей террито-
рии — решение, которое в адми-
нистрации США хотели бы лю-
бой ценой предотвратить. 

В ночь с воскресенья на поне-
дельник в Нью-Йорке пройдет 
Совбез ООН, на который стра-
ны Запада вынесут резолюцию 
с осуждением действий Ирана. 
При этом в документе не будет 
ни слова с осуждением ранее 
предпринятого удара Израиля 
по иранскому консульству в Да-
маске. Поэтому с высокой веро-
ятностью на произраильский ва-
риант резолюции будет наложе-
но вето.

Что говорят о ночном ударе 
Ирана по Израилю 
в российском МИДе?

Представитель МИД Мария 
Захарова ответила послу Израи-
ля в Москве Симоне Гальперин, 
которая заявила, что «Израиль 
ждет осуждения со стороны Рос-
сии массированного ракетного 
удара Ирана». «Симона, напо-
мните мне, когда Израиль осудил 
хотя бы один удар киевского ре-
жима по российским регионам? 
Не помните? И я. Зато помню ре-
гулярные заявления в поддерж-
ку действий Зеленского со сто-
роны израильских официаль-

ных лиц», — написала дипломат. 
МИД России считает, что у Теге-
рана было право на самооборону.  
Внешнеполитическое ведомство 
призвало стороны конфликта к 
сдержанности, подчеркнув, что 
Россия неоднократно предупре-
ждала об опасности «неурегу-
лированности многочисленных 
кризисов на Ближнем Востоке, в 
первую очередь в зоне палести-
но-израильского конфликта».

Возьмет ли Израиль паузу?
В воскресенье кабинет ми-

нистров Израиля провел сроч-
ное заседание, посвященное ра-
кетной атаке из Ирана. Он упол-
номочил премьера Биньями-
на Нетаньяху, министра оборо-
ны Йоава Галанта и министра 
без портфеля в узком кабинете 
военных действий Бени Ганца 
принять решение по поводу из-
раильских ответных действий. 
Запланировано еще одно засе-
дания узкого кабинета воен-
ных действий. Проблема в том, 
что полностью оставить без от-
вета иранский ракетный удар 
Тель-Авив не может — это проти-
воречит сложившимся в регио-
не традициям и делает Израиль 
проигравшей стороной в глазах 

арабских соседей. Однако чрез-
мерно жесткий ответ еврейско-
го государства может привести к 
полномасштабной войне с Ира-
ном, против чего категорически 
выступают в администрации 
США. В то же время среди аме-
риканского истеблишмента до-
статочно влиятельных лиц, под-
держивающих участие Америки 
в войне против Ирана на сторо-
не Израиля. Нельзя сбрасывать 
со счетов подвисший вопрос по 
иранской ядерной программе, 
развитие которой, по мнению 
Тель-Авива, угрожает безопас-
ности еврейского государства 
гораздо сильнее иранских ракет. 
Так что у горячих голов в Изра-
иле может возникнуть желание 
в рамках нынешней конфронта-
ции покончить с иранскими 
ядерными объектами. И, не-
смотря на сопротивление Бело-
го дома, втянуть Вашингтон в во-
енную операцию против Тегера-
на. А вслед за США подтянутся и 
другие американские союзники. 
Среди других вариантов теперь 
уже израильского возмездия — 
операция против ливанской 
«Хезболлы», которая поддержа-
ла действия Ирана и обстрелива-
ла ракетами север Израиля. 

Поэтому воспринимать удар 
Ирана по Израилю в качестве за-
вершающего этапа конфронта-
ции не приходится. Скорее, он 
стал еще одним звеном в цепоч-
ке, ведущей к большой войне на 
Ближнем Востоке. За которым 
последуют новые кровавые зве-
нья. Это понимают и в Израиле, 
и в Иране. Все готовятся…  
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Швейцарцы 
считают растущее 
сотрудничество 
с НАТО угрозой 
для нейтралитета 
страны

В окружении 
Байдена боятся 
его оплошностей 
на возможной 
дуэли с Трампом

А К Ц Е Н Т

Для Вашингтона ситуация на Ближнем 
Востоке остается крайне сложной, 
и причина тому —  непредсказуемость 
нынешнего израильского руководства

МЕЖДУ ТЕМ

Ситуация на Ближнем Востоке отразилась на авиасообщении. В ночь с 13 

на 14 апреля Росавиация вводила запрет российским авиакомпаниям ис-

пользовать воздушное пространство Ирака (с 23:45 до 05:30), Иордании 

(с 23:00 до 05:00) и Израиля (с 00:30 до 07:00), а также совершать поле-

ты в эти страны. Все рейсы российских авиакомпаний были приостанов-

лены. 

Утром 14 апреля стало известно, что авиационные власти Израиля, Иорда-

нии и Ирака ограничения на полеты сняли. После этого авиакомпания 

«Аэрофлот» сообщила, что готовит к вылету также задержанные рейсы в 

Египет и ОАЭ. Только с 9 до 11 часов утра 14 апреля состоялись вылеты 

семи рейсов из Москвы и Санкт-Петербурга в Хургаду, Шарм-эш-Шейх, 

Абу-Даби и Дубай. Тем временем в Иране сейчас в экскурсионных турах 

есть организованные туристы из России, их общее количество уточняется, 

сообщили в Ассоциации туроператоров России (АТОР).

«По предварительным данным, очень мало — десятки», — отмечается в сооб-

щении  Ассоциации туроператоров.

Кроме того, по данным АТОР, в Иране также есть небольшое количество 

самостоятельных путешественников. В ассоциации напомнили, что до ми-

нувшей пятницы Иран не входил в список стран, куда россиянам не реко-

мендовалось ехать, и туры в этом направлении так или иначе бронирова-

лись. Однако за последние дни туроператорами было зафиксировано неко-

торое количество аннуляций ранее забронированных туров в Иран. 

Подготовили Нина Егоршева, Валерия Лобко

1

Кстати

Удар Ирана по Израилю может 

стать спусковым механизмом для 

очередного ралли нефтяных коти-

ровок. Даже если такое произой-

дет, реакция будет весьма недол-

гой, если только, конечно, кон-

фликт не продолжит обостряться. 

Глобально на рынке ничего не по-

менялось. Красное море как было 

недоступно для большинства неф-

тяных танкеров, так и осталось. 

Нефтяной экспорт Ирана уже нахо-

дится под санкциями вплоть до охо-

ты за судами, перевозящими сырье 

из этой страны. Как отметил в раз-

говоре с «РГ» заместитель предсе-

дателя набсовета ассоциации «На-

дежный партнер» Дмитрий Гусев, 

мировые рынки сейчас не отража-

ют реальный спрос и предложение. 

Они зависят от игры финансовых 

спекулянтов. Безусловно, цены в 

краткосрочном периоде могут 

подскочить до 100 долларов за 

баррель на спекулятивном спросе. 

Но если начнутся постоянные бое-

вые действия между Ираном и Из-

раилем, произойдет перекрытие 

Ормузского пролива (соединяет 

Персидский и Оманский заливы 

Аравийского моря — стратегически 

важный узкий пролив, по которому 

осуществляется транспортировка 

20% от мирового потребления неф-

ти), то это приведет к долгосрочно-

му росту цен.  

По мнению Гусева, пока лишь по-

нятно, что Иран вынужден будет 

снизить предложение своей под-

санкционной нефти на рынке. А вот 

дисконт на российскую нефть, ве-

роятнее всего, уменьшится. Китай и 

Индия станут отдавать предпочте-

ние нашему, а не иранскому сырью.

Подготовил Сергей Тихонов
В перехвате иранских беспилотников и ракет участвовали самолеты F-15 ВВС Израиля.
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Жители Израиля ищут укрытие после сообщений, что иранские дроны и ракеты достигли территории еврейского государства. 
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АЛЬТЕРНАТИВА Поставки 
угля можно увеличить 
через южные порты РФ

Под другим 
углом

Аркадий Говоров

Разворот экспорта угля в страны Азиатско-Тихо-
океанского  региона (АТР) сильно увеличил запрос 
на его железнодорожные перевозки на восток — непо-
средственно в Китай или порты Дальнего Востока. Но 
есть и другой путь  —  через Черное и Азовское моря. В 
отличие от нефти, которая почти вся идет в Китай или 
Индию, уголь поставляется в другие страны АТР, Афри-
ки и Ближнего Востока. 

Модернизация Восточного полигона идет (ре-
конструкция Байкало-Амурской и Транссибирской 
железнодорожных магистралей, увеличение грузопо-
тока в Китай и восточные порты), но пока все запросы 
на отправку грузов на восток удовлетворены быть не 
могут. По оценкам участников рынка, разница между 
спросом компаний на провоз угля по Восточному по-
лигону и пропускным возможностям железной дороги 
продолжит оставаться большой и в будущем. Спрос бу-
дет опережать предложение приблизительно на 60 млн 
тонн в год вплоть до 2035 года. При этом сам объем по-
ставок угля за границу будет расти.

В Европу из России отправлялось около 50 млн тонн 
угля в год. Но в августе 2022 года ЕС ввел эмбарго на 
его импорт из нашей страны. До этого поставки шли из 
портов Балтики и Черного моря. Но Балтика для наше-
го угля теперь стала совсем невыгодна.  

В минэнерго на запрос «РГ» сообщили, что на сего-
дняшний день, в приоритете остаётся экспорт через 
порты Дальнего востока. Поставки в южном направле-
нии экономически 
нецелесообразны в 
связи с завышенной 
стоимостью услуг в 
портах.

Но как отмеча-
ет руководитель 
проектов «Яков и 
Партнеры» Алек-
сандр Умрихин, экс-
порт через порты 
Черного моря мо-
жет быть интере-
сен нашим компаниям. Отсюда будут маржинальны 
поставки в Турцию, также эти порты могут использо-
ваться при росте объемов экспорта в Индию, хотя для 
ряда месторождений будет более выгодным маршрут 
через восточные порты. 

Но, по данным Neft Research, в 2023 году вырос-
ли экспортные поставки российского угля через пор-
ты Балтики, Дальнего Востока и даже Арктики (Мур-
манск). И весь этот рост произошел на фоне спада от-
грузок через порты Черного и Азовского морей на 8 
млн тонн и общего снижения экспорта российского 
угля почти на 4%, до 212,5 млн тонн.   

По словам Умрихина, проходимости самих южных 
портов достаточно, так как они сейчас не загружены на 
полную мощность. При этом железнодорожная инфра-
структура является «узким местом», и ее расшивка по-
ложительно повлияет на перевозимые объемы угля. Но 
для оценки целесообразности вложений в железнодо-
рожную инфраструктуру нужно понимать их окупае-
мость и учитывать множество других факторов, отме-
чает эксперт.

Мировые цены на уголь с начала 2023 года пошли 
вниз и сейчас находятся на уровне 130 долларов (год 
назад — 190 долларов) за тонну энергетического угля. 
Это, конечно, далеко от минимумов 2020 года, связан-
ных с пандемией COVID-19, но ни о каких сверхприбы-
лях для наших экспортеров речи нет. Поэтому любой 
рост затрат на логистику оказывается болезненным.   

Сейчас крупнейшие импортеры нашего угля — Ки-
тай, Индия и Турция. Основной рост спроса ожидается 
в Китае и Индии. Рост спроса на уголь в Индии к 2030 
году, даже по самым пессимистическим прогнозам, 
оценивается примерно в 300 млн тонн (+25% к уров-
ню нынешнего потребления). То есть отгрузки из юж-
ных портов будут выгодны отечественным компаниям 
как минимум при поставках на один из перспектив-
нейших рынков сбыта. Более того, в 2023 году Россия 
отправила в Турцию 27,5 млн тонн энергетического 
угля — больше половины объема его экспорта в Европу 
до 2022 года.  

В перспективе ожидается, что экспорт вырастет уже 
в этом году, но не благодаря расширению узких мест 
в инфраструктуре подвоза грузов к портам Азовско-
го и Черного морей, а за счет увеличения пропускной 
способности Восточного полигона и строительства 
частной железной дороги к побережью Охотского моря 
от Эльгинского угольного месторождения.  

РЕСУРСЫ Нужны ли России новые нефтепроводы на Восток

Кто сыграет на трубе
Сергей Тихонов 

Н
аш основной неф-
т е д о б ы в а ю щ и й 
регион — Западная 
Сибирь — оказал-
ся наиболее силь-
но затронут запад-
ными санкциями. 
Не потому, что неф-
ти там добывается 

больше всего в России, а из-за 
изменения маршрутов экспор-
та и его поворота на Восток. 

Регион всегда был ориенти-
рован на поставки нефти и неф-
тепродуктов в Европу. Именно 
нефть отсюда была основой на-
шего экспортного сорта нефти 
Urals. После эмбарго ЕС на им-
порт российского сырья в дека-
бре 2022 года почти весь экс-
порт нефти отсюда пришлось 
переориентировать на стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР). 

Но отправлялись эти грузы в 
основном по старому маршру-
ту из западных портов России. 
Трубопроводную инфраструк-
туру не перестроишь в одноча-
сье, а она сделана под доставку 
нефти в порты Балтики и Чер-
ного моря. Естественно, сильно 
выросли логистические затра-
ты. Еще больше они увеличи-
лись после разрастания кон-
фликта на Ближнем Востоке, 
вынудившего многих перевоз-
чиков российской нефти отка-
заться от маршрута доставки 
через Суэцкий канал и Красное 
море в пользу более длинного 
пути вокруг Африки.

В нефтепровод «Восточная 
Сибирь — Тихий океан» (ВСТО), 
построенный в 2009 году и вы-
веденный на полную мощ-
ность в 2019 году (80 млн тонн 
— ВСТО-1 от Тайшета до Сково-
родино, 50 млн тонн — ВСТО-2 
от Сковородино до порта Козь-
мино), западносибирская нефть 
попадает, но по остаточному 
принципу. Основной объем сы-
рья поступает с месторождений 
Восточной Сибири. В 2023 году 
здесь добыли 54 млн тонн неф-
ти. Вся добыча в России — 530 
млн тонн, на Западную Сибирь 
приходится больше половины 
от этого объема. На экспорт в 
прошлом году было отправле-
но 234 млн тонн российской 
нефти. То есть даже при грубом 
подсчете, учитывая мощность 
ВСТО, работающую Южную 
ветку трубопровода «Дружба» 
в Европу, поставки в Турцию, 
Болгарию и некоторые другие 
страны, больше 100 млн тонн 
нашего экспорта нефти шли 
кружным путем. И хорошо, если 
из портов Черного моря — часть 
шла из Балтики.      

Да, это затронуло не толь-
ко нефть Западной Сибири, 
есть еще Татарстан, Башкирия 
и европейская часть России, 
но там как раз меньше объемы 

добычи и она часто обеспечи-
вает находящиеся в непосред-
ственной близости нефтепере-
рабатывающие заводы (НПЗ). 
Например, «Башнефть» добы-
вает нефти почти столько же, 
сколько перерабатывает, а в 
структуре выручки компании 
экспорт в дальнее зарубежье в 
2020 году составлял только 8%, 
36% приходилось на экспорт в 
страны СНГ, остальное на Рос-
сию.  

То есть основная нагрузка 
из-за изменений логистики лег-
ла на нефтедобычу в Западной 
Сибири. А здесь только в одном 
Ханты-Мансийском автоном-
ном округе — Югре в 2023 году 
было добыто 216 млн тонн неф-
ти. В результате длинной транс-
портировки растут затраты, ко-
торые можно перенести при вы-
соких ценах на нефть. Но ведь 
высокие котировки не вечны. 

Самым оптимальным было 
бы увеличить прокачку нефти 
из региона на вВосток. Но, как 
отмечает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чер-
нов, нефтепровод ВСТО-1 был 
загружен на полную проектную 
мощность еще несколько лет 
назад, поэтому перспектив его 
расширения не осталось. 

О строительстве новых тру-
бопроводов на Восток пока ни-
чего не было слышно. Новые 

экспортные маршруты в Китай 
или расширение уже существу-
ющего ответвления от ВСТО 
было бы нам выгодно, но связа-
но с очень сложными перегово-
рами с китайской стороной. До-
статочно вспомнить газопровод 
«Сила Сибири-2», дискуссия по 
которому ведется уже много 
лет. Строительство трубопро-
вода в сторону портов Дальне-
го Востока — работа не быстрая 
и очень затратная, к тому же 
связанная с необходимостью 
расширения портовой инфра-
структуры. Есть еще вариант 
прокачки нефти Западной Си-
бири в Китай через Казахстан 
(такие поставки уже идут, в 
2023 году так было экспортиро-
вано в Китай около 10 млн тонн 
российской нефти). Но в Казах-
стане также добывают нефть, и 
здесь мы зависим от него как от 
транзитной страны.  

«Транснефть», отвечаю-
щая за магистральные трубо-
проводы в России, пытается 
исправить ситуацию. Прокач-
ку западносибирской нефти к 
ВСТО можно будет увеличить 
на 5 млн тонн. Но только в слу-
чае недостатка восточносибир-
ской нефти. Рост объемов поста-
вок станет возможным благода-
ря реконструкции Ачинской ли-
нейной производственно-дис-
петчерской станции (Ачинская 

ЛПДС). Завершение работ и 
пуск обновленной станции за-
планированы на 30 июля 2024 
года.

Пропускная способность 
нефтепроводов на участке от 
Анжеро-Судженска до Ачинска 
вырастет с 59 млн до 65 млн 
тонн нефти в год, а от Ачинска 
до Тайшета (точка начала ВСТО) 
с 53 млн до 58 млн тонн нефти в 
год. Кроме того, модернизация 
Ачинского ЛПДС обеспечит 
возможность отгрузки до 7 млн 
тонн нефти в год в цистерны для 
поставок по железной дороге на 
экспорт в Китай или в направле-
нии порта Козьмино.   

Но для роста поставок по же-
лезной дороге есть инфраструк-
турные препятствия, связанные 
с ее пропускной способностью. 

Достаточно вспомнить, что в 
этом же направлении отгру-
жается на экспорт российский 
уголь и объемы этих поставок 
ограничены. 

Кроме того, по словам Чер-
нова, на ВСТО-2 в 2023 году вве-
дены в промышленную эксплу-
атацию два новых высокотехно-
логичных резервуара для нефти 
на 50 тыс. кубометров каждый. 
А сейчас в Приморье ведется 
строительство еще двух допол-
нительных резервуаров на 50 
тыс. кубометров. Работы будут 
завершены в 2024 году.

Теоретически часть мощно-
сти ВСТО может освободить-
ся для нефти Западной Сибири 
после запуска круглогодичной 
навигации по Северному мор-
скому пути (СМП). В проект 

«Роснефти» «Восток Ойл» вхо-
дят уже действующие Ванкор-
ское и Лодочное месторожде-
ния, нефть с которых поступает 
в ВСТО. Планируется, что нефть 
с «Восток Ойл» будет отправ-
ляться по СМП танкерами ледо-
вого класса. Если СМП сможет 
оттянуть на себя часть объемов 
нефти Восточной Сибири, то в 
ВСТО освободится место для 
западносибирского сырья.  

Но есть здесь еще момент, 
связанный с качественными 
характеристиками западноси-
бирской нефти. По ВСТО по-
ставляется нефть с низким со-
держанием серы, а в Западной 
Сибири, помимо малосерни-
стой нефти, добываются также 
сернистые и высокосернистые 
сорта. Поэтому не вся местная 
нефть подходит для прокачки 
по ВСТО. 

В итоге сейчас ситуация сло-
жилась достаточно патовая. Но 
в плюс нам работают сравни-
тельно высокие нефтяные коти-
ровки. Это дает время предпри-
нять какие-то срочные меры. В 
2019 году после запуска ВСТО 
на полную мощность часто 
можно было услышать, что эпо-
ха строительства больших неф-
тепроводов закончена. Возмож-
но, об их окончании было заяв-
лено преждевременно и нас еще 
ждут великие стройки.   

МЕЖДУ ТЕМ

Правительство с 1 марта этого года вернуло курсовые по-

шлины для экспорта российского угля. Эта мера уже дей-

ствовала с сентября до конца прошлого года. Размер 

выплат зависит от курса рубля к доллару и составляет 

от 4 до 7%. При курсе менее 80 рублей за доллар пошлина 

становится нулевой.  

С другой стороны, углю не повысили ставку по налогу на до-

бычу полезных ископаемых (НДПИ), которая затронула бы 

все угледобывающие компании и все объемы произведен-

ного угля. Курсовая же пошлина выплачивается только экс-

портерами и только за отправленный за границу уголь. 

Любое повышение налога или пошлины приводит к росту 

суммарных затрат производителя, отмечает Александр 

Умрихин из «Яков и Партнеры». Соответственно, при не-

большом росте часть игроков из РФ могут потерять свои 

объемы на экспортных рынках: под ударом окажутся по-

ставщики, находящиеся на конце «кривой себестоимости» 

— те, кто уступает по себестоимости производства либо не 

так близок к портам, поскольку они могут уступить конку-

рентам, которые ранее не торговали на этом рынке. При 

этом большой потери объемов ожидать не стоит, потому 

что 4—7% ставки пошлины не будут являться критичными 

для основной массы поставщиков.

Рост спроса 
на уголь в Индии 
к 2030 году оцени-
вается примерно 
в 300 млн тонн
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Александр Новак, 
вице-премьер РФ: 
«Сейчас на восток идет 85% поставок нефти, 
а на запад — только 15%. В 2021 году 60% нефтяного 
экспорта шло в Европу и только 40% в Азию». 

ФИНАНСЫ 

Страховой 
лимит по 
вкладам могут 
увеличить

ЗА ДОЛГИЙ 
ПЕРИОД
Алексей Любовецкий

Банк России предлагает уве-
личить страховой лимит по 
долгосрочным вкладам с 1,4 
млн до 2 млн рублей. Об этом 
заявила глава регулятора Эль-
вира Набиуллина. 

«По безотзывным сертифи-
катам президент уже дал пору-
чение увеличить лимиты до 2,8 
млн рублей, и мы предлагаем 
до 2 млн рублей увеличить по 
вкладам свыше 3 лет», — сказа-
ла она на съезде Ассоциации 
банков России.

Как пояснили в Банке Рос-
сии, при этом ставки отчис-
лений в фонд обязательного 
страхования вкладов по таким 
вкладам  могут быть ниже, чем 
по краткосрочным вкладам и 
вкладам в иностранной валю-
те. Изменения, по мнению ЦБ,  
призваны повысить привлека-
тельность долгосрочных рубле-
вых сбережений для граждан и 
будут способствовать укреп-
лению банковских балансов и 
повышению доступности длин-
ных денег для экономики.

Ранее ЦБ предложил вдвое 
снизить ставки страховых вз-
носов по длинным вкладам и 
безотзывным сертификатам. 
Кроме того, регулятор поддер-
живает идею освободить длин-
ные вклады от налога на доход.

По мнению Набиуллиной, 
вместе с грядущим ужесточе-
нием регулирования балансо-
вых рисков банков — ликвидно-
сти, процентного риска — это 
может дать свой эффект. 

РЫНКИ 

Вырос спрос 
на полисы 
для перевозки 
товаров

ГРУЗЫ ПОШЛИ 
НА РЕКОРД 
Евгения Носкова

Рынок страхования грузов в 
2023 году вырос на 35%, до 39,9 
млрд рублей, посчитали в ЦБ. 
Эксперты объясняют такую ди-
намику изменениями логисти-
ческих цепочек, приводящих к 
удлинению маршрутов, ростом 
тарифов и средней стоимости 
перевозимых грузов.

На динамику премий также 
положительно влияют увеличе-
ние доли российских компаний 
в страховании перевозок нефти, 
снятие запрета на заключение 
сделок, связанных со страхо-
вой защитой экспортных пере-
возок продовольствия и мине-
ральных удобрений, поясняют 
в Национальном Рейтинговом 
Агентстве (НРА). Аналитики 
добавляют, что объем выплат 
существенно вырос — на 83,1% 
(до 7,2 млрд рублей) по сравне-
нию с сокращением почти в 2 
раза (до 3,9 млрд рублей) из-за 
отсутствия крупных убытков в 
2022 году.

В ВСК отмечают, что среди 
клиентов больше всего вырос 
запрос на страхование транс-
портировки авто- и авиазап-
частей — на 32%. На 21% чаще 
компании стали страховать 
перевозки товаров народного 
потребления — эта категория ли-
дирует по объему застрахован-
ных грузов. 

На рост сборов повлияло 
увеличение стоимости грузов 
и новые потребности бизнеса, 
например, по защите транспор-
тировок в Красном море.  

РАКУРС Менее пяти процентов российских компаний страхуются 
от киберугроз

Рискуют на свои
Евгения Носкова

Н
есмотря на рост количе-
ства утечек персональ-
ных данных, киберстра-

хование пока не стало популяр-
ным продуктом у российского 
бизнеса. По оценкам страхов-
щиков, опрошенных «РГ», та-
кой тип полисов оформляют ме-
нее 5% компаний. Лучше осо-
знают свои риски и готовы пла-
тить за страховку банки и про-
фессиональные участники рын-
ка ценных бумаг.

По оценкам Всероссийско-
го союза страховщиков, в 2023 
году количество кибератак вы-
росло на 11% по сравнению с 
2022 годом. Однако бизнес не 
спешит защищаться от таких 

угроз. «Сегодня в России такой 
тип полисов не очень популя-
рен, — рассказал директор по 
рискам «СберСтрахования» 
Владимир Новиков. — Клиенты 
по-прежнему предпочитают ис-
пользовать различные превен-
тивные инструменты обеспече-
ния информационной безопас-

ности. Однако практически лю-
бая защита может быть преодо-
лена, и киберстрахование — это 
инструмент, который позволя-
ет покрыть связанные с этим 
риски».

Отдельные отрасли более 
ответственно подходят к за-
щите от киберугроз. По сло-
вам начальника управления 
страхования ответственности 
«Ингосстраха» Дмитрия Шиш-
кина, компании, связанные с 
банковским сектором и цен-
ными бумагами, уже много лет 
страхуют свои киберриски, т.к. 
понимают их специфику и уже 
сталкивались с киберугроза-
ми. Руководитель отдела стра-
хования корпоративной от-
ветственности и финансовых 
линий компании «Абсолют 
Страхование» Алексей Аль-
кин обратил внимание на рост 
интереса к киберстрахованию 
со стороны малого и среднего 
бизнеса. Он связывает это со 
всплеском количества киберу-
гроз и тем, что бизнес стал луч-
ше понимать и осознавать свои 
риски.

Основных последствий, к 
которым может привести ки-
беринцидент, пять, указал Вла-
димир Новиков. Это ущерб ин-
формационным системам и 
данным, расходы на расследо-

вание, ущерб имуществу, вклю-
чая перерыв в производстве, от-
ветственность перед третьими 
лицами, списание денежных 
средств. 

У страховщиков сегодня есть 
продукты, которые покрыва-
ют все эти риски. Однако за-
ключенные договоры по кибер-
страхованию есть всего у шести 
компаний. Страховых случаев 
тоже немного, но тут есть своя 
специфика.

«Большинство страховых 
случаев связано с собственны-
ми потерями бизнеса: переры-
вом в производстве либо шиф-
рованием данных. Однако важ-
но учитывать, что пострадав-
шие компании предпочитают 
не обнародовать данные о ки-
бератаке. Поэтому на весь ры-
нок киберстрахования в России 
зарегистрировано порядка 20 
страховых случаев, — рассказал 
Новиков. — Информация о взло-
мах довольно чувствительна, и 
некоторые компании предпо-
читают ее не разглашать».

Ранее президент Всерос-
сийского союза страховщиков 
(ВСС) Евгений Уфимцев отме-
чал, что для развития страхо-
вания киберрисков необходи-
мы ряд стимулирующих мер, в 
частности законодательное ре-
гулирование, выработка общих 
стандартов по страхованию, ин-
формирование граждан и юр-
лиц о рисках киберугроз и ки-
бератак. Участники рынка счи-
тают, что в законе об обязатель-
ном страховании киберрисков 
должна быть прописана класси-
фикация по категориям храни-
мых данных, поскольку ущерб 
от утечки, например, меди-
цинской и финансовой инфор-
мации может быть разным.  

А К Ц Е Н Т

На весь рынок киберстрахования 
в России зарегистрировано порядка 
20 страховых случаев, такие продукты 
есть у шести компаний 

В 2023 году по сравнению с 2022 г. количество кибератак выросло на 11%.
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ПАМЯТЬ Стартовал новый 
поисковый сезон 

Мы идем искать 

Надежда Макеева

В Мытищах состоялось торжественное открытие оче-
редного сезона «Вахты памяти». 113 поисковых отря-
дов приступили к привычному делу: поиску и увекове-
чению имен солдат, погибших в годы Великой Отече-
ственной войны. 

«Сегодня в поисковых отрядах у нас работают более 
3 тысяч человек. В прошлом году они провели 300 экс-
педиций в местах сражений, в том числе более ста на 
территории Подмосковья. Благодаря им были найде-
ны и с почестями преданы земле останки 210 человек, 
удалось установить имена 48 защитников Родины. Хо-
чется сказать большое спасибо нашим поисковикам, 
которые помогают сквозь время проносить память 
о героях. Желаю нашим поисковым отрядам удачи в 
этой нелегкой, но такой важной работе», — сказала ми-
нистр информационных и социальных коммуникаций 
региона Екатерина Швелидзе, давая старт «Вахте па-
мяти-2024». 

«Работа поис-
ковых отрядов поз-
воляет извлечь из 
небытия имена сол-
дат, которые по ка-
ким-либо причинам 
не нашли место упо-
коения после Вели-
кой Отечественной 
войны. Ежегодно 
по результатам работы поисковых экспедиций в стра-
не поднимают останки порядка 20 тысяч человек, из 
них 5—7 тысяч устанавливаются поименно», — отметил 
исполняющий обязанности директора департамента 
Министерства обороны РФ по увековечению памяти 
погибших при защите Отечества Андрей Таранов. Он 
добавил, что минобороны всегда готово оказать необ-
ходимое содействие в той важной работе, которой за-
нимаются поисковики. 

На открытие нового сезона «Вахты памяти» были 
приглашены родные тех солдат, что долгие годы значи-
лись пропавшими без вести, но благодаря поисковикам 
обрели места захоронения, которые родственники мо-
гут навещать. «Мы несколько лет  рассылали запросы, в 
том числе в Германию, но не получили ответа. И только 
благодаря поисковому отряду «Батальон» мы узнали, 
что наш без вести пропавший дедушка в 1942-м попал в 
плен в Керчи, умер в лагере и захоронен в братской мо-
гиле в Германии», — поделилась внучка погибшего бойца 
Оксана Рясова. Теперь имя ее деда Максима Андреевича 
Гречина будет увековечено на месте захоронения, а се-
мье передали карточку из лагеря — последний документ, 
который имелся у солдата Гречина.  

ИНФРАСТРУКТУРА 
В этом году в регионе 
построят 
16 внебюджетных  
поликлиник  

До врача 
рукой подать  

Ирина Романова  

В восьми муниципалитетах области в этом году откро-
ются поликлиники, построенные за внебюджетный 
счет. Жители Балашихи, Богородского и Ленинского 
округов, Люберец, Котельников, Одинцова, Красно-
горска и Мытищ смогут лечиться в новых амбулатори-
ях, построенных инвесторами в качестве социальной 
нагрузки к возводимому жилью. 

«При поддержке президента и федерального прави-
тельства в Подмосковье реализуется большая госпро-
грамма по строительству объектов здравоохранения, 
открываются флагманские медицинские центры. Но 
свою заметную лепту в развитие отрасли вносят и де-
велоперы. Для нас важно, чтобы жители новых микро-
районов могли получать медицинскую помощь рядом 
с домом», — отмечает губернатор Московской области 
Андрей Воробьев. 

В частности, на территории ЖК «Жулебино Парк» в 
Люберцах завершается строительство взрослой поли-
клиники на 100 посещений в смену. Поликлиника не-
большая, но в ней имеется все необходимое — кабинеты 
терапевтов, хирурга, офтальмолога, оториноларинго-
лога, кардиолога, УЗИ и даже массажа. Еще одна поли-
клиника откроется в ближайшие дни в люберецком ЖК 
«Облака 2.0». А осенью планируют сдать амбулаторию 
в ЖК «Лермонтовский», причем здесь в одном здании 
разместятся и взрослые, и детские кабинеты. 

В Ленинском округе также готовятся к сдаче три 
новых медучреждения. В ЖК «Южная Битца», напри-
мер, достраивается поликлиника на 355 посещений в 
смену. Несмотря на то, что она изначально задумыва-
лась как частная амбулатория, местных жителей здесь 
будут обслуживать по полису ОМС. Сейчас на объек-
те осуществляются фасадные работы и уже идет благо-
устройство прилегающей территории. 

Самый крупный внебюджетный объект здраво-
охранения возводят в балашихинском ЖК «Столич-
ный». Это шестиэтажная поликлиника на 670 посеще-
ний в смену. Рядом строится также подстанция скорой 
помощи, так что неотложная помощь для жителей это-
го и соседних микрорайонов не будет зависеть от про-
бок, которыми традиционно славится Балашиха. В ЖК 
«Пехра» этого же муниципалитета откроются две дет-
ские мини-поликлиники, их встроили в первые этажи 
жилых домов. Стоит отметить, что взрослая поликли-
ника в этом жилом комплексе уже принимает пациен-
тов с осени прошлого года. 

Все внебюджетные поликлиники оснащаются и ра-
ботают по современным стандартам оказания меди-
цинской помощи.  

АНОНС 27 апреля в области пройдет 
«День добрых дел»

В субботу — за работу 
Надежда Макеева 

С
уббота, 27 апреля, объяв-
лена рабочей. Но у подмо-
сковных школьников это 

будет не учебный день. Хотя и не 
выходной. Все они отправятся 
вершить добрые дела, а вот ка-
кие — выберут сами. 

В марте в школах области 
уже проходила «Неделя до-
брых дел», во время которой 
ребята оказывали посильную 
помощь участникам спецопе-
рации — плели маскировочные 
сети, писали бойцам письма со 
словами поддержки, пекли пе-
ченье и пряники. Все это вме-
сте с другим гуманитарным 
грузом, который область регу-
лярно отправляет в зону бое-
вых действий, потом было до-
ставлено на передовую. В этот 
раз школьную акцию помощи 
назвали «День добрых дел» и 
приурочили к общеобластно-
му субботнику, который, как 
известно, тоже состоится 27 
апреля.     

Планируется, что в «Дне до-
брых дел» смогут принять уча-
стие порядка 1,1 миллиона под-
московных школьников. Им на 
выбор предложат три сценария 
проведения акции — физиче-
ский труд, спорт или экскурсии. 
Многие, кстати, уже знают, чем 
займут день. «Например, в гим-
назии имени Подольских кур-
сантов решили сделать упор на 
патриотической работе. Школь-
никам предложат привести в 
порядок мемориалы «Подоль-
ским курсантам», «Скорбящая 
мать» и «Симферопольская ал-
лея», а также лесопарк «Дубки». 
А еще дети смогут посетить Му-
зей Подольских курсантов», — 
рассказывает министр инфор-
мационных и социальных ком-
муникаций Подмосковья Екате-
рина Швелидзе. 

В Физтех-лицее в Долгопруд-
ном есть добрая традиция — 
экологическая ярмарка, на ко-
торой продают рассаду, выра-
щенную школьниками. Важно, 
что все средства, вырученные 

на этой ярмарке, пойдут на по-
мощь врачам Донецка. Учащие-
ся гимназии № 17 в Королеве вы-
садят сиреневую аллею и приве-
дут в порядок территорию шко-
лы и площадку возле памятника 
конструктору Алексею Исаеву. А 
клинские школьники посетят се-
мьи участников специальной во-
енной операции, проживающих 
в частном секторе, и помогут на-
вести порядок в их дворах. 

Все крупные подмосковные 
музеи подготовили для школь-
ников культурную програм-
му. Министр благоустройства 
Московской области Михаил 
Хайкин пригласил детей в пар-
ки: «Наши гости смогут по-
участвовать в посадке деревьев 
и кустарников, а также под ру-
ководством специалистов со-
брать скамейку, турник или 
скворечник». А сотрудники об-
ластного главка МЧС ждут ре-
бят на экскурсиях в пожарно-с-
пасательных частях, где обеща-
ют познакомить с нюансами ра-
боты пожарных.  

РАКУРС 

Фермерам 
открывают 
дорогу 
в торговые сети 

ПРОДАНО! 

Ирина Рыбникова

Все больше товаров от местных 
фермеров будет появляться на 
полках торговых сетей. В про-
движении продукции сельхоз-
производителям поможет агро-
агрегатор. Об этом говорили на 
торгово-закупочной сессии, со-
стоявшейся в Подмосковье. 

Агроагрегатор — история 
пока еще новая. Даже в масшта-
бах страны. Это региональные 
центры реализации фермер-
ской продукции, призванные 
искать дополнительные меха-
низмы для ее сбыта. Не все фер-
меры имеют в шаговой доступ-
ности сельскохозяйственные 
рынки, куда можно было бы 
приехать с небольшой партией 
свежего товара. Не устраивают 
сельхозпроизводителей и усло-
вия выхода в торговые сети, 
куда товар нужно поставлять 
в больших объемах, обрабо-
танным, в упаковке и с массой 
сопроводительных докумен-
тов. «Такие условия порой ока-
зываются не под силу малым 
производителям», — рассказы-
вает руководитель колбасно-
го цеха «Ретивый кабанчик» из 
Королева Алла Исаева. Чтобы 
снять с фермеров эту нагрузку, 
правительственная комиссия 
по вопросам агропромышлен-
ного комплекса и устойчиво-
го развития сельских террито-
рий под руководством зампре-
да правительства РФ Виктории 
Абрамченко летом прошлого 
года рекомендовала регионам 
создавать агроагрегаторы. Эти 
компании будут приобретать 
у небольших производителей 
партии товара и доводить его 
до требований ретейлеров — 
мыть, упаковывать, маркиро-
вать, оформлять необходимые 
документы и решать вопросы с 
логистикой. 

В качестве пилотов агро-
агрегаторы создали Тульская 
и Липецкая области. А теперь 
подключилось и Подмоско-
вье. «Несомненный плюс агро-
агрегатора заключается в том, 
что он готов работать с самы-
ми минимальными объемами 
продукции, а к каждому фер-
мерскому продукту находить 
индивидуальный подход», — от-
мечает зампред правительства 
— министр сельского хозяйства 
и продовольствия Московской 
области Владислав Мурашов. 

Этот подход и был проде-
монстрирован прямо на тор-
гово-закупочной сессии. Со-
зданная в области компания 
«АгроАгрегатор» рассказала 
производителям о том, как она 
будет работать. Купленный у 
фермеров товар она планиру-
ет поставлять в свои распреде-
лительные центры, где будет 
производиться допродажная 
подготовка. Но если, к приме-
ру, говорить о тех сельхозпред-
приятиях, которые производят 
ягоду, то у них вся подготовка 
производится прямо на поле. 
Ягода живет несколько дней, ее 
на прилавки нужно поставлять 
непосредственно с грядок. Бу-
дет ли в таком случае сотрудни-
чать с ягодниками агроагрега-
тор? «Безусловно, и мы будем 
подстраиваться под ваши ин-
тересы. У нас есть опыт работы 
с небольшими подсобными хо-
зяйствами, есть машины с осо-
быми рефрижераторами, под 
тех, кто производит ягоду, бу-
дут просто созданы отдельные 
«быстрые» распределительные 
центры», — заверил учредитель 
компании «АгроАгрегатор» 
Алексей Дмитрюшин. 

Многие фермеры спраши-
вают: чем агроагрегатор будет 
отличаться от оптовиков-пере-
купщиков, которые скупают 
продукцию порой за бесце-
нок? Ответили на торгово-за-
купочной сессии и на этот во-
прос. Прежде всего, ценой. Она 
будет чуть ниже той, которую 
смог бы установить произво-
дитель, поставляя продукцию в 
сети самостоятельно. , но с уче-
том того, что фермеру не при-
дется тратиться на упаковку, 
маркировку и сертификацию 
товара, цену агроагрегатор 
предложит весьма интересную. 
Еще отличие — товар будет по-
ставляться на полки только под 
брендом производителя. И, на-
конец, мелкие фермеры полу-
чат возможность выйти в тор-
говые сети, куда с их объемами 
производства вряд ли можно 
попасть самостоятельно. 

ЭКОЛОГИЯ  На лесных территориях появятся оборудованные 
пикниковые зоны

В лес на шашлыки 

Ирина Рыбникова  

Е
сли безобразие не-
льзя предотвратить, 
его нужно возглавить. 
Именно этот принцип 
взял на вооружение 
областной комлесхоз, 
начиная подготов-
ку к пожароопасно-
му сезону. В этом году 

на лесных территориях обору-
дуют зоны для шашлыков, где 
можно будет полакомиться мя-
сом с огня и не сжечь при этом 
пол-леса. 

Как утверждает председа-
тель Комитета лесного хозяй-
ства Московской области Евге-
ний Агулов, статистикой по по-
жарам в его ведомстве, в общем, 
довольны. Были годы, когда за 
пожароопасный сезон случа-
лось 500—600 возгораний, а об-
щая площадь охваченной огнем 
территории достигала 25 тысяч 
гектаров. А в прошлом, к при-

меру, году было 181 возгора-
ние и огонь похозяйничал всего 
на 145 гектарах лесов. «Но есть 
шесть городских округов, где 
обычно горит больше всего и 
чаще всего», — отмечает Агулов. 
Это Балашиха, Орехово-Зуево, 
Егорьевск, Воскресенск, Рамен-
ский и Богородский округа. На 
них приходится 45,9% пожаров, 
которые случаются в радиусе 5 
километров от жилой застрой-
ки. И в 95% случаев причиной 
этих возгораний является нару-
шение гражданами правил про-

тивопожарной безопасности. 
Ведь сколько бы ни ставили 

шлагбаумов на въездах в леса, 
сколько бы ни вешали преду-
преждающих плакатов, а народ 
в теплое время года все равно 
пойдет жарить мясо в лес. Взять 
вот хоть ту же Балашиху. Это са-
мый большой в Подмосковье 
муниципалитет, где число жи-
телей перевалило за полмил-
лиона. И на значительной части 
своей территории он представ-
ляет собой каменные джунгли. 
Конечно, летом люди толпами 

идут на природу, благо на тер-
риторию этого округа заходит 
национальный парк «Лосиный 
остров» и еще имеется пароч-
ка лесопарков. А в Орехово-Зу-
еве с Воскресенском, наоборот, 
одни сплошные леса. Там куда 
ни пойди — в итоге все равно 
окажешься на лесной террито-
рии. И хорошо, если отдыхаю-
щие прихватят с собой мангал, 
а не будут сооружать костры из 
подручных материалов прямо 
на земле. Словом, власти реши-
ли: пусть жарят, но жарят под 
присмотром и на оборудован-
ных площадках. 

Пикниковая зона представ-
ляет собой площадку, на кото-
рой возможность случайного 
возгорания от искры или вы-
павшего мангального уголька 
сведена к минимуму. То есть во-
круг все очищено от сухостоя и 
расстояние до ближайших де-
ревьев составляет хотя бы пару 
метров. .       

«Для пилотных проектов мы 
выбрали именно те округа, где 
за последние три года происхо-
дило больше всего пожаров в 
пятикилометровый зоне от го-
родской черты, вблизи водое-
мов — то есть в местах традици-
онного массового отдыха гра-
ждан», — подчеркивает Евгений 
Агулов. Но это не значит, что в 
других муниципалитетах пик-
никовых зон не появится. Жи-
тели могут как проголосовать 
за уже выбранные комлесхозом 
участки, так и предложить орга-
низовать площадку по другим 
адресам. Голосование идет на 
«Доброделе», а с предложени-
ями граждан просят обращать-
ся по адресу mosoblkomles@
mosreg.ru. Нужно только ука-
зать координаты участка, кото-
рый вы предлагаете превратить 
в пикниковую зону.  

Пикниковые зоны оборудуют всем 
необходимым для того, чтобы мини-
мизировать шанс пожара. 

Благоустраивать общественные места школьники отправляются с радостью. 

А К Ц Е Н Т

Сколько шлагбаумов ни ставь, а народ 
в теплое время года все равно пойдет 
жарить мясо в лес. Поэтому пусть жарят, 
но под присмотром

Агроагрегатор 
готов работать 
с минимальными 
партиями фермер-
ского товара 

О бюджетных стройках тоже не забывают. Губернатор 
проверяет, как строится детский госпиталь в Красногорске. 

СОЦЗАЩИТА  Участникам 
спецоперации помогают 
с трудоустройством 

Обязательный 
процент 

Ирина Романова 

Военнослужащим, вернувшим-
ся из зоны боевых действий, 
станет проще устроиться на ра-
боту. В Подмосковье принят за-
кон о квотировании рабочих 
мест для участников спецопе-
рации. 

Согласно новому документу, 
работодатель, у которого тру-
дятся более 100 человек, обязан 
предусмотреть квоту в размере 
1% от среднесписочной числен-
ности работников. Например, 

на заводе, где работают 250 че-
ловек, 2—3 места должны быть 
гарантированно предоставлены 
участникам СВО. «Бойцы, вер-
нувшиеся из зоны боевых дей-
ствий, должны быть уверены в 
завтрашнем дне и в том, что они 
смогут обеспечить благополу-
чие своих семей. Квота поможет 
им трудоустроиться», — уверен 
председатель Московской об-
ластной думы Игорь Брынца-
лов. Причем у работодателей 
в данном случае есть не толь-
ко обязательства предусмат-
ривать квоты. По федеральной 
программе субсидирования 
найма они получают выплаты 
за каждого принятого на работу 
бойца — в среднем это 75 тысяч 
рублей. Малые и средние пред-
приятия, где работают меньше 
100 человек, квотировать ме-
ста не обязаны. Но если они бу-

дут трудоустраивать участни-
ков СВО, то смогут получить 
статус социальных и рассчиты-
вать уже на более расширенную 
господдержку, подразумеваю-
щую облегченный налоговый 
режим. 

Как утверждает Брынцалов, 
сегодня в Подмосковье прожи-
вают порядка 79 тысяч участ-
ников боевых действий. Мно-
гие, демобилизовавшись, вер-
нулись на те же рабочие места, с 
которых уходили на фронт. А тех 
бойцов, кто испытывает труд-
ности с поиском работы, про-
сят обращаться в региональный 
фонд «Защитники отечества», 
а чуть позже — и в центры заня-
тости населения. Работодатели 
теперь будут передавать туда 
всю информацию об имеющих-
ся для участников СВО квотах. 
В центрах занятости демобили-
зованным солдатам предложат 
и возможность для переобуче-
ния, если они захотят сменить 
специальность. 

А областные депутаты меж 
тем продолжают работу над 
новым законом, касающимся 
поддержки бойцов. Многие из 
начинающих педагогов ушли 
из школ на фронт в тот пери-
од, когда еще имели право на 
дополнительные выплаты, по-
ложенные молодым специа-
листам. Депутаты хотят закре-
пить этот статус за педагогами 
и после их возвращения с пере-
довой, чтобы они смогли допо-
лучить все положенные допла-
ты. Более того, планируется на-
делить статусом «молодой спе-
циалист» участников спецопе-
рации, имеющих педагогиче-
ское образование, но не рабо-
тавших в школе. При условии, 
что в течение года после воз-
вращения со службы они на-
чнут педагогическую деятель-
ность.  
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Квота гарантирует 
рабочие места 
участникам специ-
альной военной 
операции 

В поисковых отря-
дах сегодня рабо-
тают более трех 
тысяч человек
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Хакеры как оружие

При этом официаль-
ные власти США, Ан-
глии и подконтроль-

ных им стран поощряют транс-
национальную деятельность ха-
керских группировок и отдель-
ных преступников в случаях, 
когда их незаконные действия 
способны нанести ущерб эко-
номике и безопасности на-
шей страны. А также негатив-
но повлиять на общественное 
мнение.

Известно, что спецслужбы 
стран Запада активно использу-
ют возможности информацион-
ных технологий для проведения 
компьютерных атак на объекты 
критической инфраструктуры 
нашей страны и для разведыва-
тельной деятельности.

Имеются ли основания пола-
гать, что они провоцируют 
«зеркальную» реакцию, что-
бы потом объявить Россию 
главным киберагрессором в 
мире? 

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Россия добива-
ется неукоснительного соблю-
дения в информпространстве 
основополагающих принципов 
суверенного равенства госу-
дарств и невмешательства в их 
внутренние дела.

Для недопущения милитари-
зации цифрового пространства, 
превращения компьютерных 
атак в элемент военно-полити-
ческого противостояния необ-
ходим правовой механизм, ко-
торый поможет предотвращать 
межгосударственные конфлик-
ты. Только обязательные к ис-
полнению международно-пра-
вовые нормы обеспечат исполь-
зование цифровых технологий 
исключительно в мирных целях 
и на благо развития.

Как этого добиться на 
практике?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Для этого члены 
научного совета считают необ-
ходимым сформировать при 
главенствующей роли ООН гло-
бальную систему международ-
ной информационной безопас-
ности с универсальными юри-
дически обязывающими меж-
дународно-правовыми инстру-
ментами, которыми являются 
соответствующие договоры, со-
глашения, конвенции, призван-
ные учитывать особенности ин-
формационно-коммуникаци-
онных технологий. Россия уже 
внесла свои предложения, ко-
торые обсуждаются на площад-
ках ООН.

Попали ли в поле зрения науч-
ного совета проблемы пла-
нетарного масштаба, в том 
числе изменения климата и 
участившихся природных ка-
таклизмов?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Действительно, 
в российском и международ-
ном научном сообществе отме-
чается ежегодное повышение 
температуры Мирового океа-
на. Это считается основным по-
казателем глобального измене-
ния климата. В последнее время 
последствия катастрофических 
природных пожаров, затопле-
ний обширных территорий, 
разрушительных землетрясе-
ний и других бедствий носят все 
более глобальный и разруши-
тельный характер.

В связи с этим эксперты 
Совета безопасности России 
предложили ряд дополнитель-
ных мер, направленных на сни-
жение негативных последствий 
аварий, катастроф и стихийных 
бедствий путем их своевремен-
ного предотвращения.

В нашей стране активно раз-
вивается автоматизированная 
система информационного вза-
имодействия органов управ-
ления в сфере предупрежде-
ния чрезвычайных ситуаций. 
В частности, технологическая 
платформа «Атлас опасностей 
и рисков» предоставляет опе-
ративную информацию регио-
нальным структурам и муни-
ципалитетам о возникающих 
лесных пожарах, моделирует 
развитие обстановки.

А как простые люди смогут 
воспользоваться такой полез-
ной информацией?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: В открытом до-
ступе имеется информация 
по обеспечению безопасно-
сти жизнедеятельности. Неза-
медлительно размещаются све-
дения и предупреждения о рис-
ках, а также конкретные реко-
мендации по поведению в чрез-
вычайных ситуациях.

В этих целях члены научно-
го совета обратили внимание 

на важность расширения воз-
можности системы космиче-
ского мониторинга в интере-
сах защиты от чрезвычайных 
ситуаций. Предложено активи-
зировать развитие наземной 
инфраструктуры для приема и 
обработки космической инфор-
мации. Уже ведется работа по 
созданию центра приема кос-
мической информации в горо-
де Анадыре. Это позволит осу-
ществлять мониторинг рисков 
возникновения чрезвычайных 
ситуаций в районах Крайне-
го Севера космическими сред-
ствами отечественного произ-

водства. Аналогичные центры 
развернуты в Мурманске и Ду-
динке. Во Владивостоке создан 
совместный с «Роскосмосом» 
Дальневосточный региональ-
ный центр дистанционного 
зондирования Земли, который 
позволит использовать передо-
вые технологии для обработки 
данных.

Считается, что нейросеть 
и ИИ способны прогнозиро-
вать возникновение сезонных 
ЧС. Будут ли использованы 
на этом направлении разра-
ботки наших ученых, особен-
но после наводнений в Орен-
бургской области?

РА Ш И Д  Н У Р ГА Л И Е В :  Как раз для 
предупреждения чрезвычай-
ных ситуаций, вызванных ве-
сенним половодьем, была под-
черкнута важность построения 
модели развития паводковой 
обстановки с применением тех-

нологий искусственного интел-
лекта. Позитивно выстроена ли-
ния МЧС России на разработку 
и использование современ-
ных робототехнических техно-
логий. Ключевыми аспектами 
для их применения становят-
ся условия, когда затруднена 
безопасная работа спасателей 
и пожарных или где требуется 
высокая точность выполнения 
работ. В содружестве ученых и 
специалистов созданы роботы, 
которые за счет возможности 
дистанционного управления 
применяются в экстремальных 
условиях, в том числе для туше-
ния крупных пожаров с высоки-
ми температурами.

На заседании научного со-
вета при Совете безопасности 
России было предложено актив-
нее использовать имеющиеся 
технологические и технические 
новинки. Более того, предлагать 
их для оказания помощи другим 
государствам в случае природ-
ных и технологических ката-
строф.

Западную либеральную обще-
ственность, да и нашу тоже, 
буквально начинает коре-
жить при широком обсужде-
нии в России проблемы сохра-
нения традиционных духов-
но-нравственных ценностей. 
Почему их так задевает эта 
тема?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Представители 
научного сообщества обрати-
лись к истории человечества и 
зафиксировали явную особен-
ность исторического развития 
цивилизаций. Лишь те государ-
ства, которые сохраняли свою 
духовно-нравственную осно-
ву и приверженность традици-
онным ценностям, не исчезли 

бесследно. По мнению экспер-
тов Совета безопасности, на-
вязывание западной псевдо-
элитой своих подходов к раз-
витию человечества нацеле-
но на деформацию глубинных 
жизненных основ народов и 
суверенных стран. 

Пропаганда и проталкива-
ние так называемых либераль-
ных ценностей, в основе кото-
рых лежит индивидуализм, все-
дозволенность, грехопадение 
и отрицание главенствующей 
роли общества, в конечном сче-
те ведет к разрушению семьи, 
ослаблению социальных свя-
зей, размыванию цивилизаци-
онной идентичности и расчело-
вечиванию.

Есть и другие риски, которые 
несет западная культура. Среди 
них — изменение традиционных 
ролей мужчины и женщины, 
фальсификация и искажение 
исторической правды, извраще-
ние национальной памяти.

Что надо сделать для предот-
вращения этой глобальной 
угрозы?

РА Ш И Д  Н У Р ГА Л И Е В :  Сохранение 
традиционных духовно-нрав-
ственных ценностей способ-
но предотвратить сползание к 
межнациональным и межрели-
гиозным конфликтам, сокра-
щению рождаемости и ослабле-
нию суверенных народов.

Члены научного  совета 
предложили целый ряд допол-
нительных мер в этой сфере. 
Выполнение некоторых из них 
возможно только при участии 
международного сообщества. 
Для этого, по экспертному мне-
нию, требуется сформировать 
эффективно действующий ме-
ханизм международной без-
опасности в сфере защиты тра-
диционных культурных и ду-
ховно-нравственных ценностей 
на глобальном и региональном 
уровнях. Считаем важным и 
дальше укреплять на междуна-
родной арене позиции нашей 
страны как государства, после-
довательно отстаивающего об-
щие для большинства человече-
ства ценности. 

Власти США и Англии поощряют 
группировки хакеров, когда их дей-
ствия способны нанести ущерб РФ.

Рашид Нургалиев: Россия  последовательно отстаивает общие для большинства человечества ценности.

А К Ц Е Н Т

Западные спецслужбы активно исполь-
зуют информационные технологии 
для кибератак на объекты критической 
инфраструктуры РФ и для разведки

Ключевой вопрос

Решение поднятых на заседании проблем, как вы отметили, зависит не 
только от нашей страны, но и от международного сообщества. Предпола-
гается ли их обсуждение в многосторонних форматах?
Нургалиев | Сотрудничество, уважение и сосуществование различных 

самобытных народов и культур, наращивание между ними торгово-эко-

номического взаимодействия лежит в основе полицентричного миро-

вого уклада. Именно поэтому важно укреплять ряды объединений стре-

мящихся идти независимым курсом государств. Среди них БРИКС, 

ШОС, СНГ и другие. От того, насколько такая работа будет эффектив-

ной, в конечном итоге зависит будущее всего человечества.

Эти вопросы находятся в центре внимания в ходе двусторонних и 

многосторонних контактов Совета безопасности, а также российских 

министерств и ведомств.

 В ближайшее время состоится организованная Советом безопасности 

России XII международная встреча высоких представителей, курирую-

щих вопросы безопасности. Она пройдет в конце апреля в Санкт-Пе-

тербурге.

В ней примут участие секретари советов безопасности, советники по 

национальной безопасности, вице-премьеры, главы силовых структур 

и спецслужб. Кроме того, на форуме будет представлен ряд междуна-

родных организаций. 

Ожидаем заинтересованного обсуждения вопросов глобальной и 

региональной безопасности, решение которых требует скоординиро-

ванных усилий всего международного сообщества. Будет, в частности, 

всесторонне рассмотрена проблематика обеспечения информацион-

ной безопасности в условиях формирования полицентричного миро-

устройства. 

На повестку дня также вынесены тема сохранения национальной иден-

тичности и традиционных ценностей государств мира. Эта проблема бу-

дет также рассмотрена с точки зрения поддержания международной 

безопасности, мира и стабильности.

Специализированное заседание «круглого стола» будет посвящено во-

просам защиты населения в условиях военных конфликтов и чрезвы-

чайных ситуаций природного и техногенного характера.

Предполагается обсуждение и других тем, в рассмотрении которых за-

интересованы участники конференции.
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МЫ — ВМЕСТЕ Воздушная тревога 
не помешала открыть фотовыставку 
«Российской газеты» в Луганске

На длинной 
выдержке
Владимир Ладный, 
Александр Гавриленко, ЛНР

С
туденты и профессора, школьники и 
участники военной операции, чинов-
ники и иностранные гости пришли в 

Луганске, столице ЛНР, на открытие фото-
выставки «Военная операция глазами жур-
налистов Ростовского филиала «Россий-
ской газеты». С декабря 2022 года выставка 
побывала в 20 городах России — от Крыма до 
Дальнего Востока — и сейчас впервые пред-
ставлена на новых территориях. Она заду-
мывалась для того, чтобы показать жизнь, 
боль и борьбу жителей Донбасса всей на-
шей большой стране. Но вот теперь вы-
ставка приехала туда, где и были сделаны 
снимки.

Увы, открытие пришлось задержать из-
за воздушной тревоги. Такое тут не ред-
кость: город страдает от ракетных приле-
тов. Вот уж действительно, как спел на це-
ремонии открытия воин добровольческого 
штурмового корпуса Константин Шлямов: 
«В прифронтовом Луганске — прифронто-
вая жизнь». Но ничего не помешало полуто-
ра сотням человек собраться в этот день в 
главной библиотеке ЛНР.

— Признаюсь, это одна из самых необыч-
ных фотовыставок в нашей истории. Здесь 
не просто снимки, а задокументированные 
свидетельства ужасных событий и гроз-
ное напоминание, что никто не забыт и 
ничто не забыто. И что все виновные рано 
или поздно понесут заслуженное наказа-
ние, — отметила директор библиотеки На-
талья Расторгуева. — Но, несмотря на тра-
гичность, все эти работы все-таки вызыва-
ют светлые чувства и дают твердую уверен-
ность в нашей победе.

И правда, это выставка историй. С 2014 
года семь ростовских журналистов работа-
ли на Донбассе. За это время   в редакции на-
копились сотни уникальных репортажей, 
очерков и интервью. И каждый фотоснимок 
снабжен QR-кодом, перейдя по которому 
посетитель может окунуться в те события 
и увидеть его глазами военкоров «РГ». Ведь 
за каждой выставленной работой — десятки 
текстов, фоторепортажей и видеороликов.

— Наши журналисты не раз рисковали 
жизнью, две машины ростовского филиа-
ла «РГ» пострадали от артобстрелов, корре-
спонденты чудом остались живы, — сказал, 
открывая выставку, первый заместитель 
главного редактора «Российской газеты» 
Игорь Черняк. — Один из этих автомобилей 
вы видите на снимке: изрешеченный оскол-
ками, и рядом с ним наши ребята, которые 
подходили, чтобы сесть в него.

Гости то тут, то там узнают знакомые ме-

ста, ведь многие снимки сделаны на Луган-
щине. Вот парень вылезает из дымящихся 
развалин гостиницы городка Сватово, пол-
ностью разрушенной двумя американски-
ми ракетами «Хаймарс»: ему повезло вы-
жить на втором этаже, когда плиты сложи-
лись от взрыва над его головой. Вот в род-
доме мама пеленает маленького Тимофея, 
первого луганчанина, родившегося в Рос-
сии, в то утро, когда Луганск стал россий-
ским. А вот на передовой перепоясанные 
пулеметными лентами три брата из Тореза: 
они вместе пошли на фронт добровольца-
ми в первую волну призыва. «Чтобы второй 
волны не понадобилось», как сказал стар-
ший из них...

Журналисты не стремились к особой 
художественности, многие снимки сняты 
обычным мобильником в полевых услови-
ях. Не отбирали сюда и слишком жестокие 
и страшные снимки, которых, к сожале-
нию, тоже было немало. Здесь просто прав-
да жизни Донбасса последних 10 лет, со все-
ми его трагедиями, борьбой, радостями и 
надеждой.

На выставке разные зоны: здесь школь-
ники примеряют тяжеленные репортерские 
бронежилеты, в другом конце рассматрива-
ют пулемет, сделанный донецким кузнецом 
из разорвавшихся снарядов. Тут студенты 
расспрашивают ведущего Роланда Льянова 
о том, как были сделаны снимки боя; а ря-
дом военкор Анна Ковалева рассказывает, 
как по призыву «Российской газеты» сотни 
жителей России присылали лекарства, кор-
ма и деньги разрушенному Мариупольско-
му зоопарку...

— Спасибо вам за работу, уважаемые 
журналисты. Это очень важно. Но мы очень 
хотели бы увидеть следующую вашу вы-
ставку, на которой вы покажете уже радость 
людей, мир и красоту нашей земли, — отме-
тил председатель Комитета Народного со-
вета ЛНР Василий Леонов. — Покажите Лу-
ганщину как она есть, мужественная  и тру-
долюбивые, гостеприимная и хлебосоль-
ная...

Василий Васильевич, обещаем. 

ИНИЦИАТИВА    Депутаты предложили 
доплачивать за наставничество

Ценный опыт
Ольга Игнатова

В 
Трудовом кодексе могут появиться 
новые нормы — статья о наставниках, 
в которой определят гарантии за та-

кой труд, в том числе оплату. Соответствую-
щий законопроект, разработанный депута-
тами фракции «Единая Россия» и сенатора-
ми, поступил для обсуждения в Российскую 
трехстороннюю комиссию. Рассмотреть до-
кумент депутаты могут уже в мае. «Россий-
ская газета» ознакомилась с текстом зако-
нодательной инициативы. 

Авторы законопроекта напоминают, 
что еще в советские годы большую роль в 
практической подготовке молодых специ-
алистов и профессиональной адаптации 
новых работников на предприятии играли 
наиболее авторитетные, опытные специа-
листы. Сейчас программы наставничества 
реализуются во многих регионах страны, 
однако единая система наставничества в 
масштабах страны не сформирована. Как 
и нет обязанностей у работодателей опла-
чивать такую работу. А за работу, выпол-
няемую на общественных началах, сложно 
спрашивать отчет. Проще говоря, эффек-
тивность наставнической деятельности в 
большинстве своем сейчас низкая, потому 
что за это практически нигде не платят.

Поэтому и предлагается сформировать 
единый подход к понятию и содержанию 
наставничества для каждой профессио-
нальной отрасли, а также установить тре-
бования к наставникам с учетом отрасле-

вых особенностей, закрепить необходимые 
гарантии и статус наставника. Наставниче-
ство будет считаться дополнительной ра-
ботой, за которую работодатель должен до-
плачивать.

«В прошлом году, как никогда, обостри-
лась проблема обеспечения предприятий 
квалифицированными кадрами. Однако 
найти на рынке труда специалистов оказа-
лось не так-то просто. Предприятия в пре-
дыдущие годы не особо заботились о про-
фессиональной подготовке сотрудников, в 
общих затратах на персонал в среднем по 
России расходы на профподготовку состав-
ляли всего около 0,4%», — отмечает профес-
сор Финансового университета при пра-
вительстве РФ Александр Сафонов. По его 
словам, незначительное количество орга-
низаций имело собственные системы обу-
чения персонала или активно сотруднича-
ли с учебными заведениями. Даже усилия 
государства в части расширения объема 
профессиональной подготовки, связанные 
с модернизацией колледжей, не могут ре-
шить все вопросы освоения необходимых 
компетенций.

В этом плане, подчеркивает он, важно 
развивать институт наставничества.  Люди, 
передающие опыт, хотят получать за свой 
труд денежное вознаграждение, поэтому 
важно отразить это в трудовом законода-
тельстве, и инициативы депутатов в этом 
плане действительно актуальны. Также 
надо подумать и о возрождении звания «За-
служенный наставник», добавил эксперт. 

Каждый фотоснимок снабжен QR-кодом, перейдя по которому посетитель может окунуться в то событие 
и увидеть его глазами военкоров «РГ».
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Здесь правда жизни 
Донбасса последних 
10 лет — со всеми его тра-
гедиями, борьбой, радос-
тями и надеждой

1

А К Ц Е Н Т

Навязывание западной псевдоэлитой 
своих подходов к развитию человече-
ства нацелено на деформацию глубин-
ных жизненных основ народов и суве-
ренных стран
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКЦЕНТЫ Как Русский дом в Армении противостоит 
«коллективному Соросу»

В стране креста и книги
 Елена Яковлева

Р
уководство Армении 
п о д  н а д у м а н н ы м и 
предлогами ведет дело 
к обрушению отноше-
ний с Россией. Однако 
совместной очень бо-
гатой истории не так-
то просто отпустить 
страны и разрешить 

разойтись — слишком многое 
нас связывает.

Сложные чувства возни-
кают от прогулок по Еревану и 
поездок в глубь страны. Скла-
дывается понимание, что от-
торжение от советского време-
ни потеснило и русскую культу-
ру. Старшее поколение еще го-
ворит на русском языке, но вот 
школьники понимают тебя с 
трудом или вообще не понима-
ют. Давно не стало СССР с его 
обязательным изучением рус-
ского языка, и это реальность, 
при этом очевидно, что проис-
ходит вытеснение нашего влия-
ния западными структурами. 

Журналист «РГ» расспро-
сила руководителя представи-
тельства Россотрудничества 
в Армении Вадима Фефилова, 
удается ли Русскому дому про-
тивостоять условному «коллек-
тивному Соросу»?

Вадим Павлович, учат ли 
сегодня в Армении русский? Го-
ворят ли на нем? Каковы пер-
спективы нашего «великого и 
могучего» среди разных слоев 
армянского населения? 

ВАДИМ ФЕФИЛОВ: Бывший министр 
обороны Армении, с которым 
два года назад мы открывали 
русский класс в военной акаде-
мии, сказал: «Мы за 30 лет неза-
висимости английский так и не 
выучили, а русский забыли».  

Что такое русский язык в 
современной Армении? Обя-
зательное изучение в школах — 
три часа в неделю, а в «углуб-
ленках» — четыре. Девочка, вче-
ра закончившая школу, сегодня 
работающая кассиром в ереван-
ском магазине, на русском мо-
жет знать лишь несколько слов. 

Я, конечно, могу предполо-
жить, что кто-то изучает язык, 
чтобы читать Достоевского 
в оригинале, но таких людей 
все-таки немного. Русский язык 
сейчас скорее инструмент для 
зарабатывания куска хлеба. Вот 
приезжаешь в дальнее село на 
границе, а дети там великолеп-
но, без акцента говорят на рус-
ском. (Мы ездим по таким се-
лам в ходе матчей нашего ори-
гинального турнира для детей 
приграничья на приз армян-
ского голкипера Романа Бере-
зовского.) В тех сельских шко-
лах русский язык преподает-
ся так же три часа в неделю, но 
родительский комитет и педа-
гогический коллектив мотиви-
рованы давать его ученикам по 
полной программе. Обычно это 
означает, что у семей есть близ-
кие родственники во Владивос-
токе, Новосибирске, Москве 
или Санкт -Петербурге и они за-
ранее знают, что их дети будут 
жить и зарабатывать в России. 

Как вы влияете на эту 
ситу ацию?

ВАДИМ ФЕФИЛОВ: Мы делаем все, 
что в наших силах, чтобы под-
держивать позиции русско-
го языка на должном уровне. В 
прошлом году мы безвозмездно 
передали в армянские школы 86 
тысяч новых книг и учебников 
на русском языке. Немало. Все 
книги отправлены адресно, то 
есть именно их запрашивали у 
нас школы. 

Мы проводим бесплатные 
языковые курсы в Государ-
ственном комитете по доходам 
для таможенников и налогови-
ков, в Дипломатической школе 
при МИД Армении, для полиции 
Гюмри, где находится наша 102-
я военная база, для полицейско-
го управления Еревана, для по-
лиции в приграничном регионе 
Сюник и так далее. Например, 
сейчас ко мне обратился декан 

исторического факультета Ере-
ванского госуниверситета о 
проведении занятий с группа-
ми заинтересованных студен-
тов и молодых преподавателей, 
и мы, конечно, поможем.

У нас в представительстве 
сильный отдел русского языка, 
мы ежегодно проводим Нацио-
нальный конкурс русистов, по-
бедители которого определяют-
ся с помощью народного голо-
сования в соцсетях. В Армении 
у нас самая большая база руси-
стов, и они на связи с нами.

Как сейчас живут в Армении 
так называемые релоканты? 
Влияют ли они на что-то?

ВАДИМ ФЕФИЛОВ: Сейчас их в Ар-
мении осталось менее трети. 
Немногие из релокантов здесь 
создали семьи, обзавелись соб-
ственным мелким бизнесом, 
например, открыли кафе «Рело-
кантъ», «Борщ», книжный ма-
газин Common Ground Books & 
Spirits и др. Некоторых из них 
можно услышать на местном 
русскоязычном радио, которое 
активно продвигает антирос-
сийскую повестку. Многие уже 
уехали из Армении в силу чисто 
экономических причин: рес-
публика сейчас — самая дорогая 
для жизни страна СНГ. Предста-
вители же крупных российских 
компаний, которые официаль-
но зарегистрированы, пока про-
должают здесь работать. 

Но если все-таки вернуться к 
вопросу о коллективном Со-
росе… 

ВАДИМ ФЕФИЛОВ: Отмечая два года 
назад тридцатилетие с момента 
установления наших дипотно-
шений с Ереваном, мы говори-

ли и о том, что «коллективный 
Сорос» здесь тоже действует 30 
лет. Над памятником маршалу 
Баграмяну возвышается здание 
с антеннами, Американский 
университет, расположенный 
там с 1991 года. У западных по-
сольств есть свои проксиструк-
туры в виде местных обще-
ственных организаций, через 
которые они активно действу-
ют. Я уж не беру в расчет раз-
личные религиозные организа-
ции — баптистов, адвентистов 
седьмого дня и Бог знает кого — 
все они под покровительством 
западников и не имеют ника-
кого отношения к Армянской 
апостольской церкви. Таким об-
разом размывается фундамент 
нации, то, что ее формирует. 
Это Крест, Книга и Семья. Арме-
ния первая страна в мире, при-
нявшая христианство в каче-
стве государственной религии, 
армянский народ особо чтит со-
здателя армянского алфавита 
Месропа Маштоца. Таких при-
меров может быть много, но 
сейчас все это разрушается.

Не мытьем так катаньем 
условный Сорос добивается 
своего. В том числе путем мел-
ких и крупных подмен.

В Ереване такой милый и 
уютный метрополитен. В нем 
поменяли на креслах дерма-
тин, после чего появились над-
писи USAID. У молодых людей 
тут же в головах откладывает-
ся: это американцы построили. 
Хотя это дело рук московских, 
ленинградских и уральских 
строителей.

Но мне кажется, ориентиро-
ванность на Россию у армян 
все равно остается…

ВАДИМ ФЕФИЛОВ: Конечно. Улицы 
и площади Еревана носят име-
на пяти (!) армянских совет-
ских маршалов. Не говоря уж об 
огромном количестве армян — 
Героев Советского Союза… 
Даже потеснив из своей памяти 
Советский Союз, они не смогут 
вычеркнуть их имена и подвиги 
из своей истории.

А Ереван с его модернист-
ской архитектурой, проспект 
Баграмяна с прекрасными особ-
няками из туфа, мемориальный 
комплекс, посвященный жерт-
вам геноцида армян, — это все 
тоже построил Советский Союз. 
Автор генерального плана ар-
мянской столицы Александр 
Таманян был академиком архи-
тектуры Императорской Акаде-
мии художеств, а затем носил 
звание народного архитектора 
Армянской ССР. 

В Абовяне, городе-спутнике 
Еревана, есть единственный в 
регионе государственный Му-
зей русско-армянской дружбы. 
Я поначалу думал, что это не-
большая квартирка с 5 экспо-
натами. Но поехал туда и ахнул: 
потрясающее здание в центре 
города — уникальный памятник 
советского конструктивизма с 
изумительной коллекцией кар-
тин советского реализма. 

Три года назад министерство 
образования, науки, культуры 
и спорта и правительственные 
фонды отремонтировали зда-
ние, привели его в порядок, а 
замечательный директор Жора 
Мамбреевич Акобян сделал его 
целым явлением. Мы возим туда 
детей из ереванских школ и не 
только. 

России удается стать привле-
кательной в глазах населения? 

В А Д И М  Ф Е Ф И Л О В : Мы стараемся 
создать в Армении привлека-
тельный образ России. Здесь 
есть российские телеканалы. 
Хотя смотрят в основном ар-
мянские, а те качают мировые 
новости с европейских кана-
лов под гугл-перевод: «Россия — 
агрессор, все ужасно и отврати-
тельно». 

Но и Соросу тут тоже постав-
лено немало подножек. Самой 
историей Армении, самого пер-
вого христианского государ-
ства, наследникам которого 

ментально не просто принять 
идеи гендерного равенства или 
требования права для 10-летне-
го армянина на смену пола. 

Сильна традиционная 
культура.

ВАДИМ ФЕФИЛОВ: Да. Хотя армянско-
му обществу навязывается ЛГБТ-
повестка, западники пытаются 
проводить какие-то гей-парады, 
месяца гордости ЛГБТки+ и тд.

Что вы считаете самым 
удачным имиджевым проек-
том России в Армении?

В А Д И М  Ф Е Ф И Л О В : Я бы ответил: 
очень дешевый (как для дру-
зей) российский газ и милли-
ардные инвестиции из России 
в армянскую экономику, но, бо-
юсь, меня не поймут, посколь-
ку жители Армении к этому 
привыкли и воспринимают как 
должное. 

В прошлом сезоне в нашем 
турнире для детей приграни-
чья на приз армянского голки-
пера Романа Березовского, ко-
торый мы проводим совмест-
но с Национальной федерацией 
футбола, сыграло 1100 детей из 
непрофессиональных команд. В 
конце апреля в городе Вайк мы 
проведем большой финал, в ко-
тором будут участвовать 10 дет-
ских команд — победителей от-
борочных турниров в 10 регио-
нах страны. Этот финал должен 
был состояться в октябре, но мы 
перенесли его из-за карабахско-
го исхода на весну.

Мы в отличие от западников 
делаем проекты не ради ими-
джа, а для решения проблем 
конкретных людей. Например, 
создан генеральный план строи-
тельства детского сада в с. Фи-
олетово, и он будет построен в 
2024—2025 годах.

О карабахском исходе… Вы 
лично возили гуманитарную 
помощь после самоликвида-
ции непризнанной республики 
Нагорного Карабаха в пригра-
ничные районы Армении осе-
нью 2023 года.

ВАДИМ ФЕФИЛОВ: Да, мы тогда от-
ложили, перенесли абсолют-
но все запланированные ме-
роприятия, и хотя непосред-
ственная передача помощи не 
входит в наши полномочия, мы 

при полной поддержке руко-
водителя Россотрудничества 
Евгения Примакова с первых 
дней начали гуманитарные 
рейсы в приграничные регио-
ны — Армения была в пиковой 
ситуации. В автобусах, заби-
тых закупленными нами това-
рами первой необходимости, 
мы везли к границе новые теп-
лые одеяла, свитера, электро-
чайники, кофейники, предме-
ты гигиены… Мэр одного из 
приграничных городов реко-
мендовал нам поехать в гости-
ницы, где застряли люди без 
личного транспорта… Когда 
мы, раздавая пледы и одежду, 
спрашивали: «Что еще надо?», 
в глазах арцахцев читалось 
недоумение: всё! 

К нам то и дело приходи-
ли грузы от российских обще-
ственных организаций — десят-
ки тонн муки, детского пита-
ния, лекарств из Москвы, Волго-
града и других городов России. 
Очень помогли Сергей Шевчук 
с его «Русской гуманитарной 
миссией», фонд «Доктор Лиза», 
волгоградский Дом дружбы и 
другие партнеры.

В Арцахе была своя очень 
дружная русская община. Алек-
сандр Бордов, ее избранный 
глава, а также основатель Сте-
панакертского русского драма-
тического театра, собрал в Ка-
рабахе 1700 этнических рус-
ских, а если вместе с семьями, 
то и все 4000. В первые недели 
мы предоставили помещение 
для репетиции актеров русско-
го театра.

Будучи знакомыми со всеми 
директорами школ, мы помога-
ли трудоустраиваться в Арме-
нии карабахским учителям рус-
ского языка и филологам-руси-
стам. Сейчас они принимают 
участие в наших программах. 
Кстати, у нас недавно собира-
лась карабахская интеллиген-
ция на презентации книги пи-
сателя из Степанакерта Ашота 
Бегларяна, и присутствовавшая 
в зале известный педагог Вера 
Хачатурян призналась, что улы-
бается впервые за полгода, ведь 
вокруг столько родных и знако-
мых лиц.  

Улицы и площади Еревана носят 
имена 5 (!) советских армянских 
маршалов.

Столица Армении живет неспешной жизнью, не изменяя своим традициям. Вадим Фефилов на детском футбольном турнире, который проводит Русский дом.

А К Ц Е Н Т

Мы в отличие от западников делаем 
проекты не ради имиджа, а для решения 
проблем конкретных людей. 
Когда Армения была в пиковой ситуации 
в дни карабахского исхода, мы везли 
к границе теплые одеяла, свитера...
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МОЙ СЫН — ШАРИКОВ
И вот — загадка. По всему спектакль «Собачье сердце» 
по знаменитой повести Михаила Булгакова, постав-
ленный Антоном Федоровым на сцене Московского 
ТЮЗа, не должен бы мне понравиться. Какое-то слиш-
ком вольное обращение с текстом, какая-то слишком 
свободная интерпретация сюжета… В общем, при же-
лании есть к чему придраться.

А мне постановка понравилась. Причем очень.
Есть, конечно, субъективное объяснение этому: 

мой сын и полный тезка — Андрей Максимов — играет в 
«Собачьем сердце» Шарикова. Играет грандиозно, но 
я не объективен. И вообще, не будем про Шарикова, по 
понятным причинам. Новое «Собачье сердце» на сце-
не МТЮЗа дает возможность порассуждать вообще о 
постановках классики в театре. А это важно.

Антон Федоров не интерпретирует Булгакова. Он с 
ним играет. Эдакое живое общение с произведением, 
которое знают все. Отсюда некоторое отстранение ак-
теров от персонажей. Они немного себя оценивают — 
играют. Но чем бли-
же к финалу спекта-
кля, тем серьезней 
и даже трагичней 
становится суще-
ствование. 

Профессор 
Преображенский 
в первой сцене по-
является пьяный. 
И тут ты, зритель, 
понимаешь, что и 
в книге, и в извест-
ном фильме он, дей-
ствительно, все вре-
мя пьет. Но не пьянеет почему-то. А тут пьянеет…

С какой стороны ни взгляни на «Собачье сердце» — 
это история о взаимоотношениях интеллигенции с… 
И тут — заминка. С народом? А интеллигенция разве не 
народ? С простыми людьми? Вы когда-нибудь встреча-
ли простых людей? Я нет…

Тогда скажем так: о взаимоотношениях интелли-
генции и неинтеллигенции. Игорь Гордин совершенно 
грандиозно играет Преображенского как человека, ко-
торый не только не хочет ни за что отвечать, но не же-
лает вообще ни во что включаться. Он и человека-то 
оживил во многом случайно, а от того совершенно не 
понимает, что теперь делать с этим Шариковым, кото-
рый ничего, кроме раздражения, не вызывает.

Помните знаменитое «Не хочу!» Евстигнеева из 
фильма Бортко? Гордин играет человека, для которого 
«Не хочу!» — это девиз жизни. Преображенский живет 
по инерции. И пьет, чтобы эту инертность хоть как-то 
заглушить. 

Преображенский Гордина — человек инертный. И 
когда в устоявшийся порядок жизни врывается Ша-
риков, случается трагедия. Потому что Шариков — это 
человек. Неприятный, неопрятный, глупый… И так да-
лее. Но — человек. А человек — это существо, которое 
требует внимания. У профессора Преображенского его 
нет — поэтому приходится Шарикова снова превратить 
в пса. Человек — это существо, которое без чужого вни-
мания перестает быть человеком.

Что такое театральная игра с великим произведе-
нием, каковым, без сомнения, является «Собачье серд-
це»? Это умение режиссера не нести отсебятину, а 
рассматривать классику под разными углами зрения. 
Великое произведение потому великое, что живое. А 
все живое — неоднозначно.

В спектакле Федорова Преображенский — тот, кому 
люди не интересны. Чтобы мы, зрители, поняли весь 
трагизм такого взгляда, надо было сделать так, чтобы 
интересными были все герои спектакля, чтобы не было 
эпизодических персонажей.

«Собачье сердце» в МТЮЗе — это галерея замеча-
тельных актерских работ. Каждый персонаж требует 
разгадки. Доктор Борменталь — спасибо, Илья Шля-
га — не столько интеллигент, сколько — надсмотрщик, 
эдакий охранник 
при профессоре. А 
рядом — прислуга, 
жаждущая любви 
Зиночка (чудесная 
работа Аллы Оно-
фер) и заговарива-
ющаяся, почти су-
масшедшая Дарья 
Петровна ( Екате-
рина Александруш-
кина — блестяще!) 
Федор (спасибо, 
Илья Созыкин) 
превратился в мощ-
ного хранителя дома. Швондер (здорово сыгранный 
Антоном Коршуновым) вовсе не агрессивный, а по-
стоянно всего боящийся маленький человек. София 
Сливина превращает роль помощницы Швондера Вя-
земской в трагикомическую миниатюру.

Понимаете, да? Вот живет профессор — светило 
мировой науки. Вот в его доме живут такие разные, но 
своеобразные люди. Вот появляется человек, получив-
шийся в результате опыта.  А профессору это все не ин-
тересно. Он живет как бы вне этого мира, вне этих лю-
дей. Мне, зрителю, хочется узнать про них больше, — 
я ими заинтересован. А интеллигент Преображен-
ский — нет.

Тема познания… точнее, отсутствия познания че-
ловеком других людей становится одной из главных, 
если не главной в спектакле. И Гордин — актер, конеч-
но, не просто мощный, но очень тонкий — замечатель-
но это передает. 

«Собачье сердце» Федорова — это спектакль о че-
ловеке, который живет в вакууме. Тоже ведь интерес-
но: если ты не познаешь других, ты живешь в про-
странстве без воздуха. Даже если ты мировая величи-
на. Даже если твой день занят приемом больных и у 
тебя много денег.

Преображенский — гений? Видимо, да. Но как точ-
но сыграно его равнодушие в общении с теми, кто ну-
ждается в его помощи. 

Игра с классиком — что это такое? Это умение раз-
глядеть грань произведения и как бы наставить не 
нее увеличительное стекло. Классик пишет о многом. 
Интерпретатор, играющий с ним, может акцентиро-
ваться на чем-то одном, важном. 

Антон Федоров поставил очень человеческую ис-
торию. И тогда — вдруг? — на авансцену вышла тема 
воспитания. Шариков считает себя сыном Преобра-
женского, хочет понравиться ему, угодить… А «папа» 
его игнорирует… Папа, сын, родительской игнор… Не 
правда ли, современная история?

«Собачье сердце» Антона Федорова — пример 
своеобразного, современного взгляда на шедевр — 
пример живого общения с классикой. Кому-то близ-
ко, кому-то — нет. Нормально. Но не заметить не-
льзя…  

Чем ближе к фина-
лу спектакля, тем 
серьезней и даже 
трагичней стано-
вится существова-
ние

Тоже ведь 
интересно: если 
ты не познаешь 
других, ты живешь 
в пространстве 
без воздуха

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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СОБЫТИЕ Мультимедиа Арт Музей открыт 
и приглашает на выставку Булатова

Живем дальше

Жанна Васильева

М
ультимедиа Арт 
Музей, Москва 
(МАММ) открыл-
ся после капи-
т а л ь н о г о  р е -
монта, который 
шел с осени 2022 
года. Обновлен-
ная инженерная 

начинка здания, укрепленный 
фундамент, летняя площадка 
на крыше, большой книжный на 
минус первом этаже… И  семь 
этажей музея, на которых нас 
ждут восемь выставок. Каж-
дая интересна. Вне конкурен-
ции — выставка Эрика Булатова 
«Живу дальше. Лаборатория ху-
дожника».

Выставка — приношение к 
90-летию мастера с мировым 
именем, чьи выставки были в 
Третьяковской галерее, Лув-
ре, Центре Помпиду, Метропо-
литен-музее… Для юбилейно-
го проект в МАММ может по-
казаться камерным. Но живо-
писные работы мастера, кото-
рые находятся в России, были 
показаны осенью 2023 года на 
выставке Булатова в Нижнем 
Новгороде. И МАММ принял 
вызов — показать живописца в 
основном через его графику. В 
экспозиции — семь картин и бо-
лее ста рисунков, которые скла-
дываются в отдельные серии. 
Серии — дорога к картине, путь, 
который может длиться годы.

Путь — ключевое слово для 
выставки «Живу дальше. Лабо-
ратория художника». Прежде 
всего потому, что для мастера, 
который в 1975 году созда-
ет огромное полотно, распах-
нутое в почти барочные обла-
ка, и отправляет туда, в высь, 
единственное слово — «Иду», за-
дающее перспективу ренессанс-
ной картины, путь — ключевое 
понятие. Лаконичное «Иду» по-
кидает плоскость, устремляет-
ся в бесконечность, за горизонт, 
обретает многозначность. Ло-
гика выставки «Живу дальше...» 
заставляет вспомнить ту дав-
нюю картину. Путь, о котором 
идет речь, — это путь художника 
к картине. Это путь художника 
длиною в жизнь. И путь любого 
из нас по обычной дороге.

Картина Булатова «Стран-
ник», встречающая нас в пер-
вом зале, как раз и рисует такую 
обычную дорогу. Это класси-
ческий Булатов, который стал-
кивает в клинче пространство 
русской пейзажной живопи-
си с шершавым языком плака-
та. С одной стороны  — даль по-
лей, весенняя распутица, пер-
вая зелень перелеска, бледный 
свет неба. С другой — плоскость 
гербов СССР, будто приклеен-
ных к холсту. Три герба, один 
больше другого, над головой 
работяги, шагающего с палкой 
в руке, — вроде иерархии на-
чальников над головой мужи-
ка. Путник оказывается между 
пространством пейзажа и плос-
костью плаката. Он словно вы-
ходит из картин передвижни-

ков и из советских афиш. Выхо-
дит прямо навстречу зрителю, 
оказываясь в той пограничной 
плоскости, что принадлежит 
и картине, и реальности зала. 
Странник, дорога, пейзаж, сло-
ва и эмблемы — среди постоян-
ных героев картин Булатова.

Не менее интересен поиск 
названия. Для Булатова поиск 
слова — сродни поиску персо-
нажа. Подпись поясняет, что на 
обороте полотна несколько за-
черкнутых вариантов назва-
ний: «Олег Васильев», «Доро-
га», «Идущий по дороге», «Вес-
на», «Все-таки весна». Тут все 
интересно. Например, то, что 
работяга с палкой, бредущий 
по полю, — друг Булатова, ху-
дожник Олег Васильев, с кото-
рым они долгие годы вместе ил-
люстрировали детские книж-
ки, делили мастерские, вместе 
вступали в Союз художников, 
обсуждали свои работы. Ника-
ких атрибутов художника, вро-
де кистей, мольберта, даже ар-
тистического берета, тут не 
найти. Но очевидно, что раз та-

кой вариант названия рассмат-
ривался, старый друг тут не мо-
дель, портретная точность была 
важна для Булатова. 

Но важнее оказалось обоб-
щение. Анонимный «Странник» 
отсылает к пласту народной 
культуры, русской литературе 
XIX века, к мужикам из поэмы 
Некрасова «Кому на Руси жить 
хорошо»…

В картинах Булатова, впро-
чем, вопросительные знаки по-
чти не встречаются. Исключе-
ние, пожалуй, «Вопрос-воскли-
цание», где красный вопрос 
вписан в черный длинный пря-
моугольник восклицательно-
го знака. И — наоборот, черный 
вопрос — в красное восклица-
ние. Плакатная ясность — это к 
пропагандистам, а не к Булато-

ву. Как художник, выросший во 
времена, когда искусство долж-
но было «служить» государ-
ству, идеологии, партии, кото-
рая не могла ошибаться, Була-
тов со скепсисом относится к 
ангажированному искусству. В 
давней статье 1983 года в жур-
нале «А-Я» он зафиксировал 
свою позицию: «Любой соци-
ум съедает искусство, которое 
помещает себя в общее с ним 
пространство. Как он это дела-
ет: при помощи ли доллара или 
идеологии, это уже не имеет 
значения, просто каждое обще-
ство использует те средства, ко-
торыми располагает... То, что яв-
ляется объектом рассмотрения, 
не может быть опорой». 

Опорой для Булатова, поми-
мо структуры картины, стано-
вится поэзия. Прежде всего поэ-
зия Всеволода Некрасова. В кар-
тине «Живу — вижу» он берет 
строку из стихотворения Все-
волода Некрасова: «Я хотя / не 
хочу / и не ищу / живу и вижу». 
Для художника формула Некра-
сова стала своеобразным кре-

до. «Я написал эту картину с 
желанием сказать: «Я клянусь 
не отворачиваться и не врать». 
Стараюсь соответствовать», — 
скажет Булатов.

Слово оказывается вро-
де того камня, что выброшен 
строителями, а поэт и худож-
ник делают его краеугольным 
— в поэзии и картине. Безымян-
ность, неуловимость этого сло-
ва идет от незаметности ба-
зовых структур. Мы не видим 
того, что очевидно, или то, о чем 
не знаем. Ясность видения опре-
деляется ясностью мышления.

Об общности произведе-
ний Булатова и Некрасова пи-
сала Анна Чудецкая. Она при-
водит слова из письма Эрика 
Булатова 1999 года Анне Жу-
равлевой, супруге Всеволода 
Некрасова: «…Стремление к 
анонимности у нас с Некрасо-
вым, по-моему, общее… Так вот, 
мне интересно не то, что отли-
чает мое сознание, моя инди-
видуальность меня совершен-
но не волнует и не интересует, 
а то, что меня связывает с дру-
гими людьми, что в моем созна-
нии общего, типового. Я говорю 
о себе, но думаю, что и для Не-
красова это так, для Васильева 
в меньшей степени. В сущности, 
ведь интересно выразить имен-
но сознание этого времени, те-
перешнее».

Выставка «Живу дальше. Ла-
боратория художника» показы-
вает, какой путь проходит ху-
дожник в поисках типовой фор-
мулы времени. Серии рисунков 
Булатова позволяют увидеть 
процесс кристаллизации мыс-
ли в визуальной формуле. Одна 
из интереснейших в этом пла-
не — серия «Откуда я знаю куда» 
(2001). Безымянная реплика 
формирует пространство ли-
ста. Каждый раз — разное, но вы-
страивающее постепенно ту са-
мую перспективу, где появляет-
ся светлая точка. Свет как цель 
и чудо — еще один из главных 
героев Булатова. Может быть, 
поэтому его работы оставляют 
надежду. В том числе на то, что 
человек вопрошающий осилит 
путь к свету.  

Картину «Тучи растут» Эрик Булатов 
подарил Третьяковской галерее 
в 2009 году. 

А К Ц Е Н Т

Опорой для Булатова, помимо структуры 
картины, становится поэзия. Прежде 
всего поэзия Всеволода Некрасова

БАЛЕТ «Корсар» из Казани — 
в проекте «Театр в кино» 

Танцы на экране

Лейла Гучмазова

Знаменитый кинотеатр 
«Октябрь» на Новом Арбате 
многое повидал на своем веку 
и теперь принял в свои залы 
необычный проект. У поклон-
ников традиционного теат-
ра — балета, оперы, драмы — по-
явилась возможность пойти за 
впечатлениями не привычным 
маршрутом, а в кинозал, благо-
даря проекту «Театр в кино».

Его сделали реальностью 
ведущие театры России, теле-
канал «Россия-Культура» и 
компания «Кино.Арт.Про» 
при поддержке Министерства 
культуры РФ. Он призван сде-
лать театр доступным самому 
широкому зрителю, упразднив 
необходимость гастролей, и, 

что не менее важно, снизить 
цену на билет.  Для показа вы-
бирают самые громкие премье-
ры текущего и недавних сезо-
нов, а команда опытных про-
фессионалов, режиссеров, опе-
раторов, мастеров света и звука 
выезжает в театр, где снимает 
спектакль-фаворит с несколь-
ких камер. Разумеется, с луч-
шим, выбранным театром, со-
ставом артистов. Затем съемку 
более-менее вежливо монтиру-
ют и представляют театралам 
вне стен театра. Особенно тем 
театралам, кто готов следить за 
новыми формами и принимать 
изменения. 

Идея эта не нова. Уже 
много лет в формате «большо-
го экрана» работает проект 
TheatreHD, демократично 
представляющий самые гром-
кие спектакли ведущих театров 

мира. У TheatreHD накоплен 
опыт работы с сотнями киноте-
атров по всему миру и посмот-
реть премьеру Королевского 
балета Ковент Гарден, Гранд-о-
пера или Метрополитен мож-
но хоть в Нижнем Новгороде, 
хоть в Сургуте. По той же схе-
ме строит сейчас прокат «Те-
атр в кино», корректно объявив 
TheatreHD коллегой и сосредо-
точив внимание на российских 
театрах. 

В качестве звонкой премье-
ры «Театр в кино» взял кино-
версию классического балета 
«Корсар» в постановке Татар-
ского театра оперы и балета 
имени Мусы Джалиля. Впе-
чатляет, что она будет доступ-
на зрителям 56 российских 
городов. Московский «Каро-
Октябрь» совместил атмосфе-
ру кинопремьеры и театраль-
ного вечера: в фойе зала №1 
публику встречали привычный 
стенд с именами компаний-у-
частников, кинокамеры, а так-
же артисты балета в сцениче-
ских костюмах и гриме — Театр 
оперы и балета республики Та-
тарстан приготовил сюрприз 
детям и взрослым, которые с 
радостью фотографировались с 
пиратами и одалисками. 

Собственно показ пора-
довал качеством. Нет, это не 
фильм-балет в привычном по-

нимании жанра, а именно кино-
версия спектакля, где с общим 
взглядом кинокамеры на сце-
ну сочетаются крупные планы 
артистов. Недочеты есть, и это 
вечный бич театральной съем-
ки: камера порой не поспевает 
за развитием действа и по инер-
ции укрупняет второстепен-
ные мизансцены. Но в целом 
киноверсия сработана удачно, 
масштаб и достойный уровень 
постановки она передает. Ведь 
выбор балета от госоперы Та-
тарстана неслучаен. Здесь це-
нят масштаб, основательность 
и качество академизма, и «Кор-
сар» яркий тому пример. 

Съемки спектакля про-
шли в Казани в июле прошлого 
года. Удивляет щедрая живо-
пись декораций, «не улучшен-
ных» цифровой оптимизаци-
ей. Балетмейстер-постановщик 
и многолетний шеф балетной 
труппы Владимир Яковлев вы-
строил спектакль очень зре-
лищно, максимально следуя 
классическому канону, со все-
ми культурными слоями жи-
вущему на сценах с середины 
XIX века.

Представляя спектакль но-
вой публике, организаторы 
напомнили, что исполните-
ли главных партий Аманда Го-
мес (Медора) и Вагнер Карва-
льо (Конрад) победили в шоу 
«Большой балет» на телеканале 
«Россия-Культура», да и, кро-
ме того, имеют множество про-
фессиональных наград. В роли 
верного раба Али снялся за-
служенный артист Татарстана, 
премьер труппы и просто луч-
ший танцовщик спектакля Олег 
Ивенко. Знакомое до оскомины 
и разделенное на троих клас-
сическое па-де-де они про-
вели нескучно и даже с блес-
ком. Главного злодея Бирбан-
то станцевал тоже заслужен-
ный артист Антон Полодюк. В 
«пешеходной», но артистиче-
ски яркой роли работорговца 
Ланкедема — Алессандро Кагге-
джи, а загадочной наложницей 
Гюльнарой стала специально 
приглашенная в спектакль со-
листка Большого театра Марга-
рита Шрайнер.

Но дело не только в главных 
героях, а и в гении места: в ка-
занском спектакле на редкость 
хороша сцена в гареме, где каж-
дая одалиска отлично справ-
ляется со своей вариацией, а 
все они вместе создают дивную 
атмосферу балетного Востока.

Давно освоенный балетом 
сюжет Байрона о работоргов-
це, невольницах и благородных 
пиратах смотрелся на редкость 
лихо. Строго говоря, и поэма, и 
классический балет «Корсар» — 
образцы европейского ориен-
тализма самого лучшего свой-
ства. Казанский спектакль, в от-
личие от последней версии того 
же балета на сцене Большого с 
антикварным «Оживленны са-
дом», больше отвечает запросам 
кино в части динамики и экше-
на. Даже наивные переодевания 
пиратов в паломников гладко 
вплелись в действо, не говоря уж 
о семенящих евнухах, колорит-
ных торговцах и романтично 
спасенных рабынях.

Авторы киноверсии не рас-
слабляли зал антрактом, и тут 
они следовали логике не раз взя-
того крупным планом маэстро 
Рената Салаватова, ведущего 
спектакль быстро, виртуозно и 
легко. Может, именно он своими 
темпами окончательно благо-
словил старинный балет на но-
вую жизнь в кинотеатре.  

Давно освоенный балетом сюжет Байрона о работорговце, 
невольницах и благородных пиратах смотрится на редкость лихо.

В целом киновер-
сия сработана 
удачно, масштаб 
и достойный уро-
вень постановки 
она передает

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

НАШ ФОНВИЗИН
Гоголь «Ночь перед Рождеством»: «Право, мне очень 
нравится это простодушие! Вот вам, – продолжала го-
сударыня, устремив глаза на стоявшего подалее от 
других средних лет человека с полным, но несколько 
бледным лицом, которого скромный кафтан с больши-
ми перламутровыми пуговицами показывал, что он 
не принадлежал к числу придворных, — предмет, до-
стойный остроумного пера вашего! — Вы, ваше импера-
торское величество, слишком милостивы. Сюда нуж-
но, по крайней мере, Лафонтена! — отвечал, поклонясь, 
человек с перламутровыми пуговицами».

Кузнец Вакула, прилетевший на черте в Санкт-Пе-
тербург и удостоившийся вместе с делегацией каза-
ков-запорожцев приема в Зимнем дворце, выпраши-
вает у Екатерины II черевички для своей девушки Ок-
саны. Комедийность ситуации в том, что казаки вооб-
ще-то прибыли в северную столицу просить у импе-
ратрицы серьезной милости для Сечи, последнее вре-
мя их стали притеснять. «Чем виновато запорожское 
войско? — спрашивает царицу глава делегации,  — тем 
ли, что перевело 
твою армию чрез 
Перекоп и помогло 
твоим енералам по-
рубать крымцев?»

Рядом с Екате-
риной стоит князь 
Потемкин Таври-
ческий, тот самый 
усмиритель «крым-
цев», и хмурится, 
потому что здесь за-
девают его честь и 
заслуги. Ситуация политическая и крайне, как сказали 
бы сегодня, «чувствительная» и опасная. Если бы про-
стодушный (на самом деле — самый хитрый) Вакула не 
разрядил ее своим нелепым восхищением башмачка-
ми царицы, неизвестно еще чем бы она закончилась. 
Но царица посмеялась над его словами и приказала 
принести точно такие же черевички. А заодно — про-
стила запорожцев.

Так бывает в высокой политике.
Второе историческое лицо рядом с Екатериной — 

придворный сатирик Фонвизин (Фон-Визин писали в 
XVIII веке). Скромный, но тоже сознающий свое досто-
инство. Ему надлежит описать эту историю, сама ца-
рица дает такое задание. Не успел, умер от паралича, 
не дожив и до пятидесяти лет. Но умер, передав свое на-
следие Грибоедову и Гоголю.

В каком году он родился, в точности неизвестно. Его 
280-летие отмечали в прошлом году, отмечают в ны-
нешнем и будут отмечать в будущем. Но это того стоит, 
потому что именно этот православный немец стал от-
цом русской театральной комедии.

Он родился 14 апреля в семье статского советни-
ка Ивана Андреевича Фон-Визина (русская огласовка 
немецкого Фон-Визен). Родоначальником семьи был 
немецкий барон, взятый русскими в плен во время Ли-
вонской войны 1558—1583 гг. 

Это даже любопытно, как много сделали для рус-
ской литературы пленные иноземцы. Прадед Пушки-
на Абрам Петрович Ганнибал был захваченным турка-
ми сыном чернокожего африканского князя. «Арап-
чонка» привез в Москву стамбульский торговец хо-
рватско-сербского происхождения. Учитель Пушки-
на, поэт и переводчик Василий Андреевич Жуковский 
был сыном пленной турчанки Сальхи. Родоначальник 
русской романистики, автор «Ивана Выжигина» Фад-
дей Венедиктович Булгарин изначально носил имя 
Яна Тадеуша Кшиштофа, был урожденным поляком и 
капитаном французской армии, попавшим в плен во 
время войны с Наполеоном. А еще говорят, что «пла-
вильный котел» наций порождает демократия. Ничего 
подобного. Его порождают империи и эпохи колони-
альных войн.

Мальчиком Фонвизин был умным и талантливым, 
благодаря чему успешно учился в московской уни-
верситетской гимназии, в числе первых учеников по-
сетил Петербург, был представлен всесильному госу-
дарственному деятелю Ивану Ивановичу Шувалову и 
познакомился с М.И. Ломоносовым и создателем рус-
ского театра Ф.Г. Волковым. Был принят на службу в 
Коллегию иностранных дел переводчиком и стал се-
кретарем другого государственного деятеля, писателя 
и философа и, само 
собой разумеет-
ся, видного масона 
И.П. Елагина. Кста-
ти, масонство — вто-
рая после «инозем-
щины» сторона ме-
дали истоков нашей 
светской литера-
туры. 

В Петербурге 
молодой Фонви-
зин прославился 
своим острым языч-
ком, из-за которо-
го легко наживал себе и друзей, и врагов. В то же вре-
мя усердно трудился как литературный переводчик. В 
его арсенале Овидий и Вольтер, с которым состояла в 
переписке сама Екатерина II. Но настоящая слава, на-
сколько она вообще была возможна в узком литера-
турном кругу XVIII века, приходит к нему после напи-
сания оригинальной комедии «Бригадир». Той самой, 
что упоминается в ранней повести Гоголя.

В комедии, состоящей из пяти действий, всего во-
семь действующих лиц. И только два из них имеют име-
на — сын Бригадира Иванушка и дочь Советника Софья. 
И только один персонаж носит фамилию, зато настоль-
ко «говорящую», что в его добродетелях сомневаться 
нельзя — Добролюбов. «Говорящие» фамилии вообще 
характерны для XVIII века. Читатель и зритель долж-
ны были сразу понимать, какой «товар» им предлага-
ют в книге или на сцене. Потом и театр, и литература от 
«говорящих» фамилий стали отказываться. Читатели 
поумнели, и «маркетинг» стал более изощренным. Но 
даже в «Горе от ума», если полковник-фанфарон, то не-
пременно — Скалозуб, а в «Ревизоре», если враль и бол-
тун, то — Хлестаков. 

Вторая комедия Фонвизина, которая и сейчас вхо-
дит в школьную программу, — «Недоросль». Здесь пер-
сонажей вдвое больше — 15. Но имена и фамилии тоже 
сомнений не вызывают. Человек старой ментальной 
закваски — Стародум. Добрый и незамысловатый — 
Простаков. Приятный во всех отношениях — Милон. А 
самый отрицательный персонаж — естественно, Ско-
тинин. Любопытно, однако, что «Скотинины, чета се-
дая», затем перекочуют в роман «Евгений Онегин»...

Пушкин ценил Фонвизина. Ценили его и Гоголь, и 
Белинский. Его, «как первую любовь» русской коми-
ческой сцены, «России сердце не забудет». Недаром 
Пушкин считал этого барона «из перерусских рус-
ским».  

Любопытно, как 
много сделали 
для русской 
литературы плен-
ные иноземцы

Фонвизина, 
«как первую 
любовь» русской 
комической 
сцены, «России 
сердце не забудет»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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ЕДИНОБОРСТВА Царукян 
бросил вызов Махачеву

Дерзкий прием

Анна Бекетова

Российский боец UFC, представляющий Армению, Ар-
ман Царукян раздельным решением судей одержал 
победу над бывшим обладателем титула UFC в легком 
весе (до 70 кг) бразильцем Чарльзом Оливейрой и бро-
сил вызов действующему чемпиону россиянину Исла-
му Махачеву.

— Я хочу драться за титул, хочу стать самым моло-
дым чемпионом в дивизионе, — сказал Арман Царукян 
после боя. — Думал, все судьи отдадут мне победу, хотел 
победить досрочно, но Чарльз очень жесткий парень. 
Мне нужно поработать над своими навыками. Одно-
значно я вернусь сильнее. И буду готов к бою с Махаче-
вым. Наш первый бой был пять лет назад, на коротком 
уведомлении я дал ему самый жесткий отпор. Просто 
дайте мне эту возможность.

Махачев сразу отреагировал на слова Царукяна в 
соцсетях: «Будь готов, скоро увидимся, мальчик».

Однако чуть позже президент UFC Дана Уайт анон-
сировал другой поединок: Ислам Махачев подерется 
с Дастином Порье. Этот титульный бой в легком весе 
возглавит UFC 302  в ночь на 2 июня в Ньюарке.

Возвращаясь к юбилейному турниру UFC 300, кото-
рый прошел в Лас-Вегасе, отметим еще два боя основ-
ного карда. Макс Холлоуэй прямым нокаутом за се-
кунду до конца поединка победил Джастина Гэтжи. Два 
американских легковеса дрались за BMF, или «самого 
опасного парня». А в главном бою вечера действующий 
чемпион в полутяжелом весе бразилец Алекс Перейра 
защитил пояс, нокаутировав американца Джамала 
Хилла в первом раунде.  

ШАХМАТЫ  Непомнящий 
так и не смог обыграть 
аутсайдера Абасова

Ходить 
надо хитрее

Анна Козина

Российский гроссмейстер Ян Непомнящий белыми фи-
гурами сыграл вничью с азербайджанцем Ниджатом 
Абасовым в партии восьмого тура турнира претенден-
тов, который проходит в Торонто. А вот Доммараджу 
Гукеш из Индии победил соотечественника Сантоша 
Видита и снова присоединился к россиянину на верши-
не турнирной таблицы (у обоих — по 5 очков).

Партии девятого тура прошли уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать. Но результаты преды-
дущих партий лидеров получились удивительными. 
По-разному. Непомнящему, к сожалению, так и не уда-
лось использовать преимущество белого цвета, чтобы 
одолеть аутсайдера соревнований Абасова. Азербай-
джанский шахматист здорово защищался и свел дело 
к ничьей, не позволив Яну заработать очко и упрочить 
свои позиции.

— Наверное, мне стоило играть чуть хитрее, — от-
метил Непомнящий в интервью пресс-службе тур-
нира. — Да, теперь я снова делю первое место с Гуке-
шем, но не думаю, что это оказывает какое-то допол-
нительное давление. На таком серьезном и сложном 
турнире оно и так всегда присутствует. Если честно, 
даже не задумывался, сколько побед нужно одер-
жать (пока у Яна плюс 2. — Прим. «РГ»), чтобы гаран-
тировать себе итоговый выигрыш, но чем их будет 
больше, тем выше мои шансы.

Что касается Доммараджу Гукеша, то, пожалуй, 
никто не ожидал, что он так быстро восстановится 
после поражения черным цветом в седьмом туре от 
представляющего Францию Алирезы Фируджи (кста-
ти, Фируджа в девятом туре испытывал Непомняще-
го. — Прим. «РГ»). Но второй круг Гукеш начал с победы 
опять же черными над Видитом.

— Поражение от Фируджи было болезненным, я 
был расстроен, но быстро пришел в норму. Помог день 
отдыха, — признался Гукеш на пресс-конференции. — У 
меня не было никаких негативных мыслей, я постарал-
ся расслабиться и настроиться на новую партию. Рад, 
что смог вернуться в борьбу.

В женском турнире состоялось два дерби. В россий-
ском Екатерина Лагно белыми фигурами сыграла вни-
чью с Александрой Горячкиной. В китайском же проти-
востоянии Лэй Тинцзе победила лидера Тань Чжунъи, 
взяв реванш за поражение в первом туре. Этот ре-
зультат повлиял на общие расклады. После восьми ту-
ров лидировали сразу трое — Горячкина, Лэй Тинцзе и 
Тань Чжунъи (все — по 5 очков), далее следовала Лагно 
(4,5).  

ХОККЕЙ «Магнитке» и «Автомобилисту» понадобилось максимальное количество матчей, 
чтобы определить второго финалиста  Кубка Гагарина

Семь раз отмерили
Илья Соболев

С
егодня в паре «Метал-
лург» (Магнитогорск) — 
«Автомобилист» (Екате-

ринбург) определится второй 
финалист Кубка Гагарина.

Первым стал ярославский 
«Локомотив», в четырех матчах 
расправившийся с челябинским 
«Трактором». А вот «Магнитке» 
и «Авто» для определения силь-
нейшего понадобился седьмой 
матч. Хотя у «Металлурга» были 
все шансы закончить серию в 
шестом матче, который прохо-
дил в  Екатеринбурге. Но «Авто-
мобилист» уперся, выиграв до-
машнюю встречу со счетом 5:3.

Кто теперь фаворит, какую 
игру ждать в седьмом матче и 

какие факторы могут стать ре-
шающими, специально для «РГ» 
рассказал двукратный олим-
пийский чемпион Александр 
Кожевников.

Ожидали, что эта серия за-
тянется до седьмого матча?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Конечно, 
ожидал. Две равные команды с 
отличной реализацией и игрой 
вратарей. Собственно, это пока 
главные факторы в противосто-
янии. Ничего ненормального в 
том, что дело дошло до седьмого 
матча, я не вижу.

За счет чего «Магнитка» мо-
жет выиграть решающую 
встречу?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Очень  хо-

рошая защита у них и хорошая 
контратака.

А то, что у «Металлурга» по 
среднему возрасту самая мо-
лодая команда 1/2 финала, не 
скажется?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Может и 
сказаться. Но молодежь у «Маг-
нитки» играет достаточно уве-
ренно. А вообще любой нюанс 
может сказаться. Да, того же 
Никиту Гребенкина посадили 
на лавку, зато, например, Да-
нила Юров играет отменно.

В чем козыри «Автомоби-
листа»?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: А вот за них 
большой опыт и игра вратарей. 
Евгений Аликин в паре матчей 

спас от стопроцентных голов, 
и все, в команде возрождение. 
Дух появился, пошла реали-
зация.

Главный тренер «Магнитки» 
Андрей Разин говорит, мол, 
лидеры «Автомобилиста» 
в таком возрасте, что неиз-
вестно, будет ли у них когда 
еще такой шанс, побороться 
за Кубок...

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: И это мо-
жет сыграть свою роль. Разин 
же у нас психолог, ему виднее. 
Он лучше знает, все-таки во 
время матчей там находится, в 
игре.

Каким будет этот матч? 
Наверное, не очень результа-
тивным?

А Л Е К С А Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Ш а й б 
много не будет. Осторожно на-
чнут и будут играть до ошибки. 
В таком матче может быть  счет 
и 1:0, и 2:1. Цена ошибки будет 
очень большой. Ошибся  и все — 
это уже провал.

Какие еще ключевые факторы 
выделите? Может, реализа-
ция большинства?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Реализа-
ция большинства всегда важ-
на, но будет ли у команд много 
возможностей разыграть лиш-

него? Все-таки матч пройдет 
под знаком осторожности, вряд 
ли игроки будут удаляться. 
Все очень ответственно будут 
играть.

Кого из хоккеистов персональ-
но отметите в этой серии?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: У «Магнит-
ки» отметил бы Юрова и Дени-
са Зернова. Но у Зернова в этой 
серии  вообще звездный час. В 
регулярном чемпионате он не 
так смотрелся, а здесь он прямо 
выделяется. А у «Автомобили-
ста» — это Анатолий Голышев. 
Человек заводит и тащит на 
себе команду.

Кстати, согласны, что до по-
луфинала дошли команды, в 
составе которых нет супер-
звезд на уровне КХЛ?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Сезон на 
сезон не приходится.  В этом 
так, без звезд. Хотя погодите, Го-
лышев что, не звезда? 

Мы же про суперзвезд...
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Они все в 
НХЛ играют.

С кем из этой пары ярослав-
скому «Локомотиву» было бы 
удобнее сыграть в финале?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Для «Локо-
мотива» нет разницы. На то он 

и «Локомотив». Переедет кого 
угодно. Но будет финал, посмот-
рим. Но у «Локо» все отработа-
но. Посмотрите, у Игоря Ники-
тина, их главного тренера, что в 
«Авангарде», что в ЦСКА, где он 
работал, везде были слаженные 
команды. О красивом хоккее 
речи не шло, но команды у него 
перли, как машины.

Правильно я вас понял: неваж-
но, кто из этой пары выйдет в 
финал, «Локомотив» все рав-
но будет фаворитом?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Пока да, 
вижу ярославцев фаворитами. 
И вратарь там играет просто 
изумительно.  Мне не нравит-
ся, как играет «Локо». У них нет 
каких-то ярких индивидуально-
стей. Да, хороший подбор игро-
ков, но личностей вроде тех же 
Зернова, Голышева, которые 
могут сделать красоту, у «Локо-
мотива» нет. Но это сугубо мое 
мнение.

Вернемся к серии «Автомоби-
лист» — «Магнитка». В ре-
шающем матчи ваши лич-
ные симпатии будут на чьей 
стороне?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Разин ска-
зал, что старики в «Авто» сра-
жаются, как в последний раз. 
Но, может, и у молодежи в «Маг-
нитке» таких шансов на титул 
уже не будет. Кто знает, тут все 
двояко. Но лично я буду болеть 
за «Автомобилист».  

В серии «Металлург» — «Автомобилист» никто не хотел уступать.

А К Ц Е Н Т

Александр Кожевников: Неважно, 
кто из этой пары выйдет в финал. 
Фаворитом в решающей серии все равно 
пока вижу ярославский «Локомотив»

Ян Непомнящий остался доволен итогами первого круга. Было 
много спорных позиций, но он не проиграл ни одной партии.
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15 апреля, понедельник, 
КХЛ ТВ
17.00 «Металлург» — «Автомоби-

лист». Прямая трансляция

Эксклюзив

Иван Штырков, боец RCC, 
капитан команды «Архангел Михаил»:
— Хорошо, что Царукян провел такой конкурентный бой 

против Оливейры. Это пойдет на пользу в будущем, — 

заявил Штырков «РГ». — Да, Махачев и Царукян провели со-

вершенно разные бои с Оливейрой, но я бы точно не стал 

делать выводы или делать какие-то прогнозы исходя из это-

го. Бой Махачева и Царукяна будет очень интересным, у 

бойцов есть история. И это будет не просто битва в клетке, 

а битва психологий. Но нам придется подождать этот бой, 

был объявлен поединок Ислама с Порье. И в этом проти-

востоянии, по мне, результат значительно очевиднее.

ФУТБОЛ После поражения от «Сочи» руководство «Спартака» объявило 
об отставке главного тренера

Абаскаль свободен
Сергей Литвинов 

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» остал-
ся без  главно-
го тренера. По-
сле поражения 
от «Сочи» (0:1) в 
матче 23-го тура 
р у к о в о д с т в о 
«красно-белых» 

объявило об увольнении испан-
ца Гильермо Абаскаля.

Когда отставка — 
дело времени

Этого ждали давно. О необ-
ходимости смены тренера в 
«Спартаке» говорится уже не 
первый месяц. Прошлым летом 
клуб потратил на новичков чуть 
ли не больше всех в Премьер-ли-
ге — около 25 миллионов евро. 
Были куплены по нынешним 
меркам дорогостоящие легио-
неры вроде парагвайца Хесуса 
Медины и конголезца Тео Бон-
гонда. Никто из лидеров не по-
кинул команду, в то время как 
тот же «Зенит» лишился само-
го яркого игрока нашего чемпи-
оната бразильца Малкома. Ка-
залось, у «красно-белых» есть 
все шансы завоевать первый за 
семь лет титул. Однако реаль-
ность оказалась намного хуже.

За семь туров до конца сезо-
на спартаковцы идут на шестой 
строчке в таблице и отстают от 
«Зенита» на 12 очков. Такое не 
отыгрывается. Москвичам, ско-
рее, нужно думать о том, чтобы 
финишировать в тройке призе-
ров. Хотя и там шансов не так 
много.

Что касается Абаскаля, то 
чуть ли не каждый день с нача-
ла года не покидало ощущение, 
что специалист вот-вот будет 
уволен. 

Но всякий раз его отстав-
ка откладывалась. Она должна 
была произойти еще после дер-
би с «Динамо» 7 апреля, однако 
«Спартак» неожиданно побе-
дил (2:1) благодаря грубейшим 
ошибкам голкипера «бело-голу-
бых» Игоря Лещука, и Гильермо 
остался. Впрочем, ненадолго.

После поражения от сочин-
цев Абаскаль выглядел чело-
веком, которому все ясно. Он 
откровенно признался: вся от-
ветственность за неудачи лежит 
на нем.

— Против «Сочи» мы не соот-
ветствовали уровню «Спарта-
ка». К сожалению, команда не 
воспользовалась шансом. Мы не 
попали в игру, поэтому коммен-
тировать особо нечего, — под-
черкнул Абаскаль.

Кто займет место Абаскаля — 
вероятно, узнаем совсем скоро. 
Претендентов несколько, одна-
ко на ком остановит свой выбор 
руководство «Спартака» — во-
прос открытый.

Матч желтых карточек
Прошедшие выходные в рос-

сийской Премьер-лиге (РПЛ) 
получились сверхнасыщенны-
ми: они вместили в себя сразу 
несколько значимых игр.

А главный матч уик-энда со-
стоялся на юге страны, где би-
лись лидеры Премьер-лиги — 
«Краснодар» и «Зенит» (1:2). 
Увы, яркого футбола в этой 
встрече было мало. А вот жел-
тых карточек, нарушений, сты-
чек — более чем достаточно.

Все в этот вечер ждали ярко-
го футбола. В Краснодаре любят 
свою команду, на матч с зени-
товцами собрался полный ста-
дион: все 35 тысяч мест были за-
биты. Местные детишки, когда 

их спрашиваешь, кто для них 
лучшие игроки мира, мгновен-
но отвечают: Матвей Сафонов и 
Эдуард Сперцян. «А как же Мес-
си? Мбаппе?» — переспрашиваю 
их. «Нет. Сафонов и Сперцян», 
— парируют парнишки, мечта-
ющие однажды выйти на поле в 
составе родного клуба.

Но что мы видим? В старто-
вом составе «Краснодара» в 
основном иностранцы. Вот и в 
игре с «Зенитом» из своих вос-
питанников в старте появились 
лишь трое — Сафонов со Спер-
цяном и Александр Черников. 
А так за «быков» выступают ла-
тиноамериканцы: колумбий-
цы, бразильцы, уругваец, па-
рагваец. И, кстати, именно они в 

основном-то и являются зачин-
щиками всяких споров, причем 
как с соперниками, так и с су-
дьями.

Недалеко в этом плане от 
«Краснодара» ушел и «Зенит». 
Питерский клуб уже который 
год делает ставку на легионеров. 
С первых минут против южан 
на поле вышли лишь три росси-
янина — Михаил Кержаков, Вя-
чеслав Караваев и Андрей Мо-
стовой. Тон же задают все те же 
латиноамериканцы, в основ-
ном бразильцы. Болельщикам 
«сине-бело-голубых» наверня-
ка хочется видеть больше своих 
воспитанников, они порой с но-
стальгией вспоминают времена 
Андрея Аршавина, Александра 
Кержакова, Владимира Быстро-
ва. Да, кто-то может сказать, что 
зато зенитовцы близки к шесто-
му чемпионскому титулу кряду, 
результат есть. Но, если откро-
венно, они могли завоевывать 
золото и без стольких иностран-
цев. Пока «Спартак» лихорадит 
из сезона в сезон, пока «Локо-
мотив» то и дело увольняет тре-
неров, а ЦСКА никак не может 
выйти на прежний уровень, 

конкурентов у питерцев мало. 
И в такой ситуации наверняка 
можно было бы пробовать вве-
сти в состав побольше россиян. 
Однако курс остается неизмен-
ным: покупаются молодые бра-
зильцы.

И вот в чемпионском мат-
че в РПЛ из 22 футболистов на 
поле лишь пять россиян. Вме-
сто яркого зрелища получаем 
грубый футбол с семью желты-
ми карточками и одной крас-
ной. Конечно, есть претензии и 
к судье встречи Сергею Ивано-
ву, который упустил контроль 
над игрой. 

Бесконечные ссоры и спо-
ры с рефери, стычки, а в какой
-то момент футболисты чуть 
не устроили рукопашную — не 
этого мы ожидали от такой вы-
вески.

Победив «Краснодар», зени-
товцы сделали огромный шаг 
на пути к чемпионству. Четыре 
очка отрыва не являются ги-
гантским преимуществом, но, 
учитывая состояние конкурен-
тов «сине-бело-голубых», мож-
но сказать, что команда Сергея 
Семака теперь явный фаворит 

гонки за первое место. Впрочем, 
сам Семак расслабляться не со-
бирается.

— Благодаря этой встрече мы 
заработали себе право на одну 
ошибку — не более того. Впереди 
еще семь туров. У нас с «Крас-
нодаром» плюс-минус оди-
наковый календарь, поэтому 
четыре очка большой роли не 
играют. И в моей практике еще в 
ЦСКА такое было, когда мы упу-
стили титул. Нужно оставаться 
внимательными и не расслаб-
ляться, — сказал Семак. 

Также стоит заметить победу 
«Урала» над «Динамо». Встреча 
завершилась со счетом 2:1. 

В составе хозяев забива-
ли Даниэль Мишкич и Алек-
сей Каштанов, отличившийся в 
компенсированное ко второму 
тайму время.

 У гостей мяч забил Констан-
тин Тюкавин.

«Динамо» потерпело третье 
поражение подряд в чемпио-
нате России, а «Урал» прервал 
6-матчевую серию без побед.  

Отставку испанского тренера 
Гильермо Абаскаля специалисты 
назвали ожидаемой.

А К Ц Е Н Т

Разговоры об отставке Абаскаля шли 
давно, поскольку «красно-белые» 
проводят провальный сезон. 
Кто заменит испанца, пока не ясно
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